
Валентин Распутин: 
Я уже не знаю, 
нужно ли 
что-нибудь делать. 
Люди не хотят 
слушать 
авторитеты...

СПОРТ Российский теннисист выиграл Открытый 
чемпионат США

Медведев RU. И точка

Владислав Куликов

Д
евятый кассационный суд 
общей юрисдикции обя-
зал граждан деклариро-

вать багаж, который они провез-
ли через границу по просьбе 
знакомых.

Фраза «ой, не знаю, что в 
этой коробке, попросили при-
везти знакомые» теперь будет 
стоить крупного штрафа с кон-
фискацией коробки со всем со-
держимым. И это в том случае, 
если в коробке нет ни чего-то не-
законного, ни коммерческого. А 
лежит (и едет) исключительно 
товар для личного пользования. 
В противном случае разговор 
будет строже.

На практике же наказать мо-
гут даже за алкоголь, который 
человек привез не для себя, 
пусть и в разрешенных законом 
объемах. Так что три литра чу-

жого виски или коробка с запча-
стями для соседской сантехники 
вполне могут довести до суда.

Принципиальное разъясне-
ние прозвучало в свежем обзоре 
судебной практики Девятого 
кассационного суда.

Повод говорить о себе — в на-
зидание другим — дала граждан-
ка Х. из Приморского края. Ее, 
судя по всему, подвела отзывчи-
вость: не смогла отказать, когда 
попросили по дружбе привезти 

из Китая небольшую коробку. 
Весом в 8 килограммов. 

«В ходе таможенного контр-
оля Х. пояснила, что везет в со-
провождаемом багаже товары, 
приобретенные в Китайской На-
родной Республике для личного 
пользования, за исключением 
коробки с сантехникой, кото-
рую перемещает по просьбе зна-
комой, и что находится в короб-
ке, она не знает, — говорится в 
обзоре. — В результате досмотра 

сопровождаемого багажа в ука-
занной картонной коробке об-
наружены товары в количестве 
22 наименований».

Ничего кроме сантехники в 
коробке не было. Товар для лич-
ного пользования, все в преде-
лах разрешенных норм. Однако 
то, что коробка чужая, очень не 
понравилось таможенникам. 
Они привлекли женщину по ста-
тье 16.2 КоАП РФ «Недеклари-
рование либо недостоверное де-
кларирование товаров». То есть 
претензия в том, что женщина 
не подала декларацию, раз что-
то  везет не для себя.  Штраф за 
попытку пройти мимо таможен-
ников без декларации, когда он 
нужна, начисляется в размере 
от одной до двухкратной стои-
мости товара. Плюс — возможна 
конфискация. Так что и 
посылку не довезешь, и 
без денег останешься.

Анна Козина

Р
оссийский теннисист, 
вторая ракетка мира 
Даниил Медведев вы-
играл первый турнир 
«Большого шлема» в 
карьере. В финале От-
крытого чемпионата 
С Ш А  М е д в е д е в  н е 
оставил шансов лиде-

ру мирового рейтинга сербу Но-
ваку Джоковичу, закончив матч 
в трех сетах со счетом 6:4, 6:4, 
6:4.

Болельщики хотели пятисе-
тового триллера. Наподобие 
того, что Медведев устроил с 
испанцем Рафаэлем Надалем 
здесь же в 2019-м. Однако два 
года спустя финал сложился со-
вершенно неожиданно. Пойма-
ла себя на мысли (и наверняка 
я была не одинока), что к радо-
сти, удивлению, потрясению 
примешивается еще одно чув-
ство — осторожного ожидания. 
Ожидания, что вот-вот что-то 
произойдет, наступит перелом. 
Слишком невероятным каза-
лось превосходство Медведева. 
Но Даниил поверил в себя сам и 
заставил других сделать то же 
самое.

Для отечественного тенниса 
победа Медведева — настоящее 
событие. Не так уж много у нас 
чемпионов «мэйджоров». Чем-
пионок — даже больше. Только у 
Марии Шараповой пять титулов 
(2004, 2006, 2008, 2012, 2014), 
заветный трофей получали 
Анастасия Мыскина (2004) и 
Светлана Кузнецова (2004, 
2009). У мужчин два «Шлема» 
взял Евгений Кафельников — на 
« Р о л а н  Га р р о с » - 1 9 9 6  и 
Australian Open-1999. Еще два-
жды побеждал Марат Сафин — на 
US Open-2000 и Australian Open-
2005. Получается, Медведев 
стал первым россиянином за 16 
лет, завоевавшим главный тен-
нисный титул. И первым за 21 
год, кто оказался лучшим на 
кортах Нью-Йорка.

Хотя значимости этой побе-
де Даниила придает не столько 
сам факт выигрыша, сколько 
личность другого финалиста, а 
также историческое достиже-
ние, которого от него все жда-
ли. В коллекции Джоковича 20 
титулов на «мэйджорах». Но 
именно в этом сезоне он мог со-
брать так называемый кален-
да р н ы й  « Б ол ь ш о й  ш л е м » . 
Australian Open, «Ролан Гар-
рос», Уимблдон — сделано… Не 
хватало галочки в графе US 
Open. Видимо, не суждено. Дву-
кратный и единственный в От-
крытой эре обладатель кален-
дарного «Шлема» (это случи-
лось аж в 1969 году) австрали-
ец Род Лейвер сидел на трибу-
нах. Интересно, он болел за 
Джоковича или все-таки хотел 

сохранить свой рекорд? После 
завершения матча легендар-
ный теннисист написал в со-
цсетях: «Мужайся, Новак». Да, 
слезы в глазах Джоковича, ког-
да Медведев подавал на матч, — 
это те неподдельные эмоции, 
которые показывают, что стоя-
ло на кону.

Медведев остановил исто-
рию. А может, ее начал?! И будет 
очень интересно наблюдать, что 
будет дальше. Ведь Медведев со-
вершенно уникальный, нестан-
дартный человек и теннисист. 
Он может быть очень разным. 
Это сплав из нескольких разных 
людей и характеров. Говорят, у 
него корявая техника. Но она 
работает. В Туре его прозвали 
«осьминогом», потому что он 
способен доставать любые 
мячи. У него острое чувство 
справедливости, и он не боится 
вступать в перепалки с судьями 
на вышке, чтобы доказать свою 
правоту. Он болезненно реаги-
рует, когда оскорбляют его 
страну, и не боится дать отпор: 
ни сопернику, который обзыва-
ет его «чертовым русским», ни 
журналисту-провокатору, кото-
рый пытается политизировать 
Олимпийские игры. Он звезда 

мирового спорта, но продолжа-
ет быть благодарным за внима-
ние и награды, как было перед 
церемонией вручения «Сере-
бряных ланей» от Федерации 
спортивных журналистов Рос-
сии. Он не смог лично получить 
приз, но вместо вежливого и де-
журного отказа прислал трога-
тельное видеообращение.

Казалось, в прошедшем фи-
нале мы увидели идеального 
чемпиона. Сумасшедшая пода-
ча, в том числе и вторая, актив-
но, даже агрессивно выигран-
ные очки, непробиваемость на 
задней линии. И, что невероятно 
для эмоционального Медведева, 
порой готового подраться даже 
с камерой, неудачно попавшей-
ся под руку, спокойствие и су-
перконцентрация. А еще — не-
повторимый стиль. После мат-
чбола Даня немного театрально, 
как подкошенный, упал на корт. 
Он спародировал празднование 
забитого гола в футбольном си-
муляторе FIFA, от которого фа-
натеет. И в этом весь 
Медведев. Наш новый 
чемпион.

РЕШЕНИЕ Граждан обязали декларировать на таможне товары, 
которые везут не для себя

Штраф в чемодане

02
Вячеслав 
Володин 
рассказал 
о задачах новой 
Госдумы

03
Валерий 
Фальков 
представил 
исследование 
качества уни-
верситетского 
образования 

04
Интернет 
подвергся 
масштабным 
кибератакам

05
Как изменится 
оплата труда 
врачей и учите-
лей

05
Утверждены 
правила 
работы 
вытрезвителей

10
Открыт 
первый 
участок 
велодороги 
Москва — 
Санкт-
Петербург

11
Типичные 
ошибки 
в сдаче ЕГЭ: 
как их избе-
жать 

ДВА ВАЛЕНТИНА: ПЕРЕПИСКА

Запомните этот момент. Даниил 
Медведев взял первый «Большой 
шлем». Но точно не последний.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев — первый россиянин 
за 16 лет, завоевавший «Большой шлем». 
И первый за 21 год, кто оказался лучшим 
на кортах Нью-Йорка

А К Ц Е Н Т

Если человек не любит формальностей 
на границе и хочет ходить «зеленым 
коридором», ему надо стать эгоистом 
и отказывать в просьбах что-то привезти

Австралийский доллар 53,8118
Азербайджанский манат 43,0160
Армянский драм** 14,8349
Белорусский рубль 29,1834
Болгарский лев 44,0425
Бразильский реал 13,9303

Венгерский форинт** 24,5892
Вон Республики Корея*** 62,2014
Гонконгский доллар* 93,9457
Датская крона 11,5837
Доллар США 73,0841
Евро 86,1150

Индийская рупия** 99,2734
Казахстанский тенге** 17,1378
Канадский доллар 57,6782
Киргизский сом** 86,1564
Китайский юань 11,3230
Молдавский лей* 41,5369

Новый туркменский манат 20,9110
Норвежская крона* 84,5147
Польский злотый 18,9824
Румынский лей 17,4159
СДР  104,1916
Сингапурский доллар 54,4185

Таджикский сомони* 64,4765
Турецкая лира* 86,3674
Узбекский сум**** 68,5072
Украинская гривна* 27,4081
Фунт стерлингов 100,9730
Чешская крона* 33,9942

Шведская крона* 84,5372
Швейцарский франк 79,3616
Южноафриканский рэнд* 51,5221
Японская иена** 66,3587

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.09.21

Игорь Иванов: Система 
международных 
отношений 
выдержала первый 
удар пандемии

Госдума рассмотрит 
законопроект 
об отмене 
обязательного 
техосмотра 

Дмитрий Ливанов — 
о подготовке 
Нобелей 
и стратегии 
Физтеха

В Москве открыли 
памятник 
молодому 
Федору 
Достоевскому
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ПРАВО Верховный суд 
разъяснил, за что и как 
отвечает «скорая помощь»

Скорая смерть

Наталья Козлова

Очень важное для граждан толкование норм закона в 
непростой жизненной ситуации сделал Верховный суд 
РФ. Речь идет об ответственности неотложной меди-
цинской помощи и последствиях ее некачественного 
оказания. 

Наша история началась стандартно. Одной гра-
жданке дома стало плохо и была вызвана «скорая по-
мощь». Приехавший врач ничего особенного не усмо-
трел и рекомендовал женщине на следующий день 
обратиться к участковому терапевту. На том «скорая» 
и уехала. Но легче женщине не стало, а до поликлиники 
на другой день она дойти не смогла, почувствовала 
себя хуже. «Скорая помощь» была вызвана повторно. 
И уже врач второй неотложки диагностировал у жен-
щины инсульт. Неотложка отвезла пациентку в больни-
цу. Но было поздно. В больнице женщина скончалась 
через неделю . 

Ее сын был уверен, что в несчастье виноваты врачи, 
которые не увезли мать в больницу сразу. Он подал в 
суд на больницу и потребовал два миллиона рублей 
компенсации морального вреда. Но в местных судах 
ему не повезло. Даже несмотря на то что в материалах 
дела было два заключения, которые подтвердили 
ошибку медиков, суды мужчине отказали. А 
вот Верховный суд с мнением коллег не согла-
сился. И их решения отменил.

ЧП Как спасали 
пассажиров самолета 
L-410, рухнувшего 
в иркутскую тайгу

Шли на свет 
фонариков

Екатерина Дементьева, «Российская газета», 
Иркутск

Четверо погибших, 11 раненых, один пассажир отде-
лался ссадинами — таковы трагические итоги крушения 
самолета рейса Иркутск — Казачинское.

Рейс не задался с самого начала. Вылет задержали 
почти на 7 часов — вместо 14.30 по расписанию мини-
лайнер L-410 покинул Иркутск после девяти вечера. За-
менили авиакомпанию — вместо «СиЛА» (Сибирская 
легкая авиация) рейс выполняла «Авиасервис». С пер-
вой попытки небольшой двухмоторный самолет поса-
дить в темноте, и тумане не удалось и экипаж увел его 
на второй круг... Который так и не завершился. 

Турбовинтовой L-410 упал в четырех километрах от 
села Казачинское в излучине реки Киренга. Повезло, 
что при ударе о землю на борту не вспыхнул пожар. Од-
нако от самого воздушного судна осталась лишь груда 
покореженного металла. Деформированным корпусом 
зажало пассажиров. Но несколько человек сумели вы-
браться из-под обломков. Одна из женщин дозвонилась 
до своих родных по мобильному. Те вызвали «скорую» 
и спасателей и бросились на помощь сами. 
Хотя самолет упал недалеко от села, подо-
браться до него было можно только по воде. 

ТЕХНОЛОГИИ Россиянам 
на финансовом рынке 
поможет искусственный 
интеллект

Деньги уходят 
роботам

Анастасия Алексеевских 

У россиян появятся финансовые роботы-помощники. 
Это следует из Стратегии развития финансового рын-
ка до 2030 года, подготовленной минфином, Банком 
России, банками, страховщиками, брокерами, негосу-
дарственными пенсионными фондами. Это означает, 
что потребители смогут в автоматическом режиме 
сравнивать условия в финансовых организациях.

«Минфин с Банком России и участниками финансо-
вого рынка представил Стратегию развития финансо-
вого рынка на десять лет», — сказал, представляя доку-
мент, замминистра финансов Алексей Моисеев. Он 
уточнил, что такая стратегия разработана впервые.

Как работают роботы? Клиенту в мобильном прило-
жении банка или брокера задаются конкретные вопро-
сы: например, сколько хотите заработать. Далее робот 
сопоставляет ответы на вопросы с предложениями 
банков и брокеров, существующие на рынке, и выдает 
клиенту готовые продукты под его потребности. Как 
следует из документа, роботы будут помогать клиен-
там в выборе финансовых и нефинансовых услуг и ин-
струментов, постепенно выполняя за них бо-
лее широкий круг действий, в том числе за 
пределами финансового рынка.
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Валентин Курбатов: 
Давай останемся 
последними, 
кто еще читал 
книжки и писал 
последние 
письма...



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 сентября 2021
вторник № 209 ( 8560 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Деньги уходят 
роботам 

«Это откроет новые горизонты в конку-
ренции между поставщиками финансовых 
услуг, — говорится в Стратегии. — Использова-

ние на финансовом рынке роботов-помощников по-
может клиентам принимать правильные финансовые 
решения, что особенно важно для граждан, у которых 
могут отсутствовать достаточные финансовые знания 
и дисциплина».

Исполнительный директор Ассоциации участни-
ков рынка электронных денег и денежных переводов 
Павел Шуст отмечает, что финансовые организации 
используют роботов для снижения издержек при об-
служивании клиентов: для ответов на типовые во-
просы в кол-центрах или доверительного управления 
ценными бумагами. Очевидно, что такая практика 
будет расширяться, считает эксперт. 

Председатель Национального совета финансово-
го рынка Андрей Емелин отметил, что независимо 
от вида консультации или информации, передавае-
мой роботами, вся ответственность за корректность 
сведений и за последствия консультации несет фи-
норганизация — владелец робота. 

Строго говоря, роботы не делают ошибок. «Про-
блемы в действиях роботов возникают из-за потен-
циального несовершенства алгоритмов, которые 
определяют их работу, — добавил Шуст. —  Поэтому 
очень важно, чтобы эти алгоритмы не были предвзя-
тыми (например, не определяли платежеспособность 
клиента только по таким характеристикам, как рас-
овая принадлежность или религиозные убеждения)». 
По словам Шуста, просчитать выгоду экономики при 
автоматизации выбора финансовых продуктов очень 
сложно, потому что она будет определяться еще и 
простотой процедуры смены банка, активностью 
конкуренции между разными участниками рынка и 
так далее. «Наиболее интересный вопрос в том, как 
роботизация рутинных процедур повлияет на струк-
туру занятости в банковском секторе: будут ли так 
же востребованы сотрудники банковских отделений, 
кол-центров», — говорит он.

Управляющий директор рейтингового агентства 
НКР Станислав Волков считает, что финансовые робо-
ты-помощники существенно облегчат процесс обслу-
живания клиентов, особенно людей, которые не имеют 
необходимого опыта, — правда, люди могут лишиться 
стимулов получать новые знания.  

ПАРЛАМЕНТ Вячеслав 
Володин рассказал 
о задачах новой Госдумы

Повестка 
на октябрь 

Татьяна Замахина

Госдума в «межсезонье» продолжает работать: де-
путаты провели уже третье после завершения весен-
ней сессии заседание думского Совета. Ведь новый 
созыв после выборов должен приступить к работе 
без раскачки, чтобы важные социальные инициати-
вы были рассмотрены оперативно, уверен председа-
тель ГД Вячеслав Володин. 

«Мы считаем, что ни предвыборная кампания, 
ни отпуска не должны влиять на сроки рассмотре-
ния законопроектов», — выразил уверенность спи-
кер в своем Telegram-канале по итогам заседания. 
Дело в том, что и после окончания сессии думская 
база продолжает заполняться, и над законопроекта-
ми работают профильные комитеты. А для инициа-
тив совместного ведения процедура сложнее — они 
требуют предварительного обсуждения. Совет, как 
сообщил Володин, направил их для изучения в те-
чение месяца в регионы, в правительство, Совфед, 
Счетную и Общественную палаты. «В октябре Гос-
дума получит возможность сразу приступить к их 
рассмотрению, чтобы законы могли быть приняты 
уже в конце октября, — добавил он. — В противном 
случае — такая возможность будет только к концу 
года».

«В целом за три дополнительных заседания Сове-
та Думы нам удалось рассмотреть и направить в ра-
боту 157 законопроектов», — рассказал спикер.

Среди принятых к рассмотрению Госдумой — 18 
социально значимых инициатив. Один из ключевых 
законопроектов подготовлен по поручению прези-
дента — он вводит запрет на списание по долгам еди-
новременных социальных выплат. «Одновременно 
будет усилена защита средств господдержки от спи-
сания по исполнительному производству, — отметил 
Володин. — Речь идет не только о разовых выплатах, 
но и обо всех видах социальной помощи, в том числе 
— новых пособиях беременным женщинам, находя-
щимся в трудном положении».

Другим законопроектом, который рассмотрел 
думский Совет, предлагается разрешить родителям 
детей-инвалидов старше четырех лет бесплатно про-
живать вместе со своим ребенком в больнице весь 
период его лечения и реабилитации. «В настоящее 
время такая возможность есть только у родителей 
детей в возрасте до четырех лет, — напомнил предсе-
датель ГД. — Это важное решение — семьи, где растет 
ребенок с ограниченными возможностями, и так не-
сут значительные дополнительные расходы. А если 
ему нужно лечение, да еще и в другом городе, плата 
за проживание в стационаре или аренду жилья ря-
дом с больницей может стать и вовсе неподъемной». 
Он также обратил внимание на законопроект об 
установлении административной ответственности 
за нарушения в сфере обращения с животными. Так, 
за несоблюдение требований к содержанию питом-
цев, в том числе оставление их без владельца, пред-
лагается ввести штраф до 3 тысяч рублей для гра-
ждан, до 15 тысяч — для должностных лиц и до 30 ты-
сяч — для юрлиц.  

ДИСКУССИЯ Министерства не могут договориться о старте экологической реформы

Подходы разошлись с отходами
Алексей Дуэль,
Татьяна Карабут

М
инпромторг не согласо-
вал законопроект о рас-
ширенной ответствен-

ности производителей (РОП, 
предполагает, что производи-
тели должны утилизировать 
все отслужившие свое товары 
и упаковку), подготовленный 
минприроды. Против высту-
пает и минсельхоз, ранее доку-
мент раскритиковало минэко-
номразвития. Если в ближай-
шее время ведомства не дого-
ворятся, 1 января 2022 года ре-
форма не стартует.

Только в России ежегодно 
образуется 4—5 млн тонн пла-
стиковых отходов, а во вторич-
ный оборот из этой массы по-
падает не более 450 тыс. тонн, 
то есть около 10%, оставшиеся 
90% занимают место на свал-
ках и засоряют природу. Изме-
нить ситуацию может механизм 
РОП, который в полную должен 
заработать (если законопро-
ект примут) 1 января 2022 года. 
Производители возьмут на себя 
ответственность не только за 
сам товар, но и за его упаковку, 
мир станет чище, а в перспекти-
ве снизятся и тарифы на вывоз 
мусора для населения.

Однако бизнес против. Как 
следует из письма заммини-
стра сельского хозяйства Ок-
саны Лут в адрес вице-премье-
ра Виктории Абрамченко (есть 
у «РГ»), в минсельхозе состо-
ялось совещание с представи-
телями отраслевых союзов. И 
представители бизнеса отмети-
ли, что установление 100% нор-
матива утилизации упаковки 
увеличит нагрузку на пищевые 
предприятия и импортеров то-
варов за утилизацию товара и 
упаковки. Поэтому предложено 
повышать норматив утилиза-
ции упаковки поэтапно до 2025 
года, говорится в письме. 

Также законопроект предус-
матривает в случае недостиже-

ния производителем товаров, 
импортером нормативов ути-
лизации экологический сбор 
умножать на коэффициент, рав-
ный двойной разнице между 
нормативом утилизации и до-
стигнутым объемом утилиза-
ции. «Это создает возможность 
установления коэффициента, 
превышающего 100%», счита-
ют отраслевики и предлагают 
эту возможность исключить.

Минпромторг считает не-
правильным введение запрета 
на продажу товаров в России, 
сведения о которых не внесены 
в государственную информаци-
онную систему учета отходов. 
Это приведет к резкомы сокра-
щению товарооборота, нару-
шения функционирования всей 
товаропроводящей цепи, сказал 
«Известиям» статс-секретарь — 
замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. Так-
же он считает, что нужно сохра-
нить норму, когда ответствен-
ность по РОП возникает с мо-
мента реализации продукции. 
В законопроекте предлагает-
ся «включить» эту ответствен-
ность уже с постановки товара 

на бухгалтерский учет. Виктор 
Евтухов говорит, что с момента 
постановки на бухучет до про-
дажи может пройти несколько 
лет. То есть продавец будет пла-
тить экосбор за товар, который 
пока не реализован.

Законопроект по РОП еще не 
поступал в правительство, сей-
час он обсуждается на площад-
ке минприроды, сообщила «РГ» 
Марта Галичева, пресс-секретарь 

Абрамченко. Она отметила, что 
работа над созданием новой кон-
цепции РОП велась на протяже-
нии года в рамках рабочей груп-
пы под председательством вице-
премьера с привлечением отра-
слевых министерств и бизнеса. 
«Все ключевые развилки были 
обсуждены, концепция была под-
держана», — сказала Галичева. 

По ее словам, задача мини-
стерств сейчас — обсудить вме-
сте с бизнесом детали нового 
регулирования и найти ком-
промиссы, но не в ущерб эколо-
гии. «Откладывать реализацию 
поручений главы государства, 
а также вводить очередную от-
срочку реформы на несколько 
лет считаем невозможным», — 

подчеркнула Марта Галичева. 
Ранее о том, что реформу больше 
откладывать нельзя, несмотря 
на сопротивление бизнеса, в ин-
тервью «РГ» рассказал министр 
природных ресурсов и экологии 
Александр Козлов. Все замеча-
ния бизнеса, как в машине вре-
мени, отсылают нас назад — к пе-
ресмотру концепции, —отмечал 
министр. — И когда мне говорят — 
мы не готовы, я отвечу — мы ни-
когда и не будем готовы, потому 
что долго разговариваем. Надо 
просто брать и делать. Да, для 
стопроцентного норматива ути-
лизации нет мощностей, но они 
и не появятся, пока нет обязан-
ности все перерабатывать. Каж-
дый день промедления приводит 
к тому, что мусора копится все 
больше».

За более чем четыре года 
своего действия механизм РОП 
в существующем виде показал 
полную экологическую и эко-
номическую стагнацию. В стра-
не массово не появились мощ-
ности по переработке отходов, 
население фактически полно-
стью оплачивает утилизацию 
отходов, предприятия не заин-
тересованы в использовании 
более экологичных материа-
лов. Бизнес платит около 3 млрд 
рублей экосбора, а граждане — 
за вывоз и утилизацию отходов 
около 190 млрд рублей.

«За четыре года работы РОП 
инфраструктуры по утилиза-
ции создано не было, что гово-
рит о том, что прежняя систе-
ма РОП не работала. У бизне-
са было более чем достаточно 
времени для адаптации, — зая-
вил «РГ» Денис Буцаев, глава 
ППК «Российский экологиче-
ский оператор (ППК РЭО). — Ре-
альная стоимость 100-процен-
тной утилизации не способна 
существенно увеличить стои-
мость конечного товара. Возь-
мем молоко пастеризованное 
(объем — 930 мл, полимерная 
упаковка). Повышение цены 
товара — на 0,15% (действую-
щая розничная цена — 79,9 руб., 
при 100% нормативе утилиза-
ции — 80,02 руб.). В странах Ев-
росоюза, опыт которых мы пе-
ренимаем, производители не-
сут полную ответственность 
за утилизацию своей упаков-
ки. Кроме того, производитель 
не может выйти на рынок, не 
уплатив авансом экологиче-
ский сбор. Иначе использован-
ная упаковка не вернется в обо-
рот. Экосбор — это билет на воз-
врат материала в хозяйствен-
ный оборот».

Позиция о пролонгирован-
ных сроках ввода 100-процен-
тного норматива утилизации до 
2025 года равнозначна предло-
жению перенести реализацию 
концепции РОП на 2025 год и 
противоречит поручениям пре-
зидента РФ и принципам эколо-
гического благополучия стра-
ны, уверены в ППК РЭО.

Если ведомства не согласуют 
законопроект, в осеннюю сес-
сию он не попадет в Госдуму, и 
шанс запустить реформу в 2022 
году будет потерян. «Чтобы за-
кон вступил в силу 1 января, 
желательно завершить все про-
цедуры, включая подписание 
президентом, до середины де-
кабря», — резюмирует резидент 
экспертного клуба ЦСР, управ-
ляющий партнер Squire Patton 
Boggs Александр Долгов.  

ПУТЕШЕСТВИЯ 

Туры 
на чартерных 
рейсах 
запустили 
в Татарстан

ТУРИСТОВ 
ПРИБЫЛО
Евгений Гайва

В России открылось еще одно 
чартерное внутреннее направ-
ление. В Татарстан 13 сентября 
прибыл первый рейс с туриста-
ми. Было «невероятно прият-
но видеть полный борт людей», 
сказала прилетевшая им руко-
водитель Ростуризма Зарина 
Догузова.

Благодаря чартерам путеше-
ствовать можно по доступной 
цене. «Такие программы суще-
ственно экономят не только 
деньги, но и время. Идея чарте-
ров заключается именно в том, 
чтобы предложить тур «под 
ключ». То есть туристам не 
нужно будет самим подбирать 
программу», — сказала глава 
Ростуризма. Особенно возмож-
ность сэкономить важна для се-
мей с детьми, подчеркнула она.

Туры в Татарстан на базе 
чартеров организовал туро-
ператор TUI при поддержке 
Ростуризма и правительства 
Татарстана. Как рассказали в 
компании, в Казань прилетели 
около 180 туристов, среди них 
семьи с детьми, молодые люди, 
туристы пенсионного возраста. 

«Полетели в Татарстан, так 
как много рассказывали друзья 
и знакомые. Приемлемые цены, 
интересные экскурсии», — по-
делилась туристка со стажем 
Валентина. Путешествия по 
России, добавляет она, доступ-
ные и очень насыщенные. Тур в 
Татарстан на пять дней стоит от 
10 тысяч рублей на человека с 
перелетом, размещением и ба-
зовым набором экскурсий. 

Туристам предложат ув-
лекательные экскурсионные 
программы, включающие зна-
комство с уникальными архи-
тектурными и природными до-

стопримечательностями, исто-
рией и культурой регионов, а 
также национальной кухней.

Будут загружены и обрат-
ные чартерные рейсы. Туропе-
ратор предлагает туры в Мо-
скву из Казани. Цены стартуют 
от 12—13 тысяч рублей.

Всего в Татарстан планиру-
ется выполнить еще пять рей-
сов — 17, 21, 25 и 29 сентября и 
3 октября. Можно приобрести 
туры на пять или девять дней.

Снизить стоимость туров 
позволила программа субсиди-
рования. По ее условиям госу-
дарство компенсирует туропе-
раторам половину стоимости 
фрахта самолета. На эти цели 
в 2021 году выделено 1,2 млрд 
рублей. 

Первые чартерные рейсы по 
России стартовали в 2020 году. 
С прошлого года есть комплек-
сные туры в Бурятию, Шере-
геш, Мурманск. В июле запу-
стили программу на Сахалин, 
в сентябре чартерные рейсы 
полетели в Тюмень. Будут запу-
щены чартеры и по другим на-
правлениям, отметила глава Ро-
стуризма. Сейчас переговоры 
идут еще с несколькими круп-
ными туроператорами. Поле-
теть чартеры могут на Кавказ, 
Камчатку, заметила Зарина До-
гузова.

Всего с прошлого года  чар-
терными программами вос-
пользовались более 10 тыс. че-
ловек.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Россия с 21 сентября возобновит 

прямое авиасообщение с Испани-

ей, Ираком, Кенией и Словакией. 

Для туристов особенно важна Ис-

пания, но пока страна не принима-

ет путешественников, рассказала 

«РГ» исполнительный директор 

Ассоциации туроператоров Рос-

сии Майя Ломидзе. 

Кроме того, с 21 сентября возоб-

новляются полеты в Турцию и Еги-

пет из аэропортов Пскова, Мага-

дана, Мурманска и Читы. По сло-

вам Ломидзе, решение оперштаба 

создает предпосылки для того, 

чтобы туры в Египет немного под-

ешевели.

«Расширены допуски, возможно-

сти для других перевозчиков. Со-

ответственно потенциально воз-

никает конкуренция между игро-

ками, это может повлиять на 

цену», — сказала она.

Кира Латухина

В
чера в Кремле прези-
дент Владимир Путин 
вручил госнаграды 
чемпионам Паралим-
пийских летних игр в 
Токио и пообщался с 
победителями и при-
зерами сборной. Вы-
дающиеся спортив-

ные достижения паралимпий-
цев прославляют страну, эти 
победы — праздник для всех, за-
явил он.

Владимир Путин отметил 
упорство, настойчивость и му-
жество спортсменов, которые 
служат примером для миллио-
нов людей. «Наша команда ста-
ла зримым воплощением глав-
ной миссии паралимпийца: 
совершенствовать спортив-
ное мастерство, вдохновлять и 
восхищать мир», — сказал он. 
«Ваши выступления букваль-
но, в полном смысле этого сло-
ва, заряжают своей неукроти-
мой энергией, мотивируют лю-
дей задуматься об истинных 
ценностях, имеют уникальную 

воодушевляющую силу. А ваши 
победы свидетельствуют о без-
упречной подготовке к важней-
шим соревнованиям», — под-
черкнул президент.

Глава государства назвал 
спортсменов сверходаренны-
ми людьми. С великолепным 
результатом выступила коман-
да российских пловцов, при-
неся в копилку почти полови-
ну золотых наград. Отличи-
лись легкоатлеты, многие из 
них также установили миро-
вые рекорды. Впервые в исто-
рии Паралимпиад награды взя-
ли российские фехтовальщи-
ки — и сделали это невероятно 
красиво, похвалил он. Прези-

дент отметил и очевидный рост 
мастерства в настольном тен-
нисе, и блестящие достижения 
лучников, и, конечно же, вы-
ступления велогонщиков, ко-
торые войдут в летопись миро-
вого спорта.

«Ваши судьбы достойны и 
экранизации, и книги», — ска-
зал Путин, поблагодарив спор-
тсменов за пример, который 
окрыляет тех, кто оказался в 
трудной жизненной ситуации, 
за умение «держать удар» и ве-
рить в себя. «Ваши достижения, 
мастерство безо всякого преу-
величения можно назвать тор-
жеством силы человеческого 
духа», — подчеркнул он. 

Владимир Путин пообещал 
паралимпийцам всемерную 
поддержку государства. Каждая 
завоеванная в Токио медаль 
убедительно доказала высочай-
ший уровень мастерства рос-
сийских атлетов, спортивное 
величие страны, приумножила 
чувство национальной гордо-
сти, сказал президент.

«Провожая вас в Токио, мы 
верили в ваш огромный потен-
циал, в поистине несгибаемый 
характер паралимпийцев Рос-
сии, и вы показали это своими 
делами, своими результатами, 
победами — не подвели. Показа-
ли лучший результат в истории 
отечественного паралимпий-
ского спорта, завоевали 118 на-
град, установили 17 мировых 
рекордов и стали настоящими 
героями прошедших Игр», — 
оценил Путин. «Паралимпий-
цы — потрясающие, удивитель-
ные люди, вне зависимости от 
того, на какую ступень пьеде-
стала они поднялись», — отме-
тил он. И никакими наградами 
и регалиями это не оценить. 
«Каждый, без всякого преуве-

личения, гордость страны, до-
стояние всего нашего общест-
ва», — заявил президент. Такие 
люди, такие личности меняют 
мир к лучшему, одним толь-
ко своим примером способны 
круто изменить судьбы очень 
многих, спасти от отчаяния и 
дать надежду, открыть новые 
горизонты и веру в безгранич-
ность своих возможностей, за-
ключил он.

После церемонии Путин по-
беседовал с паралимпийцами, 
подписал ленты на наградах, а 
вот ставить автограф в паспор-
те одного из спортсменов отка-
зался, чтобы не испортить доку-
мент. Президент также отклик-
нулся на просьбу дарить им ма-
шины, как олимпийским чемпи-
онам. «Сложилась добрая тра-
диция у олимпийцев получать 
автомобили после Игр. На нас 
эта традиция продолжится?» — 
спросили его. «А почему нет, — 
удивился Путин. — Честно гово-
ря, я даже и не интересовался, я 
исходил из того, что так и долж-
но быть». «Вопроса нет даже», — 
обрадовал он паралимпийцев.  

Бизнес просит отложить реформу 
РОП. Между тем мусора становится 
больше, перерабатывать его негде.

А К Ц Е Н Т

Наша команда стала зримым воплоще-
нием главной миссии паралимпийца: 
совершенствовать спортивное мастер-
ство, вдохновлять и восхищать мир

1

— О развитии туризма в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4506

А К Ц Е Н Т

За четыре года работы РОП инфраструк-
туры по утилизации отходов не создано

В ближайшее 
время чартеры 
могут полететь 
на Кавказ 
и Камчатку
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Вчера на полигоне Мулино в Нижегородской области президент Владимир Путин наблюдал за основным этапом совместных военных учений России и Беларуси «Запад-2021». В нем 
задействовали около 20 тысяч человек личного состава, 5,6 тысячи единиц вооружений и военной техники. Верховный главнокомандующий в ходе маневров смог познакомиться 
с действиями подразделения боевых роботов. «Вооружены достаточно серьезно, — заметил министр обороны Сергей Шойгу. — Дальность управления до трех километров».

КРЕМЛЬ Владимир Путин наградил паралимпийских 
чемпионов

Медали за медали

Владимир Георгиевич Урин, 
гендиректор Государственного академического 

Большого театра России, 

Туган Таймуразович Сохиев, 
главный дирижер — музыкальный руководитель 

Большого театра России, 

Махар Хасанович Вазиев, 
художественный руководитель балетной труппы 

Большого театра России

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК
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КОНТРОЛЬ 

Кандидатов 
на посты 
в службе 
судебных 
приставов 
начнут 
проверять 
на наличие 
у них цифровой 
валюты

ЛУКАВАЯ 
ЦИФРА
Владислав Куликов

Служба судебных приставов 
начнет наводить справки, вла-
деют ли кандидаты на какие-ли-
бо посты в ведомстве цифро-
выми финансовыми активами. 
Соответствующий приказ под-
писал директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов. 

Запросы будут рассылаться 
в рамках антикоррупционно-
го контроля. Как и прежде, ве-
домство будет собирать сведе-
ния в банках, налоговой службе, 
Росреестре, чтобы узнать, что 
имеют за душой его сотрудни-
ки и кандидаты на должности. 
Но теперь в список адресов до-
бавлены и операторы информа-
ционных систем, в которых осу-
ществляется выпуск цифровых 
финансовых активов.

Напомним, финансовая 
жизнь государственного чело-
века сегодня максимально про-
зрачна. Если у него найдут что-
то, чего он не мог бы позволить 
на свою зарплату, богатство за-
берут. А самого, скорее всего, 
уволят из-за утраты доверия. 
Исключение — если человек все-
таки сможет объясниться, от-
куда такое счастье. Например, у 
него очень богатые родители, ко-
торые не скупятся на подарки. 

На судебных приставов так-
же распространяются высокие 
стандарты. На их работе нужно 
иметь такие руки, к которым не 
прилипают деньги. Не только бу-
мажные, но теперь и цифровые.

Недавно был принят закон, 
по которому чиновники обяза-
ны избавиться от цифровой ва-
люты, если она имеет иностран-
ный след.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин поможет регионам в борьбе 
с природными пожарами и поддержит отмену техосмотра

Лес без огня

Владимир Кузьмин

Р
ешение президента о 
выделении дополни-
тельных средств — 24 
миллиарда рублей до 
2024 года — регионам 
на мероприятия по ох-
ране лесов позволит 
уже в следующем году 
довести объем субвен-

ций на полномочия в сфере ле-
сных отношений до 41 миллиар-
да рублей, сообщил вчера вице-
премьер Юрий Борисов на сове-
щании главы кабмина Михаила 
Мишустина со своими замами.

Из этой суммы на профилак-
тику и борьбу с лесными пожа-
рами в следующем году регио-
нам будет выделено около 14 
миллиардов рублей. «Такое ре-
шение позволит довести финан-
сирование субъектов до норма-
тивного уровня», — подчеркнул 
Борисов. Он отметил, что впер-
вые с момента передачи всех 
лесных полномочий в регионы 
в 2007 году принято решение 
о финансировании указанных 
мероприятий в полном объе-
ме. «Важно эти суммы закре-
пить как защищенные статьи, 
направленные только на цели 
профилактики и борьбы с пожа-
рами», — считает вице-премьер.

Дополнительное финанси-

рование позволит существен-
но повысить эффективность 
охраны лесов от лесных пожа-
ров, которые в силу в том чи-
сле климатических изменений 
происходят почти круглогодич-
но, сказал вице-премьер. «Реги-
оны не просто получат допол-
нительные средства на монито-
ринг и тушение, но и на увели-
чение численности парашют-
но-десантных пожарных служб 
почти на 1400 человек и соот-
ветственно увеличение авиа-
отделения на 35 единиц, пре-
имущественно в наиболее го-
римых субъектах. Почти в три 
раза увеличим авиационное и 
наземное патрулирование ле-
сов», — заявил Юрий Борисов.

Вице-премьер Марат Ху-
снуллин доложил о подготовке 
законопроекта об отмене обя-
зательного технического осмо-
тра для частных автовладель-

цев. «Это освободит владельцев 
автомобилей и мотоциклов от 
часто излишней, а главное — по-
рой неэффективной процеду-
ры», — подчеркнул Мишустин. 
Возглавляя правительственную 
комиссию по обеспечению без-
опасности дорожного движе-
ния, Хуснуллин, по его словам, 
неоднократно давал поручения 
упростить процедуру техос-
мотра. «Потому что уже всем 
было очевидно, что это стало 
простым формализмом, кото-
рый в год отвлекало 30 милли-
онов владельцев», — сказал он. 
Анализ показал, что участие в 
ДТП легковых автомобилей и 
мотоциклов с техническими 
неисправностями колеблется в 
среднем около одного процен-
та в год. «Техническое обслу-
живание слабо коррелирует-
ся с обеспечением безопасно-
сти на дорогах», — заключил за-

мпред правительства. Отмена 
обязательного техосмотра для 
частного легкового транспор-
та и мотоциклов, за исключени-
ем отдельных случаев, позво-
лит сократить количество про-
цедур с текущих 30 до 6—8 мил-
лионов в год, указал Марат Ху-
снуллин. «Правительство под-
держит эту инициативу, — зая-
вил Михаил Мишустин. — Пра-
ктика показывает, что автолю-
бители сами активно следят за 
собственной безопасностью, и 
будет правильным дать им воз-
можность лично контролиро-
вать состояние своей машины».

На совещании глава прави-
тельства еще раз обратился к 
итогам прошедшего на прош-
лой неделе заседания Совета 
министров Союзного государ-
ства России и Беларуси. Главы 
правительств одобрили основ-
ные направления реализации 

положений Договора о созда-
нии Союзного государства и 28 
отраслевых союзных программ. 
«Интеграционные договорен-
ности выводят российско-бело-
русские взаимоотношения на 
принципиально новый уровень, 
— считает Мишустин. — Откры-
вают дорогу для формирования 
единого экономического про-
странства, проведения общей 
макроэкономической полити-
ки». Это важный и большой шаг 
вперед, подчеркнул премьер. 

Принятие этих документов 
— значимый, но далеко не фи-
нальный этап на пути формиро-
вания единого экономического 
пространства, указал предсе-
датель правительства, впереди  
большая работа.    

Михаил Мишустин: Автолюбителям 
надо дать возможность лично 
контролировать состояние своей 
машины.

А К Ц Е Н Т

Дополнительное финансирование 
позволит существенно повысить 
эффективность охраны лесов от лесных 
пожаров

ТУРКМЕНИЯ
После статьи про Беларусь возвращаемся на основной 
маршрут: продолжаем (и заканчиваем) путешествие 
по Средней Азии.

Туркменистан!
Самая закрытая из всех республик в СССР. Напри-

мер, как утверждают те, кто пытался это сделать, по-
лучить туда въездную визу совсем не легко и, хотя ту-
ризм вроде бы развивается, нужна «уважительная 
причина» визита, к иностранцу «прикрепляют» сопро-
вождающего и т.д. Но, отбросив романтические слухи, 
попробуем понять некоторые вещи.

Например, первый, самый естественный вопрос: 
каково население страны?

В Туркменистане в 2012 году была проведена пе-
репись. Но ее результаты до сих пор не публикуются. 
Вместе с тем есть официальная цифра — 6,2 млн чело-
век. Она была сообщена в январе 2020-го, и хотя это не 
сказано, но, по-видимому, говорит о численности на 
момент публикации. Однако эксперты международ-
ных организаций 
(ООН, скажем) оце-
нивают население 
страны в 2019 году 
ниже — в 5,5—5,8 
млн человек. Ну а 
оппозиция (все оп-
позиционеры на-
ходятся, понятно, 
в эмиграции) уве-
ряет, что чуть ли 
не «половина насе-
ления» бежала из 
страны. Это, конечно, пропаганда, рассчитанная на не-
критическое восприятие: такая эмиграция в мирное 
время просто невозможна.

Есть разночтения и по экономической статистике. 
Все знают, что Туркменистан — страна с типичной 

петрономикой, причем главное богатство — газ. Одна-
ко туркменская официальная оценка запасов (50 трлн 
куб. м) значительно расходится с другими данными. 
Так, британская компания ВР писала про «извлекае-
мые запасы» — 17,5 трлн, ОПЕК — про 10 трлн. Основ-
ные надежды Туркменистан возлагает на месторожде-
ние Галкыныш недалеко от границы с Ираном и Афга-
нистаном, по-видимому, одно из крупнейших в мире. 
Но и тут все непросто: газ залегает на глубине до 4 км, 
велик процент серы. Добыча «товарного газа» в таких 
условиях сложна, стоит очень дорого. Пока что пла-
ны разработки не выполняются. Согласно Националь-
ной программе социально-экономического развития 
на 2011—2030 годы, к 2030 году страна должна добы-
вать 250 млрд кубометров газа, 180 млрд продавать 
на экспорт. В реальности добыча составляла в 2008-м 
— 70 млрд кубометров, в 2015-м — 65,9 млрд., в 2019-
м — 63,2 млрд, за 11 месяцев 2020-го (последние дан-
ные, которые мне удалось найти) — 62,3 млрд. Экспорт: 
в 2008-м — 47 млрд кубометров, в 2014-м — 41,6 млрд, 
в 2019-м — 31,6 млрд, за 11 месяцев 2020-го — 31 млрд. 
Едва ли за оставшееся время до 2030 года реально в 4 
раза нарастить добычу и почти в 6 раз экспорт… Впро-
чем, проблема, конечно, не в точном соблюдении пла-
нов (кто и где их точно выполняет?), а в общих тенден-
циях. 

В 1990-е — начале 2000-х важным партнером Мин-
нефтегаза Туркмении был «Газпром». Однако в 2009 
году произошла авария на газопроводе «Средняя Азия 
— Центр», экспорт временно остановился, а затем «Газ-
пром» пришел к выводу, что действующие соглашения 
им невыгодны. В результате объем экспорта сократил-
ся с 10 до 4 млрд кубометров, а в 2016-м контракт во-
обще расторгли. В 2019-м было подписано новое согла-
шение на 5 лет, объем — 5,5 млрд кубометров в год.

В то же время важнейшую роль приобрел Китай, 
туда в 2016—2019 годах уходил весь экспорт газа, да 
и во всем экспорте Туркмении (2017 г.) доля Китая — 
83%! Что касается импорта, то (2017 г.) на КНР прихо-
дилось 11%, Турцию — 30%, Россию — 10%. Надо доба-
вить, что Китай к тому же — главный внешний инвестор 
в экономику Туркмении, и согласно соглашению о раз-
деле продукции значительная часть оплаты за газ идет 
в погашение китайских кредитов.

Но интересно, 
что поговорка «по-
литика есть концен-
трированная эконо-
мика» не работает, 
по крайней мере в 
отношениях между 
Россией и Туркме-
нистаном. 

Еще в 1992 году 
Туркмения провоз-
гласила себя ней-
тральной страной 
— и выдерживает 
принцип «посто-
янного нейтрали-
тета». Ни в какие 
политические, тем 
более военно-поли-
тические объединения ни с кем не входит, отношения 
с РФ — ровно-нейтральные, в СНГ — «ассоциированный 
член». При этом страна входит не только в ООН, но в 
массу международных организаций, включая, напри-
мер, ОБСЕ. Россия вполне политкорректно относится 
к Туркменистану, то есть политически выдерживает 
принцип «взаимного неучастия». От тех или иных эко-
номических споров (а они были у Туркмении не только 
с «Газпромом», но и с другими российскими компани-
ями) и их разрешения межгосударственные отноше-
ния не меняются — по крайней мере зримым образом. 
Вообще, в российском пиаре, медиапространстве Тур-
кмения не занимает существенного места.

Любопытно, что в дела Туркмении практически ни-
как не вмешиваются и западные государства. У страны 
на Западе репутация «тоталитарной диктатуры», но 
никаких санкций нет, да и вообще — существенной кри-
тики не звучит. Вероятно, причина проста — внешняя 
активность Туркменистана совершенно минимальна, 
он никому не угрожает, экспорт — только газа, но никак 
не «идеологии», ни в каких военно-территориальных 
спорах с кем бы то ни было не замечен, существенной 
армии или ВПК не имеет. Это, кстати, опровергает еще 
один устойчивый миф нашего общественного созна-
ния, согласно которому богатая ископаемыми, но сла-
бая в военном отношении страна — «лакомая добыча» 
и должна бы стать объектом чьей-то агрессии или хотя 
бы ее угрозы. Как видим, ничего похожего.

О внутренней ситуации в стране много не скажешь. 
В интернете — вечные непрерывные танцы и песни в на-
циональных костюмах на фоне Ашхабада, идеально чи-
стого, облицованного белым мрамором, уставленного 
золотыми статуями сперва первого президента Ниязо-
ва (Туркменбаши), сейчас — Бердымухамедова, кото-
рый возглавляет страну с 2007 года.   

 Туркменистан — 
страна с типичной 
петрономикой, 
причем главное 
богатство — газ

Еще в 1992 году 
Туркмения про-
возгласила себя 
нейтральной 
страной и выдер-
живает принцип 
«постоянного 
нейтралитета»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ВУЗЫ Валерий Фальков представил исследование 
качества университетского образования 
в условиях пандемии

Диплом на высшем 
уровне
Мария Агранович

М
инистр науки и высшего 
образования Валерий 
Фальков представил ре-

зультаты масштабного исследо-
вания «Качество образования в 
российских университетах: что 
мы поняли в пандемию». Это 
совместная работа минобрнау-
ки и экспертов 13 ведущих рос-
сийских университетов.

— В начале этого года мы ре-
шили проанализировать, что 
происходит с качеством выс-
шего образования. Было общее 
представление, что оно очень 
ухудшилось за время панде-
мии, — отметил Валерий Фаль-
ков. — Но само понятие «каче-

ство» очень субъективное. Для 
кого-то это оценка работодате-
лей, для кого-то — показатели в 
дипломе.

По словам Фалькова, в иссле-
довании — комплексный взгляд 
на качество. Оно построено на 
результатах соцопроса 36 тысяч 
студентов, среди которых 11% 
иностранцев, 24 тысячи препо-
давателей и 800 родителей.

Валерий Фальков предста-
вил основные выводы научной 
работы.

— Полный перевод высшего 
образования в дистант стопро-
центно невозможен, так как это 
ведет к существенному сниже-
нию качества образования, — 
подчеркнул Фальков.

Кроме того, студенты уже 
вполне осознали, что разум-
ное сочетание очного формата 
с удаленным не сказывается на 
качестве негативно, а позволя-
ет удерживать его на должном 
уровне.

Также выяснилось, что ка-
чество образования во мно-
гом зависит от уровня цифро-
вой инфраструктуры вуза, ко-
торую он использует для сме-
шанного обучения. Если ее нет 
— это большой риск. Ведущие 
вузы, которые уже давно уде-
ляли внимание не только мето-
дикам преподавания и обновле-
нию программ, но и цифровым 
сервисам, смогли сохранить ка-
чество. Те, кто до пандемии не 
думал о цифровизации, сильно 
потеряли.

— Не сама пандемия снизи-
ла или повысила качество обра-
зования. Она как рентген выс-
ветила все проблемы в высшей 
школе, — подчеркнул Фальков. 

Одним из важных факторов 
качества образования сегодня 
становится психологическое 
благополучие и ментальное 
здоровье студентов, выяснили 
авторы исследования. 

— Наиболее уязвимы перво-
курсники и иностранцы, — ак-
центировал глава минобрнауки. 
— Психологическая поддержка 
студентов должна быть выведе-
на на совсем другой уровень.  

Валерий Фальков: Разумное сочетание очного и удаленного форматов под-
держивает качество образования на должном уровне.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разрешил давать отсрочку 
одиноким отцам-осужденным

Папа не сядет

Владислав Куликов

Верховный суд России под-
твердил,что одинокие отцы, со-
вершившие преступления, име-
ют право получить отсрочку от 
наказания. 

Естественно, поблажка мо-
жет быть предоставлена лишь 
в тех случаях, когда проступки 
отца не настолько страшны, что-
бы с тюрьмой нельзя было по-
временить.

В данном случае житель Ярос-
лавля Данила Ш. был осужден на 
три года колонии за то, что выра-
щивал и продавал коноплю. Спо-
ру нет, наркоторговля — это зло, 
и мягкости в борьбе с ней прояв-
лять нельзя. 

Мужчина получил заслужен-
ное наказание. Однако так выш-
ло, что косвенно вместе с ним на-
казали и его маленькую дочь, ко-
торую на три года решили фак-
тически оставить сиротой. 

«Ш. один воспитывает мало-
летнюю дочь, которая сильно 
привязана к отцу и тяжело пе-
реживает разлуку. Это негатив-
но сказывается на состоянии ее 
здоровья», — заявил в Верхов-
ном суде страны адвокат осу-
жденного.

Нижестоящие суды в прось-
бе от отсрочки наказания отка-
зали. Мол, пусть сидит и отвеча-
ет за ошибки. Безусловно, нару-
шая закон, отец проявил безот-
ветственность к своему собст-
венному ребенку. О чем он ду-
мал, выращивая коноплю? И 
если сам не волновался за судь-
бу дочери, рискуя свободой, по-
чему об этом должно думать го-
сударство?

Видимо, примерно так рассу-
ждали нижестоящие судьи. Но 
сложность ситуации в том, что 

оступившийся мужчина все-та-
ки хороший отец. 

«Он является единственным 
родителем, так как мать ребенка 
скончалась 13 июля 2018 года в 
результате аварии, — зафиксиро-
вано в материалах дела. — Про-
живал он с дочерью, занимал-
ся ее воспитанием, проводил с 
ней много времени, отношения 
между ними очень близкие, до-
верительные. Квартиру Ш. всег-
да поддерживал в чистом виде, 
ребенок был обеспечен всем не-
обходимым. Кроме школы девоч-
ка  посещала дополнительные за-
нятия, на которые ее водил Ш. Он 
создавал все условия для разви-
тия дочери, принимал активное 
участие в общественной жизни 
ребенка, оказывал помощь доче-
ри в подготовке домашних зада-
ний, постоянно интересовался 
успехами и проблемами дочери».

После смерти жены у мужчи-
ны был психологический кри-
зис, и, скорее всего, именно в 
этом причина, что в его жизни 
появилась конопля. Однако он 
избавился от пагубной привыч-
ки. На учете у нарколога и пси-
хиатра не состоял. Скорее все-
го, правоохранители пришли к 
нему слишком рано. Еще чуть-
чуть, и никаких наркотиков в 
доме могло не оказаться.

Поэтому Верховный суд от-
менил решения нижестоящих 
инстанций и отправил дело на 
новое рассмотрение, указав, что 
суды обязаны внимательно из-
учить все обстоятельства и рас-
смотреть вопрос об отсрочке на-
казания.  

— Узнайте также: Какие 
специальности чаще всего 
выбирают старшеклассники
rg.ru/art/2167986 

— О других разъяснениях 
Верховного суда узнайте 
на сайте rg.ru/sujet/2605
rg.ru/sujet/2605

Леонид Радзиховский,
политолог
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Между тем

Жители Дальнего Востока смогут еще один год оформлять ввезенные 

из-за рубежа для личных нужд праворульные машины без установки си-

стемы «ЭРА-ГЛОНАСС». Распоряжение о продлении срока до 3 декабря 

2022 года подписано Михаилом Мишустиным. Временный порядок дей-

ствует с 2018 года и распространяется на автовладельцев, зарегистри-

рованных в регионах Дальневосточного федерального округа, а также 

лиц, планирующих туда переехать на постоянное место жительства.
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Периоды 
обучения 
засчитают 
в общий стаж 

ПЕНСИОННОЕ 
УРАВНЕНИЕ
Ольга Игнатова

Правительство утвердило 
Правила исчисления перио-
дов работы, дающей право на 
досрочное назначение страхо-
вой пенсии по старости.

Согласно новым правилам, 
в стаж работы будут включать-
ся периоды обучения и допол-
нительного профессионально-
го образования работников, 
которые являются условием 
выполнения определенных ви-
дов деятельности. 

Изменения затрагивают 
многие категории россиян. 
Речь, в частности, идет об учи-
телях, врачах и работниках об-
щественного транспорта. 

До последнего времени в 
стаж зачислялись только пе-
риоды, когда человек нахо-
дился на работе полный день, 
а также время получения по-
собия по государственному 
социальному страхованию 
при больничных, ежегодные 
оплачиваемые отпуска, пе-
риоды перевода беременных 
женщин на работу, исключа-
ющую воздействие неблаго-
приятных производственных 
факторов.

При этом время, потрачен-
ное работниками на обучение 
и переподготовку, в стаж не за-
считывалось. Минтруд весной 
нынешнего года предложил 
исправить этот правовой про-
бел. Подготовленный ведом-
ством законопроект уже всту-
пил в силу. 

Сейчас утверждены пра-
вила, конкретизирующие, 
что обучение тоже считается 
работой. Региональным отде-
лениям Пенсионного фонда 
России предстоит проанали-
зировать соблюдение пен-
сионных прав тех граждан, 
которым было отказано в на-
значении досрочной пенсии 
из-за невключения периодов 
обучения и дополнительного 
профессионального образо-
вания в стаж на соответству-
ющих видах работ.  
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Россия может разделить 
первенство по экспорту 
пшеницы с Евросоюзом 

Очень 
условные злаки

Татьяна Карабут

Вопреки ожиданиям экспертов минсельхоз США (USDA) 
в сентябрьском прогнозе сохранил крайне низкую оцен-
ку российского урожая пшеницы — 72,5 млн тонн (без 
учета Крыма). При этом Россия, в прошлом году лиди-
ровавшая по поставкам пшеницы на мировой рынок, в 
этом году может это лидерство разделить с Евросоюзом.

По оценке USDA, Россия и ЕС в этом сезоне по-
ставят на внешние рынки по 35 млн тонн пшеницы. 
В прошлом году минсельхоз США оценивал экспорт 
из России в 38,5 млн тонн, а из Европы — в 29,62 млн 
тонн пшеницы. При этом если для России новый про-
гноз по урожаю американские аналитики сохранили 
на прежнем уровне, для Европы он увеличен на 0,4 млн 
тонн. Повышена оценка также для Австралии и Индии 
(по 1,5 млн тонн), Китая (0,9 млн тонн), но снижена для 
Канады (на 1 млн тонн) и Аргентины (0,5 млн тонн). 

USDA имеет тех-
нические возмож-
ности делать про-
гнозы на основании 
данных со спут-
ников, но «решил 
не рисковать» и 
рассчитал по циф-
рам Росстата, счи-
тает председатель 
правления Союза 
экспортеров зер-
на Эдуард Зернин. 
И пока Росстат со-
храняет свою оцен-
ку, USDA не изменит и свою. Между тем она уже рас-
ходится с данными российского минсельхоза. По ним 
Россия уже собрала 70 млн тонн пшеницы с 80% пло-
щади. А в Сибири урожай будет выше обычного.

Российский минсельхоз пока сохраняет свою оцен-
ку в 81 млн тонн пшеницы и 127,4 млн тонн зерна 
(с учетом Крыма). Это один из самых высоких урожаев 
в истории страны. Эдуард Зернин говорит, что, возмож-
но, итоговый урожай будет ниже этой оценки, но мини-
мум 78 млн тонн пшеницы мы точно соберем. Оценка 
аналитической компании «ПроЗерно» — 77 млн тонн 
пшеницы. Ее гендиректор Владимир Петриченко «ра-
зочарован» оценкой USDA. Но считает, что в ближай-
шей перспективе она ни на что не повлияет — мировые 
цены на фоне общего слегка увеличенного прогноза 
американских аналитиков немного снизились, и пока 
нет оснований считать, что снова пойдут вверх.

Гендиректор Института конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько скептичен и говорит, 
что свои прогнозы по урожаю ИКАР недавно скоррек-
тировал «ближе к оценке USDA». По его мнению, оче-
видно, что 81 млн тонн пшеницы собрать не удастся. 

Для России USDA резко снизил оценку урожая (сра-
зу на 12,5 млн тонн) еще в августовском прогнозе. Та-
кие расчеты он сделал на основании данных Росстата. 
А они оказались на 1 млн тонн меньше, чем у россий-
ского минсельхоза: там говорили, что Росстат не учел 
пересев озимых после 1 июня. Оценка USDA привела 
к росту как мировых, так и внутренних цен на пшени-
цу. Эксперты указывали на неадекватно низкую оцен-
ку USDA и предполагали, что в сентябрьском прогнозе 
оценка будет скорректирована в сторону увеличения. 
1 сентября Росстат опубликовал уточненные данные, 
но «потерянный» 1 млн га так и не «нашелся». 

Абсолютный рекорд по сбору пшеницы в России 
был поставлен в 2017 году — 86 млн тонн. В прошлом 
году Россия собрала 85,896 млн тонн.  

ФИНАНСЫ Россияне 
стали чаще обращаться 
за реструктуризацией 
банковских кредитов

Неподссудные

Анастасия Алексеевских

Россияне стали чаще обращаться за изменением ус-
ловий по действующим кредитам: реструктуриза-
цией. В первом полугодии 2021 года количество скор-
ректированных банками ссуд по обращению клиента 
увеличилось более чем на 50% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Такие расчеты «Российской 
газете» предоставило Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ).  

По данным ОКБ, за первое полугодие 2021 года 
банки реструктуризировали 2,2 млн кредитов, из них 
примерно 11 тысяч проблемных, то есть находящих-
ся в просрочке. В первом полугодии 2020-го  — 1,4 млн 
кредитов, в том числе семь тысяч проблемных. 

В рамках ре-
структуризации 
кредитный договор 
продолжает дей-
ствовать, и все во-
просы решаются в 
кредитной органи-
зации, которая его 
выдала. Уйти, на-
пример, в другой 
банк нельзя. Эта 
программа направ-
лена на улучшение 
финансового поло-
жения заемщика, у 
которого возникли 
трудности с пога-
шением долга. В рамках реструктуризации финансо-
вый институт может снизить процентную ставку по 
займу, увеличить срок кредитования, списать начи-
сленные проценты или отправить клиента на кредит-
ные каникулы. 

«Востребованность финансового инструмента 
была связана с пандемийным периодом и мерами го-
сударственной поддержки заемщиков, а также инфля-
цией», — комментируют в пресс-службе Московского 
кредитного банка. По мнению старшего директора по 
банковским рейтингам «Эксперт РА» Игоря Алексее-
ва, спрос на реструктуризацию продолжится: на фоне 
пандемии и макроэкономических изменений в резуль-
тате нее многие клиенты ищут способ снизить долго-
вую нагрузку.  

ТРАНСПОРТ В Туле создан уникальный технологический комплекс — 
ремонт железнодорожных путей ускоряется в 2,5 раза

Совсем новый век
Петр Аннин

В 
эти дни в 1880 году 
в Санкт-Петербурге 
инженер Федор Пи-
роцкий демонстри-
ровал первый в мире 
электрический трам-
вай. Презентация за-
кончилась в конце 
сентября, когда у ин-

женера закончились деньги. Но 
идеей очень заинтересовался 
Карл Сименс, у которого в рос-
сийской столице с 1853 года ра-
ботало бюро Siemens. В следую-
щем году он вместе с братьями 
открыл в Берлине первую элек-
трическую трамвайную линию. 
Еще год спустя немецкая компа-
ния Siemens запустила первый 
в России трамвай — в Киеве. А в 
столице империи трамвайные 
линии появились лишь в 1907 
году. Вот что значит доступ-
ность финансовых ресурсов и 
готовность к внедрению техно-
логических открытий! Кстати, 
«Ласточки» и «Сапсаны» мы до 
сих пор у Siemens покупаем…

В те же годы, 150 лет назад, 
в Туле открыли паровозные ма-
стерские, в которых и вырос 
«Тулажелдормаш», где уни-
кальные компетенции россий-
ских инженеров в области стро-
ительства и ремонта железно-
дорожной инфраструктуры не 
дают покоя иностранным кон-
курентам. Теперь «Тулажел-
дормаш» входит в Группу ПТК, 
которая сумела объединить бо-
гатейший опыт, традиции рус-
ских инженеров и создать са-
мое масштабное в стране кон-
структорское бюро со ста пя-
тьюдесятью лучшими специ-
алистами железнодорожного 
машиностроения.

Так вот, пару лет назад на 
этом легендарном «Тулажел-
дормаше» создали полностью 
отечественный универсальный 
путевой комплекс, предназна-
ченный для комплексной ме-
ханизации путевых работ при 
восстановлении, строительст-
ве, ремонте и текущем содер-
жании железнодорожных пу-
тей. Аналогов нет ни в России, 
ни в мире!

«В ходе проведенных на по-
лигонах ОАО «РЖД» испытаний 
наши машины установили ми-

ровой рекорд по скорости и ка-
честву работ, — рассказал гене-
ральный директор Группы ПТК 
Александр Силкин. — Комплекс 
демонстрирует выработку в 2,5 
раза выше, чем у лучших отече-
ственных и зарубежных анало-
гов. Все разработки ведутся сов-
местно и под руководством ОАО 
«РЖД», их контролирует лично 
генеральный директор компа-
нии Олег Белозеров. Мы учли 
все требования и опыт нашего 
основного заказчика. Технико-
экономические расчеты демон-
стрируют наилучшие показате-
ли и позволяют железнодорож-
никам сократить издержки на 
путевые ремонты на 43 милли-
арда рублей в год. Эффект для 
РЖД достигается уже с первого 
года эксплуатации».

В РЖД в свою очередь пре-
красно понимают, что суще-
ствующая технология позво-
ляет ремонтировать на одном 
участке не более трех киломе-
тров в сутки, что при наличии 
127 тысяч километров россий-
ских железных дорог, мягко 
сказать, недостаточно. Добавь-
те к этому необходимость пе-

рекрывать движение на ремон-
тируемом участке, и проблема 
становится тупиковой. А мы же 
еще хотим высокоскоростное 
движение наладить, для кото-
рого вообще требуется другой 
железнодорожный путь. Поэ-

тому в стратегии Российских 
железных дорог как минимум 
удвоить объемы ремонтов, что 
сделать без Тульского универ-
сального комплекса просто не-
возможно. Собственно, поэ-
тому до 2025 года компания и 
планирует закупить совершен-
но новой путевой техники на 75 
млрд рублей.

«Мы прекрасно отдаем от-
чет тому, за решение какой за-
дачи мы взялись, — продолжает 
Александр Силкин. — И мы ее ре-
шили! Мы разработали и произ-
водим технику, применение ко-
торой обеспечивает выработку 

при ремонтных работах 10 ки-
лометров железнодорожного 
пути в сутки. Соответственно 
скорость ремонта увеличива-
ется в разы, не говоря про каче-
ство. Естественно сокращается 
число технологических окон, 
во время которых перекрыва-
ется ремонтируемый перегон. 
Затраты на производство работ 

сокращаются на 35%, а произ-
водительность вырастает более, 
чем на 300%. А при строитель-
стве и эксплуатации высокоско-
ростных магистралей наши тех-
нологические решения создают 
еще больше возможностей».

Надо подчеркнуть, что про-
блема для РЖД настолько 
острая, что в ее решение вклю-
чился губернатор Тульской об-
ласти Алексей Дюмин, мобили-
зовав на достижение результата 
региональное правительство и 
научно-образовательный центр 
мирового уровня «ТулаТех». Бо-
лее того, на проблему уже обра-
тил внимание президент Вла-
димир Путин, потому что обес-
печение безопасности перево-
зок, кратный рост их объема в 
настоящее время сталкивают-
ся с имеющимися инфраструк-
турными ограничениями, на-
личием «узких» мест и ростом 
просроченных объемов ремон-
та пути. 

Короче говоря, на «Тула-
желдормаше» найден блестя-
щий выход из технологическо-
го тупика, который позволяет 
экономить не только время, но 

и деньги. И, в отличие от ситуа-
ции 1880 года с электрическим 
трамваем, готовность к внедре-
нию технологического откры-
тия на сети железных дорог при-
сутствует на сто процентов!

А что с доступностью финан-
совых ресурсов?

Группа ПТК вложит в НИО-
КРы для реализации проекта 
5,8 млрд рублей. Масштабное 
внедрение инновационной тех-
ники планируется в рамках про-
екта «Увеличение пропускной 
способности за счет новых ин-
фраструктурных технологий». 
Предполагается небывалое тех-
ническое перевооружение от-
расли. Однако текущая макроэ-
кономическая ситуация, усили-
вающееся инфляционное давле-
ние и, как следствие, дефицит 
инвестиционных средств ОАО 
«РЖД» ставят под угрозу мас-
штабное внедрение новых тех-
нологий и техники на сети рос-
сийских железных дорог. Вице-
премьер Юрий Борисов отме-
тил, что на правительственном 
уровне прорабатываются вари-
анты финансового обеспечения 
таких перспективных проектов 
за счет бюджетного дофинанси-
рования государственных за-
казчиков.

«Кроме того, — сообщил 
Александр Силкин, — мы про-
работали возможности финан-
совой поддержки с Государст-
венной корпорацией развития 
ВЭБ. Проект был рассмотрен и 
одобрен на экспертном уров-
не «Институтом исследований 
и экспертизы Внешэкономбан-
ка». Сейчас идет рассмотрение 
финансовой модели проекта с 
возможностью привлечения 
льготного финансирования со 
стороны ВЭБа».

Добавим, что разработанные 
в Туле технологии и инноваци-
онная техника обладают высо-
ким экспортным потенциалом. 
Группа ПТК уже ведет работу в 
этом направлении с профиль-
ными компаниями наших бли-
жайших соседей, а также колле-
гами в Азии и Африке.

Все хорошо, казалось бы. 
Только вот время безжалостно 
летит. Не получилось бы как с 
электрическим трамваем в по-
запрошлом веке… А то ведь кон-
куренты не дремлют!  

Минсельхоз 
на данный момент 
прогнозирует 
один из самых 
высоких урожаев 
в истории

Реструктуризация 
предлагает 
более комфортные 
условия 
погашения 
действующего 
кредитаИ
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Технико-экономические расчеты 
демонстрируют наилучшие показатели 
и позволяют железнодорожникам 
сократить издержки на путевые ремонты 
на 43 млрд рублей в год

МЕТРО Face Pay появился на большинстве станций 
столичной подземки

Прогресс на лицо
Сергей Бабкин

С
истема оплаты проезда 
«лицом» FacePay поя-
вилась на большинст-

ве линий московского метро. 
Об этом вчера заявил заммэра 
Максим Ликсутов. 

Как уже писала «РГ», Face 
Pay позволяет оплачивать про-
езд по банковской карте, просто 
посмотрев в камеру у турнике-
та. Такие камеры стоят абсо-
лютно на всех станциях, но в ра-
боту с пользовательскими акка-
унтами их включают постепен-
но. На данном этапе Face Pay до-
ступен фокус-группе тестиров-
щиков. Это самые обычные пас-
сажиры, которые могут зареги-
стрироваться в качестве участ-
ников испытаний. Никаких обя-
зательств у них нет. Просто они 
оставляют анкетные данные и 
получают ссылку на тестовую 
версию приложения «Метро 
Москвы». Одно из главных отли-
чий от общедоступного — новый 
пункт «Оплата биометрией». 

Приложение позволяет привя-
зать банковскую карту к соб-
ственному селфи. Как убедился 
корреспондент «РГ», система 
работает безотказно, причем 
камеры способны узнавать че-
ловека даже в маске. 

Со вчерашнего дня к тести-
рованию Face Pay подключили 
еще пять направлений мосме-
тро, итого в эксперименте уже 
девять линий: Калининская, 
Сокольническая, Замоскворец-
кая, Серпуховско-Тимирязев-
ская, Калужско-Рижская, Сол-
нцевская, Арбатско-Покров-
ская, Филевская и даже самая 

загруженная — Таганско-Кра-
снопресненская. На участников 
теста распространяется акция 
«Время ранних» на фиолето-
вой ветке. Для тех, кто пройдет 
в метро до 7.15 и между 8.45 и 
9.15 по будням, проезд по карте 
будет стоить не 46, а 23 рубля. 
«У пассажиров должно быть 
больше способов оплаты про-
езда, в том числе с использова-
нием передовых технологий — 
такую задачу перед нами поста-
вил мэр», — прокомментировал 
Максим Ликсутов. 

Главный плюс Face Pay — 
это полностью бесконтактная 

оплата проезда. Не нужно лиш-
ний раз прикасаться к повер-
хностям метро: достаточно 
просто посмотреть в камеру. 
Второе — меньше хлопот, ведь 
не надо доставать смартфон 
или бумажник перед турнике-
том. А значит, меньше вероят-
ности попасться на глаза кар-
манникам. С другой стороны, 
Face Pay на данный момент не 
предполагает использование 
«Тройки». Плата за проезд спи-
сывается с банковской карты, 
а для постоянных пользовате-
лей метро это будет гораздо до-
роже, чем безлимитный билет. 
Чтобы пассажиры могли вы-
бирать наиболее удобный ва-
риант в каждом случае, власти 
Москвы оставят все существу-
ющие способы оплаты проезда. 
Face Pay будет работать только 
на одном из турникетов на ка-
ждом входе. Как ранее анон-
сировал мэр Сергей Собянин, 
«оплата лицом» заработает 
на всех станциях подземки с 
15 октября.  

Система работает безотказно, причем камеры способны узнавать человека даже в маске.

УГРОЗА Рунет подвергся 
масштабным кибератакам

Сбоевая тревога

Иван Черноусов

Крупнейший ИТ-форум «Хабр» 
на прошлой неделе подвергся 
хакерской атаке. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказали 
специалисты по информацион-
ной безопасности Qrator Labs. 

Атаку на «Хабр» отличает 
большое количество запросов 
к атакованному сайту, говорит 
Тимур Ибрагимов, руководи-
тель направления Anti-DDoS 
платформы сервисов кибербез-
опасности Solar MSS компании 
«Ростелеком-Солар». «Это го-
ворит о том, что хакеры исполь-
зовали очень масштабную сеть 
устройств (то есть ботнет)», — 
добавляет он.

Принцип DDoS-атаки очень 
прост. Злоумышленник направ-
ляет в сторону атакуемого ре-
сурса множество «мусорных» 
запросов, которые перегружа-
ют сервер. Когда это происхо-
дит, пользователи не получают 
ответ от этого сервера и, сле-
довательно, не могут зайти на 
сайт. Хакеры активно использу-
ют для DDoS «умные» устрой-
ства, которые редко обновля-
ются и практически не защище-
ны. Получив доступ к большому 
количеству роутеров или «ум-
ных» чайников, киберпреступ-
ники могут собрать из них мощ-
ный ботнет и организовать мас-
сированную атаку.

«Успешная DDoS-атака — это 
серьезный удар по репутации 
компании. Во-первых, в отсут-
ствие доступа к сайту клиен-
ты, скорее всего, пойдут к кон-
курентам, а сам веб-ресурс мо-
жет пропасть на время из пои-
сковой выдачи. К тому же при 
DDoS могут быть парализова-
ны не только публичные, но и 
непубличные сервисы, которые 
сотрудники используют для ра-
боты, — например, почта или си-
стема удаленного доступа к ра-
бочему месту. Все это негатив-
но влияет на бизнес-процесс. 
Иногда хакеры могут устроить 
атаку и требовать выкуп за ее 
прекращение», — рассказывает 
Ибрагимов.

Для пользователей DDoS-
атака несет определенные неу-
добства, связанные с недоступ-
ностью цифровых услуг. Однако 
бывают ситуации, когда DDoS-
атака становится «дымовой за-

весой» для более серьезного 
преступления. «Например, пока 
ИБ-специалисты пытаются вос-
становить работу сервера, хаке-
ры крадут конфиденциальные 
данные клиентов или корпора-
тивную информацию», — заклю-
чает специалист.

По словам генерального ди-
ректора компании Qrator Labs 
Александра Лямина, атаки на 
«Хабр» продолжаются до сих 
пор, но без последствий для ре-
сурса. «Помимо этого, ботнет 
Meris занимается DDoS-атака-
ми на самые разные ресурсы по 
всему миру и уже можно гово-
рить о серийности атак на биз-
нес», — подчеркивает он.

Опасность заключается еще 
и в том, что созданный злоу-
мышленниками инструмент 
теперь сдается в аренду через 
Telegram-каналы. «На прошлой 
неделе с проблемой столкнулся 
целый ряд крупнейших россий-
ских ресурсов, это и финансо-
вые организации, и различные 
интернет-компании, — продол-
жает Лямин. — Недавно хакеры 
анонсировали «скидочную про-
грамму», и теперь услуги бот-
нета стоят около 80 долларов за 
час использования».

Ранее мощной кибератаке 
того же ботнета подвергся «Ян-
декс». На сервера компании 
была совершена крупнейшая 
кибератака в истории россий-
ского интернета. «На «Яндекс» 
действительно была осуществ-
лена DDoS-атака, которую от-
разили наша сетевая инфра-
структура и система фильтра-
ции нежелательных запросов. 
Атака не повлияла на работу 
сервисов, данные пользовате-
лей не пострадали», — сообщил 
«РГ» пресс-секретарь компании 
Илья Грабовский. 

В период с 9 августа по 9 сен-
тября российский центр мо-
ниторинга киберугроз между-
народного сервис-провайдера 
Orange Business Service зафик-
сировал более 150 DDoS-атак 
на финансовый сектор. Как от-
мечают специалисты по инфор-
мационной безопасности, пре-
ступники постоянно увеличи-
вают мощность атак и использу-
ют ботнеты, которые базируют-
ся в различных регионах мира, 
— от Европы до Северной и Юж-
ной Америки, а также Азии.  

— Как взять в банке кредит на лучших условиях — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2167661

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А К Ц Е Н Т

Власти Москвы оставят все существую-
щие способы оплаты проезда, а Face Pay 
будет работать только на одном 
из турникетов на каждом входе
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ЭКСПОРТ Когда можно 
ожидать запуска 
«Северного потока-2» 

Труба 
долго тянется

Сергей Тихонов

Запуск «Северного потока-2» может затянуться на 
многие месяцы, а видимый экономический эффект от 
начала его работы для России и Европы проявится не 
моментально. Окончание строительства газопровода 
10 сентября — важный, но не завершающий этап в исто-
рии проекта. 

В России от запуска «Северного потока-2» ждут 
увеличения доходов бюджета от экспорта газа. В Евро-
пе надеются, что трубопровод снизит бьющие рекор-
ды цены на газ (они выросли с начала года в несколь-
ко раз и достигли уже 760 долларов за тысячу кубоме-
тров) и электричество. И то и другое вполне возможно, 
но в среднесрочной перспективе. Для начала прокачки 
газа проекту предстоит преодолеть несколько преград. 
Сейчас ход за Европой, она может ускорить процесс, 
но на континенте достаточно сил, которые будут про-
тив такого сценария.

«Северному потоку-2» надо пройти сертификацию. 
На это по законам Евросоюза может уйти до четырех 
месяцев с момента подачи заявки. По данным Феде-
рального сетевого агентства Германии, полный па-
кет документов от компании — оператора газопровода 
Nord Stream 2 AG на сертификацию поступил 13 сентя-
бря, решение будет 
вынесено до 8 янва-
ря 2022 года.

От двух до четы-
рех месяцев может 
понадобиться на 
оценку проекта Ев-
рокомиссией, и еще 
два месяца после 
этого может уйти 
на принятие окон-
чательного решения Федеральным сетевым агентством 
Германии. В результате максимальный срок рассмотре-
ния заявки — 10 месяцев. 

Ситуация на газовом рынке подталкивает немец-
кие власти к принятию более оперативных решений, 
считает замглавы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач. По его мнению, 
чисто технически необходимые решения о вводе в эк-
сплуатацию можно принять очень быстро, но действия 
регуляторов предсказать очень сложно, тем более что 
политики создали им «сложносочиненную» правовую 
среду. В них нет четко прописанных и отлаженных пра-
вил для этого случая. Эксперт уточнил, что большое 
влияние на процесс могут оказать выборы в Германии 
в конце сентября этого года: если «зеленые» получат 
ключевые посты в правительстве ФРГ, вроде министра 
экономики, это может создать дополнительные бюро-
кратические препоны для проекта.

Есть еще и технологическая часть запуска. Пускона-
ладочные мероприятия обычно занимают три-четыре 
месяца. Это означает, что технически первая нитка, ко-
торую достроили в июне, может быть готова к эксплуа-
тации уже в самое ближайшее время. А вторая — к концу 
этого года. Проблема лишь в том, что сертификацию га-
зопровод должен проходить полностью, а не по частям.

Но вернемся от бюрократии к экономике. Пополне-
ние бюджета России от экспортной пошлины на газ не 
зависит от маршрута поставок. Транзит через Украину 
не выгоден именно «Газпрому» как продавцу газа, а не 
федеральному бюджету. С другой стороны, компания 
выплачивает дивиденды, в том числе своему основ-
ному акционеру — государству, поэтому перенаправ-
ление поставок может отразиться на их величине. Но 
пока действует контракт на прокачку газа через Укра-
ину (до 2025 года), рост доходов будет зависеть исклю-
чительно от спроса на газ в Европе.

По мнению Гривача, спрос будет расти в ближай-
шее десятилетие. И значительную часть прироста смо-
жет обеспечить Россия, в том числе через «Северный 
поток-2». Эксперт также подчеркнул, что в отличие 
от Европы на российскую экономику газопровод уже 
оказал значительный мультипликативный эффект. В 
Усть-Луге строится новый крупнейший в Европе га-
зоперерабатывающий завод, химический комплекс 
и мощности по производству и отгрузке сжиженного 
природного газа (СПГ) суммарной стоимостью 3 трлн 
рублей. Под «Северный поток-2» вкладываются сред-
ства в развитие газодобычи на Ямале, построены но-
вые газопроводы к Усть-Луге и компрессорные стан-
ции в основном с российским оборудованием. Попут-
но будет развиваться газификация в этом регионе. Это 
прямые и косвенные вложения в российскую экономи-
ку на триллионы рублей, отметил Гривач.

Цены на газ в Европе «Северный поток-2» сможет 
снизить, но только тогда, когда по нему пойдут доста-
точные объемы, чтобы снизить дефицит предложения. 
Пока мощности трубопровода ограничены для «Газ-
прома» Газовой директивой ЕС наполовину, и вместо 
55 млрд кубометров в год компания может его загру-
зить только на 27,5 млрд кубометров.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

ЧТО СЕГОДНЯ БОЛЬШЕ ВСЕГО БЕСПОКОИТ ВРАЧЕЙ В СИСТЕМЕ ОПЛАТЫ ИХ ТРУДА

Ч
то сегодня больше все-
го беспокоит врачей в 
системе  их оплаты тру-

да, выясняли корреспонденты 
«РГ».

Так, самая низкая в России 
обеспеченность врачами в Кур-
ганской области: 23,9 человека 
на 10 тысяч населения (по Рос-
сии — 43,4). Специалисты здесь 
не держатся из-за низких зар-
плат. Среднемесячное «жало-
ванье» доктора по итогам за по-
следние полгода около 71 тыся-
чи рублей. Но для этого нужно 
брать подработки, дежурить по 
несколько смен. Многие уезжа-
ют туда, где их труд оценят по 

достоинству. В соседних реги-
онах, в Свердловской области, 
например, зарплата на 16 ты-
сяч выше. Хотя и у соседей явно 
ощущается дефицит специали-
стов. Особенно тяжело в сель-
ской местности, и конечно, это 
влияет на доступность и качест-
во медицинской помощи.

В Якутии есть очень низкоо-
плачиваемые специалисты, ко-
торые не считаются медиками.

— Мы их относим к «прочим 
работникам», но без них работа 
больниц встанет, — рассказала 
«РГ» Людмила Корнилова, пред-
седатель Якутской республи-
канской организации профсою-

за работников здравоохранения 
РФ. — Это, например, инженеры, 
обслуживающие оборудование 
для высокотехнологичной мед-
помощи, со всеми северными 
коэффициентами и надбавка-
ми здесь, в Якутии, получают 
по 30 тысяч рублей. Столько же, 
сколько и дворники. 

А вот какое мнение высказал 
врач из Курганской области, по-
просивший не называть его фа-
милию, отвечая на вопрос, как, 
по его мнению, должна выстра-
иваться оплата труда медиков.

— Вопрос, кому и сколько 
надо платить, далеко неодноз-
начный. У врачей работа спе-

цифическая. Одни оперируют, 
другие исследуют, третьи кон-
сультируют, и все это намеша-
но порой в пределах одной спе-
циальности. Платить каждый 
раз за конкретное количество 
операций, консультаций или 
пролеченных больных, как мне 
кажется, рационально в какой-
нибудь коммерческой клини-
ке. Государство же может обес-
печить сотрудников государ-
ственных больниц фиксиро-
ванной зарплатой. Для этого 
не надо изобретать велосипед. 
Система уже готова и функци-
онирует, правда, на мой взгляд, 
плохо. Поскольку оклад остал-
ся мизерным, приходится ис-
хитряться, придумывать допол-
нительные премии и так далее. 
Если сделать оклад равным про-
житочному минимуму, платить 
зарплату из расчета соответст-
венно, при этом выставить ста-
бильные надбавки за работу в 
ночное время +100 процентов, 
за работу в учреждениях, ока-
зывающих круглосуточную 
скорую помощь, +50 процен-
тов, вернуть в максимальном 
размере уже забытые надбавки 
за сложность, напряженность, 
вредность и так далее, то полу-
чится сбалансированная систе-
ма, увязанная с динамикой ро-
ста цен на товары и избавлен-
ная от резких колебаний дохо-
да, из-за изменения потока па-
циентов или количества опера-
ций. Морально мы давно готовы 
к пересмотру системы оплаты 
труда.

Между тем регионы уже се-
годня, до введения новой си-
стемы, пытаются решать про-
блему дефицита медиков. Так, 
только за последние полгода на 
Ямал приехали 120 врачей, еще 
236 докторов прибыли в реги-

он в прошлом году. Что манит 
их на Ямал при том, что здесь 
температура зимой опускает-
ся до минус 50, а изматываю-
щая полярная ночь переходит 
в полярный день? Романтиков, 
готовых перевезти семьи в Ар-
ктику, где сама по себе жизнь — 
уже испытание, немного. Что-
бы решить проблему, в регионе 
разработали программу «Вра-
чи, нужные Ямалу». Один из ее 
главных пунктов — тебе сразу 
по прибытии дают жилье. Сна-
чала социальное, а через де-
сять лет работы оно становит-
ся твоим собственным. Кроме 
того, полностью оплачивается 
переезд семьи, на первое время 
даются подъемные. Еще один 
важный момент: уже два года 
как на Ямале специалистам вы-
плачивают «северные» с пер-
вого дня работы, а это 80 про-
центов к окладу. В результате 
сегодня средняя зарплата вра-
ча на Ямале составляет 237 ты-
сяч рублей.

Ну а в Липецкой области вра-
чам дефицитных специально-
стей предлагают миллион ру-
блей, а за это он должен дать 
согласие трудиться в липецком 
здравоохранении как минимум 
пять лет. И медики поехали в ре-
гион. Липецкое здравоохране-
ние получило почти полсотни 
уникальных специалистов. Ана-
логичная программа действует 
и в других регионах. 

Подготовили Елена Мационг, 
Владимир Таюрский, Валентина 
Пичурина, Анна Скрипка, 
Елена Мелихова

ПРОЕКТ  Как изменится оплата труда врачей и учителей

Окладоискатели
Ольга Игнатова,
Елена Манукиян 

О
плату труда вра-
чей и учителей пе-
ресмотрят. У мин-
труда и минздра-
ва готов пилотный 
проект по внедре-
нию новой систе-
м ы  о п л а т ы  т р у-
да в здравоохра-

нении. С декабря 2021 года по 
март 2022 года его «обкатают» 
в семи регионах. Это Белго-
родская, Курганская, Омская, 
Оренбургская и Тамбовская 
области, а также в Севастополе 
и Якутии.

Новую систему оплаты тру-
да учителей опробуют в поряд-
ке эксперимента в пяти регио-
нах: в Белгородской, Нижего-
родской, Сахалинской, Яро-
славской областях и в Мордо-
вии. Проект постановления 
правительства об этом разме-
щен для общественного обсу-
ждения.

О том, что разница в зарпла-
тах одних и тех же специалистов 
в разы отличается в зависимо-
сти от региона, говорят дав-
но. Уже президент неоднократ-
но обращал внимание на такой 
дисбаланс. Все понимают, что 
с этим надо что-то делать, вы-
правлять перекосы. Иначе вы-
пускники медицинских и педа-
гогических вузов все равно бу-
дут стремиться в крупные горо-
да, а в селах и деревнях по-преж-
нему будет принимать пациен-
тов один-единственный фель-
дшер — специалист по всем бо-
лезням. 

Самое сложное — это разра-
ботать унифицированные мето-
дики. Они пока еще в процессе. 
Есть только общее видение, что 
надо исправить.

Что изменится для медиков
По данным за 2020 год, сред-

няя зарплата для врачей всех 
специализаций в среднем по 
стране составляла 91,7 тыс. 
рублей в месяц; для средне-
го медперсонала — 47 тыс. ру-
блей; для младшего медперсо-
нала — 41 тыс. рублей. При этом 
даже внутри одного региона у 
специалистов одного и того же 
профиля зарплата может силь-
но отличаться от средних зна-
чений.

И все потому, что сейчас ре-
гиональные больницы и поли-
клиники самостоятельно опре-
деляют размеры окладов со-
трудников, а в отрасли отсут-
ствуют единые требования к 
назначению стимулирующих и 
компенсационных выплат. В ре-
зультате в зависимости от учре-
ждения зарплаты медработни-
ков одного профиля и квалифи-
кации могут отличаться.

«В ходе эксперимента пред-
полагается гармонизация си-
стем оплаты труда медицин-
ских работников пилотных ре-
гионов, при этом фиксирован-
ная часть заработной платы 

должна увеличиться. Оклады 
медработников будут рассчи-
тываться с учетом коэффициен-
та в зависимости от сложности 
труда, а также региональных 
коэффициентов. Также будут 
установлены единые перечни 
компенсационных и стимули-
рующих выплат», — пояснили 
«РГ» в минтруде.

Что изменится для учителей
 «Пилот» по новой системе 

оплаты труда педагогов запу-
стят в мае 2022-го на год. В его 
рамках поменяется порядок на-
числения зарплаты педагогам 
дошкольного, общего, профес-
сионального и дополнительно-
го образования. Должностные 
оклады и размеры дополнитель-
ных выплат к ним будут унифи-
цированы. В дальнейшем но-
вая система оплаты труда учи-
телей распространится по всей 
России.

Сейчас зарплата педагогов в 
разных регионах за одни и те же 
обязанности может отличать-
ся в пять-шесть раз, поскольку 
рассчитывается с учетом сред-
ней зарплаты по региону, отме-
чает декан факультета педагоги-
ки и психологии университета 
«Синергия» Наталья Уварова. 
Тем самым нарушается прин-
цип равной оплаты за равный 
труд.

Даже в близлежащих реги-
онах зарплата может серьезно 
различаться. Например, у мо-
сковских учителей зарплата со-
ставляет в среднем 101,2 тыс. 
руб., тогда как в Тамбовской 
области — 35,1 тыс., а в Иванов-
ской области — 28,3 тыс., гово-
рит профессор Академии тру-
да и социальных отношений 
Наталья Локтюхина. При этом 
зарплата учителей может отли-
чаться и внутри региона. Как 
пояснил преподаватель мате-

матики одной из московских 
школ Владимир Крамчаткин, 
сумма, которую получает учи-
тель, зависит от числа учащих-
ся в образовательном учрежде-
нии. Именно поэтому в сель-
ских школах зарплаты обычно 
ненамного выше МРОТ.

Средняя заработная плата 
учителей в большинстве регио-
нов варьируется в пределах 25—
32 тыс. руб. Меньше всех полу-
чают педагоги, например, в Да-
гестане (22,5 тыс.). Традицион-
но высокая зарплата на Севере. 
Например, в Чукотском авто-
номном округе она превышает 
94,7 тыс., в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе — 92,4 тыс., на 
Камчатке — 80,9 тыс.

Председатель Комиссии Об-
щественной палаты по разви-
тию дошкольного, школьного, 
среднего профессионального 
образования и просветитель-
ской деятельности Наталья 
Кравченко считает, что разница 
в оплате труда педагогов прово-
цирует отток высококвалифи-
цированных кадров туда, где ре-
гиональный бюджет позволяет 
платить им более высокую зар-
плату. «Это боль руководителей 
дотационных регионов. И если 
иметь в виду тот факт, что каче-
ство образования во многом за-

висит от личности и професси-
онализма учителя, «неравенст-
во образовательных возможно-
стей» по стране налицо», — гово-
рит она.

Методика оплаты труда для 
педагогов и медиков должна 
учитывать интенсивность тру-
да, квалификацию работника, 
степень его методической ак-
тивности, для педагогов целе-
сообразно учитывать научно-
исследовательскую, а для ме-
диков — просветительскую ак-
тивность, полагает доцент ка-
федры Организационно-управ-
ленческих инноваций РЭУ им. 
Плеханова Михаил Хачатурян. 
«Очевидно, что сделать абсо-
лютно идентичной зарплату, к 
примеру, педагогов в Москве и 
в регионах достаточно сложно, 
так как всегда будет присутст-
вовать фактор уровня и стоимо-
сти жизни, который в рыночной 
экономике привести к единому 
знаменателю достаточно слож-
но. Но сформировать единые 
понятные и прозрачные стан-
дарты нужно и необходимо, 
чтобы устранить имеющиеся 
диспропорции», — уверен он.  

Сегодня оклады медработников 
во многом зависят от решений их 
непосредственных работодателей — 
главврачей больниц и поликлиник. 

А К Ц Е Н Т

Сейчас зарплата педагогов в разных 
регионах за одни и те же обязанности 
может отличаться в пять—шесть раз

— Больше новостей о системе 
оплаты труда бюджетников 
найдете на сайте
rg.ru/sujet/3388

Спрос на газ 
в Европе в бли-
жайшие десять 
лет будет расти

— Все новости по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5726
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От копейки до копейки

Ростовчанин Степан Решетнев, 44-летний врач с 20-летним стажем, работает детским хирургом в обычной го-

родской поликлинике № 14 Ростова-на-Дону. Все тайны своей зарплаты доктор раскрыл для читателей «РГ».

— Работаю один на два отделения поликлиники, где на учете стоит более десяти тысяч детей. Базовая ставка 

врача 8500 рублей. Надбавка начисляется за стаж , за переработку, плюс стимулирующие выплаты… Выхо-

дит в среднем чуть больше 40 тысяч рублей на руки, — говорит хирург.

Стимулирующие выплаты зависят от качества проделанной работы. Это отсутствие жалоб от пациентов, за-

мечаний от страховых компаний 

по ведению медицинской доку-

ментации, выполнение плана по 

больным и многое другое. В конце 

каждого месяца в поликлинике за-

седает комиссия, которая анали-

зирует работу каждого сотрудника 

и утверждает надбавки. В среднем 

я принимаю 375 человек в месяц. 

Если разделить мою среднюю ме-

сячную зарплату на количество 

проведенных приемов, то за один 

прием зарабатываю   111 рублей 

20 копеек. Но месяц на месяц не 

приходится. Например, в августе 

заработать удается чуть больше — 

идет диспансеризация, детей 

оформляют в детский сад и школу. 

А вот январь всегда проседает из-

за праздников. Зато хоть отдох-

нуть удается...
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44-летний детский хирург городской поликлиники № 14 Ростова-на-Дону 
Степан Решетнев разложил свою зарплату до копейки. 

ЗДОРОВЬЕ 

Утверждены 
правила 
работы 
вытрезвителей

СУТКИ 
НА ПОМОЩЬ
Ольга Игнатова

Россияне, попавшие в вытрез-
вители, смогут находиться там 
не более суток. Это одно из ус-
ловий, прописанных в прави-
лах работы специализирован-
ных организаций, в которых 
будет оказываться помощь лю-
дям, находящимся в состоянии 
алкогольного, наркотического 
или иного токсического опья-
нения. Совместный приказ о 
работе подобных учреждений 
подписали минздрав, минтруд 
и МВД. 

Регионы получили право ор-
ганизовывать вытрезвители с 
начала нынешнего года. МВД 
определил порядок направле-
ния граждан в такие органи-
зации. 

Как отмечается в правилах, 
среди видов помощи, которая 
будет оказываться попавшим 
в вытрезвитель, — обеспечение 
естественного вытрезвления 
людей в состоянии опьянения, 
содействие им в передвиже-
нии и ориентации в окружаю-
щей обстановке, санитарная 
обработка. Пациентам будет 
предоставлено спальное ме-
сто, временные одежда и об-
увь. В структуре вытрезвителя 
рекомендуется организовать 
медкабинет. В штате могут на-
ходиться до шести медработ-
ников. 

Тех, кто попадет в такое уч-
реждения, будет осматривать 
медик, который, в частности, 
должен измерить пульс, ча-
стоту дыхания и артериальное 
давление. Человека должны 
отпустить домой после естест-
венного вытрезвления, лично-
го отказа от содержания в вы-
трезвителе. Нельзя отправить 
человека домой из вытрезвите-
ля ночью. Если в специализи-
рованную организацию доста-
вили несовершеннолетнего, 
граждан с телесными повре-
ждениями, людей без докумен-
тов,  о них  сотрудники вытрез-
вителя должны уведомить по-
лицию.  

СВЯЗЬ ФАС 
обязала Теле2 
снизить цены 
на услуги

ТАРИФ 
«ДЕШЕВЛЕ»
Михаил Загайнов, 
Иван Черноусов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) потребовала от 
Теле2 снизить цены на тарифы. 
По мнению ведомства, компа-
ния необоснованно повысила 
стоимость услуг сотовой связи.

Дело о нарушении антимоно-
польного законодательства было 
возбуждено в феврале 2021 года. 
Причиной стали обращения кли-
ентов по поводу роста цен — с ян-
варя Теле2 повысила стоимость 
услуг сотовой связи в среднем 
на 13%. Это коснулось более 
12 миллионов абонентов. Компа-
ния обосновала изменение тари-
фов ростом своих затрат.

«Антимонопольный орган 
установил, что уровень повы-
шения тарифов не обусловлен 
ростом затрат, и признал ООО 
«Т2 Мобайл» нарушившим ан-
тимонопольное законодатель-
ство. Теперь оператор обязан 
вернуть необоснованно повы-
шенные тарифы на услуги сото-
вой связи к уровню, применяе-
мому до повышения», — заяви-
ли в пресс-службе ФАС.

В Tele2 пообещали оспорить 
решение ФАС. В компании от-
метили, что устаревшие тари-
фы корректируются, чтобы 
«гарантировать клиентам дол-
жный уровень сервиса и реле-
вантное наполнение услуг».

«Январские изменения за-
тронули лишь ряд архивных та-
рифов, часть которых не под-
вергалась изменениям никогда 
прежде. На тарифах со скоррек-
тированной абонентской пла-
той пересмотр составил в сред-
нем 20 рублей... Tele2 предоста-
вила ФАС экономическое обо-
снование корректировок и за-
ранее выполнила все процеду-
ры по уведомлению регулятора 
о планируемых изменениях», 
— заявили «РГ» в пресс-службе 
сотового оператора.

ФАС регулярно отслеживает 
цены на услуги сотовых опера-
торов. Так, в декабре 2018 года 
ведомство оштрафовало «Вым-
пелКом», МТС и «Мегафон» на 
737,5 тысячи рублей из-за вы-
соких цен на внутрисетевой 
роуминг.   
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ТЕНДЕНЦИЯ Блогеры, айтишники и холостяки начали скупать 
таунхаусы

Записались в секции
Марина Трубилина 

Т
аунхаусы с начала 
прошлого года подо-
рожали на 35—37%, 
при этом все чаще их 
покупают не семьи, 
а холостяки. Об этом 
рассказали участни-
ки рынка. 

С мая 2020 года по 
май 2021-го средняя стоимость 
таунхауса выросла примерно на 
32%, однако позже рост цен за-
медлился, говорит заместитель 
гендиректора «KASKAD Не-
движимость» Ольга Магилина. 
Средняя цена секции таунхауса 
за это время увеличилась с 8,9 
до 9,3 млн рублей. 

Среднестатистическому по-
купателю таунхауса — 35—40 лет. 
При этом до конца 2019 года на 
загородном рынке постепен-
но росла доля семейных поку-
пателей, и она всегда была ста-
бильно очень высокой. Однако в 
2020 году впервые была зафик-
сирована обратная тенденция: 
число покупателей, не состо-
ящих в браке, выросло с 23% в 
2019 году до 31% в 2020-м. Сей-
час доля холостяков продолжа-
ет расти, но уже очень медлен-
но, отмечает Магилина. Кроме 
того, выросла доля покупате-
лей с детьми-дошкольниками (с 
53% в 2017—2019 годах до 62%), 
тогда как доля семей с школь-
никами младших классов оста-
лась неизменной. «Покупатель 
явно молодеет, много людей до 
35 лет, прежде всего из сферы 
IT. Также очень много блогеров 
и тиктокеров», — отмечает ру-
ководитель департамента за-
городной недвижимости Point 
Estate Сергей Кузнецов.

В элитном сегменте предло-
жение таунхаусов в Подмоско-
вье на первичном рынке сокра-
тилось за полгода на 28%, при 
этом на вторичном рынке — вы-
росло на 12%, сообщает дирек-
тор департамента загородной 
недвижимости Knight Frank 
Олег Михайлик. Цены коле-
блются от 32 млн до 82 млн ру-
блей. В целом формат таунхау-
сов не слишком распространен 
в элитном сегменте загородного 
жилья, где ценятся приватность 
и отсутствие соседей, отмечает 
эксперт. 

В начале сентября в Госду-
му был внесен правительствен-
ный законопроект о таунхау-
сах, который должен устранить 
правовые пробелы в законо-
дательстве и, вероятно, повы-
сит интерес к такой недвижи-
мости. Предполагается, что за-
конопроект будет рассмотрен 
Госдумой в октябре, а вступит 
в силу с марта 2022 года. В Жи-
лищном и Градостроительном 
кодексах появятся определе-
ния «многоквартирного дома» 
и «дома блокированной за-

стройки». Сейчас из-за неопре-
деленности в законодательстве 
секции таунхаусов могут иметь 
разный статус. Где-то блок счи-
тается квартирой в многоквар-
тирном доме, в редких случаях 
его оформляют как отдельный 
дом. В будущем домом блоки-
рованной застройки, предла-
гается в законопроекте, будет 
признаваться каждая секция 
таунхауса, а не здание в целом. 
«Это особенно важно, так как 
каждый собственник блока бу-
дет ставить его на кадастровый 
учет и иметь полное право соб-
ственности», — отмечает владе-
лец компании «Дом Лазовско-
го» Максим Лазовский.

Важно прояснение статуса 
земельного участка под таким 
домовладением, считает Маги-
лина. Сейчас бывают три вари-
анта оформления земли: либо в 
собственность покупателя сек-
ции, либо в долевую собствен-
ность всех жителей, либо зем-
ля предоставляется купивше-
му блок в долгосрочную аренду. 
«Право собственности на уча-
сток по сравнению с долевым 
имуществом, конечно, дает на-
много больше прав обладателю. 
Но и эти права должны реализо-
вываться строго в рамках вида 
разрешенного использования 
участка и действующего законо-
дательства, в том числе экологи-

ческого», — говорит она. Вряд ли, 
получив права на участок, вла-
дельцы смогут, к примеру, отго-
раживаться заборами и разво-
дить огороды, отмечает она: не 
меньшую роль играют внутрен-
ние правила поселка, с которы-
ми покупатель соглашается в 
момент заключения сделки.

Предполагается, что те, кто 
уже живет в таунхаусе, смогут 
разделить участок, находящий-
ся в долевой собственности, 
поставить его на кадастровый 
учет и зарегистрировать права 
на землю. Однако обязательной 
замены документов о правах на 
такое жилье не предполагается 
— они сохранят свою юридиче-
скую силу. 

Законопроектом устанавли-
вается также, что жильцы та-
унхауса должны учитывать ин-
тересы соседей — эксплуатация 
отдельного блока должна быть 
безопасной для домов, имею-
щих с ним общие стены. А в слу-
чае реконструкции одного из 
домов согласие на это должны 
будут дать все соседи из этого 
ряда. 

В случае принятия зако-
нопроекта будет снят вопрос 
включения таунхаусов в про-
граммы капремонта — жилые 
дома (а не квартиры) не подле-
жат включению в нее. «Вопрос 
капремонта для большинства 
таунхаусов останется неакту-
альным еще достаточно дол-
го хотя бы потому, что практи-
чески все они построены за по-
следние пару десятилетий», — 
отмечает Магилина.

«Предложенные изменения 
— это плюс для рынка, — отмеча-
ет Кузнецов. — Девелоперам бу-
дет проще реализовывать про-
екты и снизить издержки. Од-
нако в нынешнем виде закон 
сырой, и его нужно доработать 
в части использования земель-
ных участков жильцами таун-
хаусов».  

Покупатели таунхаусов за послед-
ний год заметно помолодели.А К Ц Е Н Т

В будущем домом блокированной 
застройки будет признаваться 
каждая секция таунхауса, 
а не все здание целиком

ЧП Арбуз, из-за которого 
погибли бабушка и внучка, 
мог быть отравлен 
из-за нарушения рабочим 
правил дезинсекции

Яд без цвета 
и запаха 

Наталья Козлова

Вчера был задержан подозреваемый, по вине которого, 
как полагает следствие, в Москве погибли бабушка с 
внучкой. Следствие определилось с основной версией 
трагедии, и да: виноват все-таки арбуз. Точнее тот, из-
за кого зеленая ягода стала ядовитой.

Напомним, первые сообщения об отравлении семьи 
и гибели двух человек в Москве появились в СМИ и ин-
тернете 10 сентября. Предположительной причиной 
называлось употребление арбуза, купленного в мага-
зине «Магнит» на Совхозной улице столицы. Семья 
поела арбуз, а потом всем стало плохо, да так, что при-
шлось вызвать скорую. Двое взрослых и ребенок были 
госпитализированы в больницу. Там 61-летняя жен-
щина и ее 15-летняя внучка скончались. Мать девочки 
выжила.  В тот же день в квартиру отравившейся семьи 
приехали не только следователи и криминалисты, но и 
эксперты. Искали источник отравления. 

СК завел уголов-
ное дело по статье 
238 УК РФ (оказа-
ние услуг, не отве-
чающих требова-
ниям безопасно-
сти, повлекших по 
неосторожности 
смерть человека). В 
первые дни появи-
лось несколько вер-
сий. Были предпо-
ложения, что дело 
все-таки не в арбу-
зе, просто он был 
первым, на кого подумалось. Следствие тщательно 
проверяло все возможные варианты.

Вчера средствах массовой информации и в интер-
нете появилась новость, что в крови погибших обна-
ружен этиленгликоль. Любой мало-мальски знакомый 
с химией специалист уверенно скажет: для человека 
этиленгликоль — яд.  Источник сведений не называет-
ся, но корреспонденту «РГ» в следственном ведомстве 
опровергать такую информацию не стали.

Этиленгликоль используют чаще всего в качестве 
антифриза в двигателе автомобиля. Так двигатель ох-
лаждают. А еще он является растворителем для красок. 
Он внешне представляет собой бесцветную масляни-
стую жидкость, которая не имеет запаха. В специаль-
ной литературе сообщается, что этиленгликоль имеет 
сладковатый привкус.  До сих пор неясно, как эта отра-
ва могла попасть в организм погибших людей. И точ-
но ли виной гибели стал арбуз из магазина.Но, похоже, 
что первая версия оказалась самой точной. По предва-
рительным данным, сотрудник одной из частных ком-
паний нарушил правила  при проведении дезинсек-
ции в магазине. На кадрах, снятых камерой наблюде-
ния в магазине «Магнит» на Совхозной улице, видно, 
как один из работников вместе с опрыскивателем идет 
вдоль стеллажа с фруктами.

«В настоящее время приоритетной версией след-
ствия является: нарушение правил при проведении 
дезинсекции в сетевом продуктовом магазине... В на-
стоящее время 39-летний сотрудник частной компа-
нии, осуществляющий один из видов обеззараживания 
помещения торговой площади, доставлен в подразде-
ление ведомства, где с ним проводятся следственные 
действия. Расследование продолжается», - сказала 
старший помощник руководителя столичного главка 
СК РФ Юлия Иванова.

По ее словам, следователи столичного подразде-
ления СК с участием сотрудников Роспотребнадзора 
провели осмотры продуктовых магазинов, в которых 
жильцы дома приобретали продукты питания, изъяли 
финансово-хозяйственную документацию, биологиче-
ские пробы продукции, смывы с поверхностей, пробы 
воздуха и воды. 

«С участием специалистов проведены осмотры 
квартир дома на Совхозной улице, изъяты пробы 
воды, воздуха, посуда, бытовая химия, лекарственные 
препараты, продукты питания, в том числе остатки 
арбуза. Назначено более 40 химических судебных эк-
спертиз по объектам, изъятым в ходе осмотров места 
происшествия. В настоящее время приоритетной вер-
сией следствия является нарушение правил при прове-
дении дезинсекции в сетевом продуктовом магазине», 
- сообщила Юлия Иванова.

Кстати, уже после несчастья также с признаками 
отравления были госпитализированы еще жители не-
скольких домов на улице Совхозной. По информации 
журналистов, якобы некоторые из госпитализирован-
ных людей рассказали, что тоже полакомились арбуза-
ми. На этот момент, по неподтвержденным официаль-
ными источниками данным, уже находятся в больнице 
четверо человек. Один из них ребенок. Так что точное 
число пострадавших еще предстоит определить.

Прокуратура Московской области, в свою очередь, 
проведет проверку Областного центра дезинфекции. 
Именно областной центр дезинфекции проводил де-
зинсекцию в том самом магазине.  

ПРОЕКТ Диагностика легковушек с пробегом понадобится перед регистрацией 
в ГИБДД 

ТО по согласию 
Владимир Баршев

О
бязательный техосмотр 
владельцам легковых ав-
томобилей и мотоциклов 

физическим лицам придется 
проходить только при смене 
собственника, если транспорту 
исполнилось четыре года. Это 
указано в новом законопроекте, 
который сегодня планируется 
внести в Госдуму, сообщает РБК. 

Таким образом получается, 
что наличие действующей ди-
агностической карты должны 
проверять сотрудники ГИБДД 
при постановке автомобиля 
старше 4 лет на регистрацион-
ный учет. Законопроект разра-
ботан «Единой Россией». Отме-
ну обязательного ТО уже одо-
брила правительственная ко-
миссия по безопасности дорож-
ного движения, а вчера глава 
правительства Михаил Мишус-
тин заявил, что правительство 
поддержит этот законопроект. 

В нем делается также ого-
ворка, что любой автовладелец 
сможет пройти ТО по собствен-
ному желанию. Это может пона-
добиться, если автовладелец со-
бирается выезжать на своем ав-
томобиле за границу. 

А для коммерческого тран-
спорта ничего не изменится. 

Как ранее заявлял один из ав-
торов законопроекта первый 
зампред Совета Федерации Ан-
дрей Турчак, владельцам авто-
бусов, грузовиков, а также так-
си, в общем всем, кто оказыва-
ет услуги перевозчика, прохо-

дить ТО придется так же, как и 
сейчас. 

Напомним, что ранее, с 22 
августа, страховщики переста-
ли проверять наличие диагно-
стических действующих карт 
при оформлении полиса ОСА-

ГО. До сих пор эта процедура 
была единственной, где была 
нужна диагностическая карта. 
Больше у владельцев легковых 
автомобилей и мотоциклов ее 
никто и нигде не проверяет. Та-
ким образом, добровольность 

процедуры ТО уже фактически 
введена. 

Но по-прежнему для таких 
владельцев остаются две угро-
зы. Первая — штраф за отсутст-
вие техосмотра, который дол-
жен вступить в силу с 1 марта 
следующего года. При новом 
подходе необходимо вносить 
поправки и в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, 
исключив возможность нало-
жения этого штрафа на тех, кто 
по закону не обязан иметь диаг-
ностическую карту. 

Вторая — возможность у 
страховщиков выставить рег-
ресс виновнику аварии, если у 
него нет действующей диагно-
стической карты. Правда, для 
легковых автомобилей это воз-
можно только в том случае, если 
доказано, что ДТП произошло 
по причине неисправности ав-
томобиля. По подсчетам Рос-
сийского союза автострахов-
щиков, таких аварий в России 
по вине легкового транспорта 
происходит менее 0,1 процента. 
Так что, по сути, наличие или от-
сутствие диагностической кар-
ты на аварийность не влияет.  

Ползать под днищем легковушек экспертам-техникам придется нечасто, если техосмотр для этих машин станет 
добровольным. 

— Читайте также: 
Росреестр создаст цифровой 
ресурс по земле 
и недвижимости
rg.ru/art/2162578

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2167818

— Все о проведении техосмотра 
узнайте на сайте
rg.ru/sujet/202

СЛЕДСТВИЕ 
Глава СКР 
велел 
подчиненным 
доложить о ЧП 
с подростками

НА ОСОБОМ 
КОНТРОЛЕ 
БАСТРЫКИНА
Наталья Козлова

Вчера руководитель Следствен-
ного комитета РФ Александр 
Бастрыкин распорядился, что-
бы его подчиненные в несколь-
ких регионах страны оператив-
но доложили ему о  самых по-
следних уголовных делах, в ко-
торых жертвами преступников 
оказались дети. 

По указанию Бастрыки-
на все, что касается «детской 
темы» в расследованиях, сто-
ит у главы ведомства на осо-
бом контроле. И за промедле-
ние  или плохую работу по по-
добным делам с подчиненных 
председатель СКР спрашивает 
жестко. На этот раз в поле его 
зрения попали последние дела, 
связанные с преступлениями, в 
которых жертвами стали несо-
вершеннолетние. 

Так, глава Следственно-
го комитета РФ дал поручение 
руководителю следственного 
управления  СК  по Архангель-
ской области и Ненецкому ав-
тономному округу Алексею По-
пову доложить ему о расследо-
вании уголовного дела, которое 
возбудили по факту убийства 
17-летнего подростка в городе 
Северодвинске. 

10 сентября, примерно в де-
сять часов вечера в больнице 
Северодвинска умер 17-лет-
ний местный житель. Парня с 
ножевым ранением за несколь-
ко часов до этого обнаружили 
прохожие на улице города. Выз-
вали скорую. Но медики не смо-
гли ничего сделать. Возбуждено 
уголовное дело. СК обратился 
к горожанам, которые могли 
видеть, что случилось, помочь 
следствию.  

Как рассказали корреспон-
денту «РГ», в настоящее вре-
мя в городе «проводятся след-
ственные действия, направ-
ленные на установление всех 
обстоятельств произошедше-
го.  Теперь ход расследования 
уголовного дела поставлен на 
контроль в центральном аппа-
рате ведомства».

Еще Александр Бастрыкин 
поручил руководителю Глав-
ного следственного управле-
ния  СК по Московской области 
доложить ему о том, как про-
двигается расследование уго-
ловного дела о совершении гра-
бежа с применением насилия 
против  несовершеннолетней 
девочки. 

Это преступление, благо-
даря камерам видеонаблюде-
ния, установленным на улице, 
увидела вся страна. По версии  
следствия, 11 сентября взро-
слый мужчина недалеко от 
многоквартирного дома, рас-
положенного в микрорайоне 
Солнечногорского городского 
округа, догнал идущую по тро-
туару 9-летнюю девочку и вых-
ватил у нее мобильный теле-
фон.  Точнее, сначала грабитель 
просто схватил ребенка и по-
тащил в сторону, потом нанес 
девочке два удара ладонью по 
лицу, вырвал мобильный теле-
фон и сбежал. 

К чести полиции надо ска-
зать, что на задержание это-
го человека им потребовалось 
буквально несколько часов. В 
настоящее время ранее суди-
мый 38-летний мужчина задер-
жан. Пока он находится в стату-
се подозреваемого. Но в След-
ственном комитете по Подмо-
сковью говорят, что в самое 
ближайшее время ему будет 
предъявлено обвинение и ре-
шен вопрос об избрании в отно-
шении него меры пресечения. 
Следствие будет ходатайство-
вать о заключении подозревае-
мого под стражу на время рас-
следования.  
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Рабочий, который проводил дезинсекцию в магазине, задер-
жан следователями. 

Похоже, первая 
версия была вер-
ной: смертельно 
ядовитым оказал-
ся именно арбуз 
из магазина 

По указанию 
Бастрыкина все, 
что касается 
«детской темы», 
ставится в СКР на 
особый контроль
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Игорь Иванов, 
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.)

М
ожно не сомневать-
ся в том, что пандемия 
COVID-19 будет побе-

ждена и что эта победа не за го-
рами. Постепенно спадет пси-
хоз и страх, у которого, как из-
вестно, глаза велики, наука най-
дет эффективные противоядия, 
и люди скоро будут вспоминать 
годы пандемии как кошмар-
ный сон.

Одновременно очевидно и 
другое: мир после пандемии 
уже не будет таким, как пре-
жде. В последние годы, особен-
но после окончания «холод-
ной войны», нередко можно 
было встретить рассуждения о 
том, что мир нуждается в мощ-
ной встряске для того, чтобы 
выйти на новую орбиту свое-
го развития. Кто-то говорил о 
том, что такой встряской мо-
жет стать глубокий экономиче-
ский кризис, а кто-то не исклю-
чал и большой войны. Встря-
ска, как это часто бывает, при-
шла оттуда, откуда ее никто не 
ждал. Пандемия COVID-19 за 
несколько месяцев высветила 
все многочисленные противо-
речия и проблемы нашего вре-
мени. Она показала, насколько 
современный мир стал взаимос-
вязанным и взаимозависимым. 
Она также наметила векторы 
дальнейшего развития в эконо-
мике, в науке, в современных 
технологиях, открыла новые 
возможности перед людьми для 
самореализации и самоутвер-
ждения. Вопрос сегодня заклю-
чается в том, кто и как сумеет 
наилучшим образом восполь-
зоваться новой конъюнктурой, 
открывающимися возможно-

стями и эффективно ими распо-
рядиться.

Не обошла стороной пан-
демия COVID-19 и нынешнюю 
систему международных отно-
шений. Мир вступил в XXI век 
в состоянии кризиса архитек-
туры международных отно-
шений. Окончание «холодной 
войны» в конце прошлого сто-
летия фактически обозначило 
начало переходного периода 
от биполярной системы мироу-
стройства, сформировавшейся 
по итогам Второй мировой вой-
ны, к новой модели, которую 
еще предстояло создать. Вокруг 
будущей модели мироустрой-
ства развернулась ожесточен-
ная борьба, которая продол-
жается по сей день. Фактиче-
ски речь идет о стремлении це-
лого ряда государств, а также 
негосударственных игроков 
воспользоваться моментом 

неопределенности в междуна-
родных отношениях для пере-
дела сфер влияния в мире. Та-
кой сценарий в определенной 
мере был предсказуем, так как 
в мире на протяжении послед-
них десятилетий все более на-
растали противоречия между 
происходящими глубинными 
переменами в общественной 
жизни и жесткой моделью меж-
дународных отношений, уста-
новленной в середине прошло-
го века странами — победителя-
ми во Второй мировой войне.

Пандемия COVID-19 стала 
самым масштабным глобаль-
ным испытанием на прочность 
нынешнего положения дел в 
международных отношениях. 
Предыдущие кризисы (финан-
совые, борьба с терроризмом, 
региональные конфликты и 
т.д.), несмотря на всю их серьез-
ность, носили главным образом 

временный и ограниченный 
по своим последствиям харак-
тер. Пандемия COVID-19 охва-
тила все без исключения госу-
дарства, независимо от их по-
литических и социальных укла-
дов, экономической и военной 
мощи. Она высветила хруп-
кость современной мировой 
системы, нарастание рисков и 
вызовов, способных, если сво-
евременно не заняться их пре-
дотвращением, ввергнуть мир 
в глубокий процесс саморазру-
шения.

Пандемия продолжается, и 
окончательные выводы о ее по-
следствиях для системы между-
народных отношений еще пред-
стоит сделать. Однако некото-
рые предварительные выводы 
уже вырисовываются.

Во-первых, глобализация, 
несмотря на ее очевидные из-
держки, уже необратимо изме-
нила облик нашего мира, сде-
лала его по-настоящему взаи-
мозависимым. Об этом гово-
рилось и раньше, но противни-
ки глобализации всячески пы-
тались и продолжают пытать-
ся преуменьшить последствия 
глобализации для современно-
го человечества, они хотели бы 
представить глобализацию как 
всего лишь эпизод международ-
ной жизни, пусть и затянувший-
ся, не способный изменить тра-
диционную картину мира. Пан-
демия показала реальный облик 
современного мира, в котором 
государственные границы но-
сят не более чем администра-
тивно-бюрократический харак-
тер и не способны остановить 
активное общение между людь-
ми, будь то духовное, научное, 
информационное или любое 
иное. Точно так же формальные 
границы не являются преградой 
для перемещения современных 
угроз безопасности государств. 
Волны пандемии COVID-19 на-
крыли все страны, не смог убе-
речься никто. И такая ситуа-
ция будет все чаще повторять-
ся и с другими вызовами, если 
не осознать эту очевидную ре-
альность и не начинать думать 
о том, каким образом должны 
действовать государства в но-
вой реальности.

Во-вторых, международная 
система, несмотря на периоди-
чески появляющиеся алармист-
ские заклинания о ее предстоя-
щем крахе, в целом выдержала 
первый удар пандемии. После 
первого периода всеобщей рас-
терянности и ощущения беспо-
мощности ООН, Всемирная ор-
ганизация здравоохранения, 
Всемирный банк, «Группа двад-
цати», другие глобальные и ре-

гиональные организации — кто 
лучше, кто хуже — смогли моби-
лизоваться и принять экстрен-
ные меры, чтобы сдержать пан-
демию. Это говорит о том, что 
система международных отно-
шений, выстроенная после Вто-
рой мировой войны, пусть и не 
лишенная множества недостат-
ков и несовершенств, в своей ос-
нове остается жизнеспособной.

Вместе с тем борьба с панде-
мией показала, что многие ме-
ждународные структуры уже 
отстают от жизни, не успевают 
эффективно действовать в бы-
стро меняющемся мире. Все это 
еще раз говорит о том, что во-
прос о необходимости реформ 
всей системы ООН и других 
международных организаций 
не только назрел, но и стано-
вится все более острым. Впере-
ди международному сообщест-
ву, скорее всего, придется стал-
киваться с вызовами, не менее 
опасными, чем нынешняя пан-
демия, и к этому надо быть го-
товыми.

В-третьих, в условиях осла-
бления роли международных 
институтов в мире стали наби-
рать силу центробежные тен-
денции, когда страны, прежде 
всего ведущие, на первое ме-
сто стали выдвигать свои наци-
ональные интересы. Примером 
такой политики стала развер-
нувшаяся в мире информаци-
онная война вокруг различных 

вакцин против COVID-19. Мало 
того, что такая политика серьез-
но отбросила успехи в борьбе 
против пандемии, она еще боль-
ше обострила взаимное недове-
рие и соперничество. Мир фак-
тически вернулся к «правилам» 
эпохи «холодной войны», когда 
страны с разной общественно-
политической системой во что 
бы то ни стало пытались дока-
зать свое превосходство, не за-
ботясь об общих интересах без-
опасности и развития.

Подобная политика в совре-
менных условиях чревата тяже-
лыми последствиями для всех, 
так как новые угрозы безопа-
сности не знают границ. По-
следние события в Афганистане 
должны служить для всех уро-
ком того, что любой серьезный 
региональный кризис в самом 
отдаленном уголке мира неиз-
бежно будет иметь глобальные 
последствия. А это значит, что 
выбор, стоящий перед нами все-
ми, предельно ясен: либо мир 
объединится против новых вы-
зовов, либо он станет заложни-
ком в руках различных экстре-
мистов и авантюристов.

В-четвертых, перед лицом 
вызова, брошенного панде-
мией, выявилось стремление 
целого ряда политических лиде-
ров воспользоваться ситуацией 
для усиления роли государства 
в ущерб основополагающим де-
мократическим принципам и 

ранее взятым на себя междуна-
родным обязательствам. Такая 
ситуация может быть оправ-
данной и даже неизбежной в 
условиях острого кризиса, ког-
да требуется мобилизация всех 
ресурсов для отражения угро-
зы. Однако складывается впе-
чатление, что некоторые поли-
тики «входят во вкус» и рассчи-
тывают сохранить за собой рас-
ширенные полномочия, оправ-
дывая это высокой вероятно-
стью повторения кризисных 
ситуаций. Такая политика мо-
жет стать непреодолимым пре-
пятствием на пути формирова-
ния новой современной моде-
ли международных отношений, 
основанной на учете складыва-
ющихся в мире новых реалий, 
предполагающих объединение 
усилий государств в интересах 
всеобщей безопасности и раз-
вития.

В-пятых, взоры международ-
ного сообщества, как это всег-
да бывало во времена любых 
острых кризисов, обращены 
к ведущим странам мира, к их 
лидерам. От того, как они пове-
дут себя, возьмет ли верх наци-
ональный эгоизм или возобла-
дают принципы солидарности, 
во многом будет зависеть даль-
нейший ход истории во всех об-
ластях жизни, включая, разуме-
ется, и международные отноше-
ния. Важной отправной точкой 
осмысления и выработки путей 
движения вперед может стать 
реализация инициативы прези-
дента России В. Путина о прове-
дении встречи глав государств — 
постоянных членов Совета Без-
опасности ООН. Откровенный 
и обстоятельный разговор о бу-
дущем миропорядке нельзя от-
кладывать, поскольку издержки 
новых промедлений и задержек 
могут оказаться слишком зна-
чительными для всех нас.  

РЕЗОНАНС Международная система, несмотря на периодически появляющиеся алармистские заклинания о ее предстоящем крахе, 
в целом выдержала первый удар пандемии

Пандемия и международные отношения

Игорь Иванов: Сегодня вопрос в 
том, кто лучше сумеет воспользо-
ваться новой конъюнктурой в мире.
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Пандемия показала реальный облик 
современного мира, в котором государ-
ственные границы не способны остано-
вить активное общение между людьми

СУД  Мосгорсуд 
пока не смог 
отобрать 
присяжных 
по делу 
Арашуковых

ТРЕТЬЯ 
ПОПЫТКА
Иван Егоров

Мосгорсуд не смог со второй 
попытки отобрать присяжных 
по делу бывшего сенатора Рау-
фа Арашукова, его отца Рауля и 
еще четырех фигурантов дела. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Мос-
горсуда, перенос отбора кол-
легии присяжных связан с не-
явкой кандидатов. Следующий 
отбор коллегии присяжных за-
седателей назначен на 5 октя-
бря. Ранее Верховный суд удов-
летворил ходатайство Генпро-
куратуры и определил, что дело 
Арашуковых будет слушаться 
в Мосгорсуде, а не в Карачае-
во-Черкесии, на чем настаи-
вала сторона защиты. По мне-
нию надзорного ведомства, об-
ширные связи Арашуковых в 
республике могут повлиять на 
объективность судебного про-
цесса. Экс-сенатор Рауф Ара-
шуков обвиняется в создании 
организованной преступной 
группы, давлении на свидете-
ля и организации убийства за-
мпредседателя общественного 
молодежного движения «Адыгэ 
Хасэ» Аслана Жукова и совет-
ника президента Карачаево-
Черкесии Фраля Шебзухова.

Также предъявлены обвине-
ния в превышении должност-
ных полномочий и участии в 
преступном сообществе трем 
силовикам. Речь идет о бывших 
высокопоставленных следова-
телях следственного управле-
ния СК России по Карачаево-
Черкесии Казбеке Булатове и 
Андрее Филиппове, а также экс-
начальнике центра по проти-
водействию экстремизму МВД 
КЧР Тимуре Бетуганове. Они, 
по данным следствия, помогали 
Арашуковым скрывать их пре-
ступную деятельность. Кроме 
того, другим фигурантам вме-
няют присвоение или растрату, 
превышение должностных пол-
номочий, а также подкуп или 
принуждение к даче показаний 
и заведомо ложный донос.

В частности, Рауля Арашу-
кова и восемь руководителей 
региональных газовых ком-
паний в Ставропольском крае 
и Карачаево-Черкесии обви-
няют в хищении у «Газпрома» 
природного газа на 3,8 млрд 
рублей. А также растрате в 
747 млн рублей, которые шли 
на зарплаты родственникам 
под видом оплаты договоров 
подряда.  

ПРАЗДНИК В Москве открывается масштабный фестиваль 
«Конные традиции России»

Сто к одному

Игорь Елков 

С 
14 по 19 сентября на 
ВДНХ будут высту-
пать кони и люди. 
Причем именно в 
указанной после-
довательности: 11 
пони, 20 «больших» 
лошадей, 13 джиги-
тов. И даже с учетом 

тренеров и коневодов числен-
ность «человеческой части» фе-
стиваля «Конные традиции Рос-
сии» не превышает 20 человек. 
А лошадей — 31.

Соотношение символиче-
ское, поскольку в повседневной 
жизни все решительно не так. 
По статистике, в России при-
мерно 1,4 млн коней. То есть на 
100 россиян приходится одна 
лошадь. Всего-то.

А ведь было время... Послед-
ний русский император Нико-
лай II, вступив на трон, получил 
кавалерию в составе 60 конных 
полков. А к моменту краха им-
перии в стране  насчитывалось 
38 млн лошадей.

Понятно, что сегодня армии 
не нужна огромная конница — в 
XXI веке в цене беспилотники, 
военные  нейросети и боевые 
роботы. Но ведь и по мирному 
лошадиному поголовью мы от-
стаем не только от Мексики и 
Монголии. Напоминаю: у нас 
одна лошадь на сто человек. А в 
США соотношение 1 к 35. 

Так что фестиваль в Москве 
— это не только ностальгия по 
славному прошлому, но и окно 
в будущее. Во всяком случае, на 
это очень рассчитывают орга-
низаторы фестиваля. 

«Мы надеемся, что фестива-
ли станут ежегодными, — гово-
рит гендиректор Кремлевской 
школы верховой езды Борис 
Петров. — Праздник проводим 
во взаимодействии с департа-
ментом культуры Москвы. Сим-
волично и место: фестиваль 
проходит перед зданием с вы-
веской «Центр национальных 
конных традиций». Пока центр 
еще не открыт, надеюсь, его две-
ри откроются в следующем году. 
Таким образом, наша школа об-
ретет свой дом, Москва — центр  
конных традиций, а вся Россия 

в целом получит точку объеди-
нения всех конников и конно-
заводчиков, то есть тех, кто вос-
производит конное поголовье, 
и тех, кто лошадей любит, кому 
они нужны».

Но чтобы у лошадей был за-
втрашний день, сегодня нужно 
припасть к истокам, вспомнить 
о традициях. На фестивале зри-
телей ждет показ знаковых и 
легендарных  пород лошадей: в 
частности, орловских рысаков.

Организаторы уходят от хре-
стоматийного формата шоу: это 
когда задача всадников удивить 
публику акробатическими трю-
ками, а задача зрителя бить в ла-
доши. Здесь гости смогут присо-
единиться к работе по чистке и 
седловке. Коневоды покажут, 
как ухаживать за лошадьми, 
чем кормить.  

Но, конечно, ежедневная из-
юминка праздника —  выступле-
ние всадников Кремлевской 
школы верховой езды. Джиги-
товка, работа шашкой и пикой 
— все как положено. Тут уже без 
участия зрителей, работают 

только профи. Впрочем, если в 
число ваших талантов входит 
кордео (умение управлять ко-
нем без уздечки и седла) и ска-
кать вниз головой — милости 
просим, записывайтесь для уча-
стия в следующем фестивале. 
Такие кадры очень нужны.

Найти место, где можно бес-
платно окунуться в мир вели-
колепных лошадей и красивых 
наездников, — просто. Фести-
валь проходит на конном мане-
же ВДНХ под названием «Вы-
водной круг». Он расположен у  
легендарных павильонов «Ко-
неводство». Если молодое поко-
ление не сообразило, где это, да 
и что легендарного в конюшнях 
1950-х, то самое время обра-
титься к отцам и дедам. Они 
подскажут. Возможно, смахнув 
слезу ностальгии.  

Кажется, что это шоу. Но на самом 
деле каждый элемент джигитовки 
имеет историю и боевое значение.

А К Ц Е Н Т

У нас одна лошадь на сто человек. 
В США — 1 к 35. Фестиваль — не только 
повод вспомнить великое «конное» 
прошлое, но и возможность заглянуть 
в будущее
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ЖКХ В Москве начался 
отопительный сезон

Холод в дом 
не пустят

Ирина Огилько

К выходным в столичном регионе похолодает почти до 
нулевой отметки. Но москвичи не замерзнут, уже вчера, 
в самом начале недели, мэр столицы Сергей Собянин 
объявил о начале отопительного сезона.

«В Москве бабье лето — тепло, хорошо, хорошая ком-
фортная погода, но все быстро меняется. С завтрашнего 
дня идет резкое похолодание, поэтому мы приняли реше-
ние с сегодняшнего дня запускать тепло во всех объектах 
соцкультбыта и жилом секторе», — сказал Сергей Собя-
нин. Как подтвердили «РГ» метеорологи, к концу недели 
воздух может остыть до +2 градусов. «Минусовой темпе-
ратуры и снега пока, по нашим расчетам, не будет, темпе-
ратура воздуха составит от +2 до +10 градусов, что ниже 
климатической нормы на 3—4 градуса, — пояснила «РГ» 
главный специалист Метеобюро Москвы и области Тать-
яна Позднякова. — Такую температуру ждем с пятницы и 
до начала следующей недели». Но и дальше, почти до кон-
ца месяца, тепла метеорологи уже не прогнозируют. Как 
рассказали «РГ» в Московской объединенной энергети-
ческой компании, к 
утру понедельника 
отопление по заяв-
кам дали в 230 соци-
альных учреждений 
города.  Среди них, 
например, Первая 
градская больница 
им. Пирогова, дет-
ская инфекционная 
больница № 6 на се-
вере города и город-
ская больница № 3, 
Ледовый дворец в Сокольниках, школы олимпийского 
резерва  «Северный» и № 42, училище олимпийского ре-
зерва № 4 им. Гомельского и другие. «Как только пришло 
распоряжение о начале отопительного сезона, мы начали 
планово подключать отопление, — рассказал представи-
тель компании Дмитрий Филатов. — Первыми потеплеют 
батареи у социальных учреждений: больниц, детских са-
дов, школ, объектов спорта. Это около 8,8 тысячи зданий. 
Затем подадим тепло в жилые дома — 34,1 тысячи стро-
ений. Последней настанет очередь офисов, магазинов и 
промышленных предприятий». 

По словам Филатова, несмотря на нормативные пять 
дней, отведенные столичным энергетикам на подключе-
ние к теплу всех 74 тысяч зданий столицы, фактически 
этот процесс происходит быстрее и занимает трое суток. 
То есть к вечеру четверга во всех домах уже должно быть 
тепло и комфортно. 

Далее, если погода снова преподнесет сюрприз, напри-
мер, потеплеет, комфорт в домах будут обеспечивать ре-
гулировкой температуры на входе в дом. Чем выше тем-
пература будет за окном, тем прохладнее батареи внутри 
здания и наоборот.  Этот процесс тоже не быстрый, на то, 
чтобы понизить температуру, энергетикам нужно  не-
сколько суток.  К слову, максимальная температура в ма-
гистралях при минус 20 на улице может достигать +130 
градусов. Пока вода дойдет до дома, ее температура упа-
дет до +83 градусов, а в квартиру войдет еще ниже. 

Напомню, ранее 
комплекс городского 
хозяйства отчитался 
о подготовке тепло-
сетей к новому ото-
пительному сезону. 
По данным комплек-
са, благодаря летней 
профилактической 
работе уже более 15 
лет столица живет 
зимой без крупных 
аварий на теплосе-
тях.  

К пятнице отопле-
ние должны 
включить во всех 
74 тысячах домов 
столицы

ЦИФРА

+130
ГРАДУСОВ

составляет температура 

теплоносителя в магистралях, 

если уличный воздух остывает 

до минус 20
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Станет ли 
кандидатура столичного 
мэра сюрпризом 
на президентских выборах 
во Франции?

Даме тесно 
в Париже

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Глава парижского муниципалитета 62-летняя социа-
листка Анн Идальго объявила о своем намерении стать 
кандидатом на президентских выборах, что состоятся 
во Франции в апреле будущего года.

Интересная деталь: это заявление было озвуче-
но не в столице, мэром которой она является, а в нор-
мандском городе Руан. Тем самым, как здесь считают, 
Идальго хотела показать, что ее политические инте-
ресы выходят далеко за рамки Парижа, и она счита-
ет себя способной управлять всей страной. При этом 
Идальго сослалась на приобретенный опыт: сначала в 
качестве заместителя парижского градоначальника, 
а последние семь лет — возглавляя городскую админи-
страцию. И действительно, смог же Жак Ширак в 1995 
году переместиться из парижской мэрии в Елисейский 
дворец, так почему бы Анн Идальго не замахнуться на 
президентство?

Однако, прежде чем стать полноценным претенден-
том на высший государственный пост, Идальго пред-
стоит выиграть праймериз Социалистической партии, 
которые пройдут в конце сентября. Скорее всего, для 
нее это станет формальностью. Ведь Анн уже заручи-
лась поддержкой первого секретаря Соцпартии Оли-
вье Фора, а также мэров ряда крупных французских 
городов, включая упомянутый Руан, где правят одно-
партийцы.

Но одно дело первичные выборы, а другое — прези-
дентские. Если многие горожане в целом положитель-
но относятся к Анн Идальго, конечно, за исключением 
местных автомобилистов, которым надоели вечные 
пробки на дорогах и скоростной лимит в 30 киломе-
тров в час, то в провинции ее плохо знают. Да и вооб-
ще относятся с осторожностью, как, впрочем, ко всем 
парижанам, считая их далекими от нужд и забот фран-
цузской «глубинки». Правда, на это Идальго отвечает, 
мол, она уж точно не «столичная штучка», а вышла из 
семьи испанских иммигрантов, где отец был простым 
электриком, а мать швеёй. 

Хотя предвыборная программа Идальго пока на-
ходится в стадии формирования, кое-что уже стало 
известно из ее книги «Французская женщина», что 
поступит в продажу на будущей неделе. Так, в слу-
чае избрания она предлагает за президентскую «пя-
тилетку» увеличить зарплаты в госсекторе, причем 
школьным учителям в два раза, и, конечно, активно 
продвигать столь модную ныне экологическую по-
вестку.

Каковы шансы Идальго составить конкуренцию ос-
новным претендентам в предстоящей президентской 
гонке — главе Нацио-
нального объедине-
ния Марин Ле Пен и 
президенту Эмманю-
элю Макрону (если 
тот объявит о сво-
ем выдвижении). По 
оценкам соцопросов, 
Идальго может полу-
чить в первом туре 
7—9 процентов го-
лосов избирателей, 
что, по всем соцо-
просам, в два с лиш-
ним раза меньше, 
чем у «тяжеловесов». 
Правда, ситуация 
может измениться, 
если парижской гра-
доначальнице удаст-
ся перетянуть на 
свою сторону «зеле-
ный» электорат.  

КАЗУС 

Президент 
США не может 
сформировать 
дипкорпус

ДЖО ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ПОСЛОВ
Игорь Дунаевский

Джозеф Байден обещал вернуть 
американскую дипломатию «в 
руки профессионалов», но пока 
возвращать ее некому — за де-
вять месяцев правления прези-
дент США не преуспел в уком-
плектовании внешнеполитиче-
ской команды. С инаугурации 
Байдена в январе сенат одобрил 
только две из полусотни кан-
дидатур, предложенных им на 
должности послов США, — это 
постпред при ООН и глава дип-
миссии в Мексике. Для сравне-
ния, бывшему президенту До-
нальду Трампу к этому момен-
ту утвердили около 20 послов, 
а его предшественнику Бараку 
Обаме — 56.

Это при том, что каждая но-
вая администрация в США об-
ычно сразу заметно обновляет 
состав руководства дипмиссий. 
Ведь в Америке более трети по-
слов — это не кадровые дипло-
маты, а ставленники президен-
та, которые в награду за под-
держку его предвыборной кам-
пании отправляются представ-
лять страну за рубеж. Поэтому 
каждый следующий президент 
после заселения в Белый дом в 
первую очередь зачищает дип-
корпус от назначенцев предше-
ственника и проталкивает туда 
своих спонсоров.

Не лучше ситуация с руково-
дящими кадрами по нацбезопа-
сности в госдепартаменте, Пен-
тагоне и министерстве юсти-
ции, где пустуют три четверти 
таких вакансий. У Трампа на 
этот момент было заполнено 
около 40 процентов должно-
стей, а у его предшественни-
ков — 50—60 процентов.

Эксперты предупреждают, 
что кадровая пустота сказыва-
ется на качестве вырабатыва-
емых в Вашингтоне решений. 
«Растет беспокойство относи-
тельно того, насколько эффек-
тивно администрация прово-
дит внешнюю политику», — от-
мечает радиостанция NPR. «Ду-
маю, нет другой страны в мире, 
у которой пустовали бы 80 про-
центов вакансий посла», — счи-
тает глава Ассоциации внеш-
неполитической службы США 
Эрик Рубин, добавляя, что со 
временем другие страны могу 
трактовать это как неуважение.

Говоря о качестве решений, 
нельзя не вспомнить очевид-
ные просчеты аппарата нацбез-
опасности США в Афганистане, 
где вывод американских войск 
прошел совсем не по тому сце-
нарию, который написали в 
Вашингтоне. В начале авгу-
ста СМИ озвучивали прогно-
зы американских спецслужб о 
том, что афганские власти про-
держатся против радикального 
движения «Талибан» (запреще-
но в РФ) несколько недель или 
месяцев, но те капитулировали 
буквально за несколько дней, 
еще до ухода солдат США.

Причин кадровому дефици-
ту несколько, включая спорные 
резюме некоторых выдвижен-
цев Байдена. Но в еще большей 
степени это последствие поля-
ризации Америки, из-за кото-
рой сенаторы используют про-
цедуру утверждения как ин-
струмент внутриполитической 
борьбы. Например, сенатор-
республиканец Тед Круз не раз 
блокировал вынесение на го-
лосование кандидатур послов 
в международном комитете се-
ната в отместку за то, что адми-
нистрация Байдена в мае отка-
залась вводить новые санкции 
против газопровода «Северный 
поток-2». И это только единич-
ный пример — в конгрессе США 
заложниками споров по одним 
темам зачастую становятся ни-
как не связанные с этим зако-
нопроекты или процедуры. В 
результате эксперты не первый 
год говорят о фактической дис-
функции конгресса, чья зако-
нотворческая эффективность 
регулярно ставит антирекорды.

В этом контексте в Вашин-
гтоне любят напоминать о 
грустном случае, когда выд-
винутая Бараком Обамой на 
должность посла на Багамских 
островах Кассандра Баттс из-за 
блокирования сенатора-респу-
бликанца прождала утвержде-
ния более двух лет и, так и не 
дождавшись, скончалась.  

ТРЕНД В чем секрет внезапного прорыва социал-демократов 
в немецкой предвыборной гонке

Подача слева

Екатерина Забродина

У
же второй раз под-
ряд предвыборные 
теледебаты в Гер-
мании выигрыва-
ет кандидат от со-
циал-демократов, 
министр финансов 
Олаф Шольц .  По 
итогам воскресно-

го поединка на каналах ZDF и 
ARD за две недели до выборов 
в бундестаг Шольца признали 
«самым компетентным» 49 про-
центов зрителей, а 41 процент — 
«наиболее убедительным». Он 
оставил далеко позади и главу 
христианских демократов Ар-
мина Лашета, которого еще не-
давно считали без пяти минут 
преемником канцлера Меркель, 
и лидера «Зеленых», единст-
венную женщину в этой гонке 
Анналену Бербок. Социал-де-
мократическая партия Герма-
нии, которую ведет на выборы 
63-летний Шольц, даже не буду-
чи ее председателем, вот уже не-
сколько недель держится в лиде-
рах, ставя рекорд за рекордом. 
По итогам свежего опроса Insa, 
за СДПГ готовы проголосовать 
26 процентов немцев — таких ре-
зультатов у нее не было с июня 
2017-го. Зато союз ХДС/ХСС, 
который до середины июля счи-
тался фаворитом, застрял на от-

метке 20 процентов. И вот уже 
замаячили на горизонте силуэ-
ты новой коалиции, в которую 
впервые в истории могут сен-
сационно войти «Левые» — по-
сткоммунисты из бывшей ГДР. 

Так что же произошло на фи-
нишной прямой избирательной 
кампании в ФРГ? Почему взгля-
ды немцев внезапно «полеве-
ли»? Повысить минимальную 
оплату труда до 12 евро в час, 
ввести «налог для богатых», за-
морозить пенсионный возраст, 
сдержать рост арендной пла-
ты за жилье, не спешить с заме-
ной традиционного автопрома 
дорогими электрокарами — ко-
нечно, все эти обещания нахо-
дят отклик в сердцах немец-
кого рабочего класса. Однако 
весь прошлый год СДПГ никак 
не могла перешагнуть в опро-
сах рубеж хотя бы в 15 процен-
тов. Два последних срока Мер-
кель социал-демократы оста-
вались в тени ХДС. Старейшей 
«народной партии» отводилась 

в правительстве роль младшего 
партнера. От СДПГ отвернулись 
многие сторонники, обвинив 
партийных бонз в предательст-
ве идеалов. 

Тем удивительнее на первый 
взгляд внезапный взлет СДПГ 
вместе с Олафом Шольцем, ко-
торого точно не назовешь но-
вым лицом на немецком не-
босклоне. Человек из обоймы 
Меркель, он с марта 2018 года 
возглавляет финансовое ведом-
ство в ее кабинете. За свою сдер-
жанность суховатый бюрократ 
даже получил от журналистов 
хлесткое прозвище «Шольцо-
мат» — намек на «человека-ма-
шину». Однако на фоне разра-
зившейся пандемии технокра-
тические способности Шольца 
сыграли ему на руку. Вместе с 
главой минздрава Йенсом Шпа-
ном он вошел в «пожарную ко-
манду Меркель» и отвечал за 
экстренное выделение помо-
щи предприятиям, пострадав-
шим от локдауна. И хотя далеко 

не все шло гладко, в целом нем-
цы оценили и его вклад поло-
жительно. Шольц показал себя 
опытным управленцем и на 
фоне разрушительного июль-
ского наводнения. 

Его поездки по затопленным 
регионам на западе страны и ра-
бочие встречи с местными жи-
телями, невольно ставшие ча-
стью предвыборной кампании, 
произвели хорошее впечатле-
ние — особенно по контрасту 
с промахами Армина Лашета, 
премьера пострадавшей зем-
ли Северный Рейн — Вестфалия. 
Кто бы мог подумать, что Лаше-
ту так дорого обойдется одна 
досадная оплошность, когда во 
время поездки в разрушенный 
город Эрфштадт он имел нео-
сторожность засмеяться на ка-
меру. Именно после того зло-
получного смешка, за который 
Лашету пришлось извинять-
ся у себя в Twitter, рейтинги 
ХДС/ХСС поползли вниз, а дела 
СДПГ, напротив, пошли в гору. 
И вот уже эксперты не исклю-
чают, что преемником Меркель 
может стать именно Шольц. 

«За что выступает Шольц? 
Что отличает его от Лашета? 
Или от Анналены Бербок? Мно-
гие избиратели не ищут чисто 
политических ответов. Зато чу-
тье подсказывает им: именно 
Шольц сейчас на подъеме... Не 

признавать этого — значит, не 
замечать, как сильно измени-
лась немецкая политика за по-
следние десятилетия. Избира-
тели и раньше во многом вы-
бирали «сердцем», а не ориен-
тировались на предвыборные 
программы. В политику про-
чно вошли эмоции и личност-
ный фактор... Во многом за этим 
стоят интернет и соцсети, кото-
рые способны раздуть несуще-
ственные оплошности кандида-
та и вынести его с политической 
сцены», — признает Frankfurter 
Allgemeine Zeitung. 

По выражению Die Welt, 
на дебатах кандидат от СДПГ 
с завидной невозмутимостью 
продемонстрировал «толстую 
кожу, которую Ангеле Меркель 
удалось нарастить лишь за не-
сколько лет канцлерства». 

Заполняя недавно «анкету 
Марселя Пруста», Шольц так от-
ветил на вопрос о главной черте 
своего характера: «Мне не надо 
много слов». Возможно, именно 
поэтому он так нравится изби-
рателям.  

Кандидат от СДПГ Олаф Шольц 
(слева) победил в дебатах лидера 
«Зеленых» Анналену Бербок и главу 
ХДС Армина Лашета. 

Анн Идальго говорит, что она уж 
точно не «столичная штучка».

А К Ц Е Н Т

За свою сдержанность Шольц получил 
хлесткое прозвище «Шольцомат» — 
намек на «человека-машину».

Дефицит кадров 
в аппарате нацбез-
опасности ставит 
под вопрос качест-
во внешней поли-
тики Вашингтона

— За ходом событий следите 
на сайте
rg.ru/sujet/6590

Диана Ковалева 

В 
Канаде школьный совет, 
объединяющий около 30 
учебных заведений на 

юго-западе провинции Онта-
рио, уничтожил порядка пяти 
тысяч книг, содержание кото-
рых посчитал оскорбительным 
для коренных народов страны. 
Причем эти издания не просто 
тихо вывезли из библиотек, а 
устроили настоящие церемо-
нии избавления. К примеру, в 
2019 году около 30 книг пре-
дали огню, а оставшийся после 
них пепел использовали как 
удобрение для посадки дере-
вьев. Аналогичные «ритуалы» 
должны были пройти во всех 
школах совета, передает ради-

останция Radio-Canada, но из-
за пандемии и опасений, что не 
все родители придут в восторг 
от таких костров, планы при-
шлось скорректировать. В итоге 
оскорбительные и вредные кни-
ги — среди которых оказались не 
только научные труды, биогра-
фии исследователей, эссе и ро-
маны, но даже наборы детских 
комиксов про Астерикса — ре-
шили просто переработать.

Впрочем, книги и рукописи — 
далеко не единственное, что в 
Канаде предали огню в стрем-
лении восстановить историче-
скую справедливость. Минув-
шим летом на некоторых тер-
риториях, где живут коренные 
народы, сгорели несколько 
церквей. Случилось это после 

того, как у мест бывших интер-
натов для ассимиляции детей-
индейцев, управляемых в том 
числе римско-католической 
церковью, нашли более тыся-
чи безымянных могил. Премьер 
Джанстин Трюдо тогда осудил 
пожары, но заявил, что «пони-
мает гнев, направленный про-
тив федерального правитель-
ства и институтов вроде като-
лической церкви». На новости 
о сожжении книг он отреаги-
ровал примерно также, сказав, 
что «сжигать книги неприемле-
мо», но и диктовать коренным 
народам, как можно и что нель-
зя чувствовать, тоже.

По мнению обозревателя 
французской газеты Le Figaro 
Матье Бок-Коте, в подобных со-

бытиях нет ничего удивитель-
ного. «Когда мы переворачива-
ем памятники, запрещаем лек-
ции, подвергаем цензуре филь-
мы, становится в порядке вещей 
рыться в библиотеках, чтобы 
сортировать книги, не рекомен-
дованные с нравственной точ-
ки зрения», — считает он. Кана-
да, по словам эксперта, сегодня 
превратилась в многообразную 
утопию. «Политкорректность 
—  это тоталитаризм, а Канада 
— его пророк», — уверен Бок-Ко-
те. Власти страны, по мнению 
журнала The Week, соверша-
ют те же ошибки, что политики 
в охваченных движением Black 
Lives Matter (Жизни темноко-
жих имеют значение. — Прим. 
«РГ») США. «Как и многие демо-
краты в Соединенных Штатах, 
Трюдо отказался защищать не 
только честь Канады в частно-
сти, но и принципы либераль-
ного общества в целом. Пробле-
ма с сжиганием книг и церквей 
не в том, что заблудшие люди 
искали неподходящий выход 
для оправданной ярости. Дело 
в том, что это является атака-
ми на основные свободы мысли, 
объединения и вероисповеда-
ния», — пишет журнал.

Но не только в Канаде на гра-
ни уничтожения оказывается 
все, что хоть как-то символизи-
рует темное исторически нес-
праведливое прошлое. В Нидер-
ландах общественность требу-
ет избавиться от королевской 
кареты 1896 года, на которой 
изображены африканцы, выка-
зывающие уважение белым хо-
зяевам. Позолоченный экипаж 

не используют уже с 2015 года, 
но, как заявила студентка из Ам-
стердама Фенна Хубейк, его все 
равно нужно «изрубить на ку-
ски и сжечь», пишет газета The 
Sunday Times.

В Калифорнии сейчас идет 
спор о судьбе статуи испанско-
го католического миссионе-
ра Хуниперо Серры, которую 
местные активисты требуют за-
менить на монумент в честь ко-
ренных американцев, заявляя, 
что монаха прославляют неза-
служенно. За Серру «вступи-
лась» местная конференция ка-
толических епископов, заявив, 
что он, напротив, выступал за 
хорошее отношение к индейцам 
и призывал не забывать, что все 
люди равны перед Богом. Кали-
форнийские законодатели одо-
брили снос памятника. Теперь 
его судьбу решит губернатор Гэ-
вин Ньюсом.

Борьба с символами расизма 
дошла даже до науки. Как пере-
дает портал ScienceNews, уче-
ный и выходец из народа чероки 
Стивен Хэмптон призывает из-
менить название птицы «паль-
мовый цветной трупиал», кото-
рая в английском языке названа 
в честь американского генерала 
Уинфрида Скотта, приложивше-
го руку к насильственному пе-
реселению индейцев. А Энтомо-
логическое общество Америки, 
как пишет газета Daily Mail, по-
просило общественность при-
думать новое имя для непарно-
го шелкопряда, который на ан-
глийском называется «gypsy 
moth», где gypsy означает «цы-
ганский».  

ПРОВЕРКА СЛУХА

На Украине хотят перейти 
с кириллицы на латиницу  

Мова на замену

Петр Лихоманов

Инициатива секретаря Совбеза Украины Алексея Дани-
лова о переводе украинского языка на латиницу во имя 
сближения с Европой вызвала бурную реакцию внутри 
страны. Этому государственному мужу удалось настро-
ить против себя не только критически относящееся к 
нынешней власти большинство, но даже националисти-
ческое меньшинство. Кто-то в комментариях заподоз-
рил, что власть отвлекает этим общество от актуальных 
проблем, другие же выражали сомнения в адекватности 
ответственного за украинскую безопасность и оборону 
человека. Впрочем, нашлись и те, кто взялся всерьез Да-
нилову оппонировать. Так, ему напомнили, что латини-
зация Галичины при Габсбургах была отменена именно 
потому, что вызвала ответный рост русофильских на-
строений в регионе. В следующий раз латинизация об-
суждалась в среде украинской интеллигенции уже при 
Сталине, в 1929 году, и, с точки зрения патриотов, это 
само по себе дискредитирует идею Данилова. Наконец, 
в третий раз перевести украинский на латиницу попы-
тались нацисты во время оккупации, но дальше смены 
уличных вывесок дело у них не пошло.

Инициативный Данилов разозлил даже бывшего ди-
ректора Института национальной памяти, одиозного 
«декоммунизатора» и русофоба Владимира Вятрови-
ча. По его мнению, перевод мовы на латиницу остано-
вит и без того буксующую украинизацию русскоязыч-
ных, и даже обернет ее вспять. 

В партии «Оппозиционная платформа — За Жизнь» 
желания Данилова назвали  «идеей космического мас-
штаба и космической же глупости», которая уничто-
жит и без того не обширную украинскую письменную 
культуру, включая классиков типа Шевченко и Фран-
ко. «Очередное бредовое заявление секретаря СНБО 
как нельзя лучше демонстрирует непрофессионализм 
и полную неадекватность человека, получившего воз-
можность с помощью произвола, путем внесудебных, 
неконституционных решений вершить политику в Ук-
раине», — говорится в заявлении партии.

«Письменность — это пережитки дремучего пра-
вославия. Отмените письменность вообще. Оставьте 
только видосики, чтоб все были на одном уровне, а то 
сейчас вас критикуют именно те, кто обучен грамоте. 
Это легко, одним решением того, во что вы превратили 
Совбез», — прокомментировала в Facebook планы Да-
нилова политический эксперт Елена Дьяченко.    

В Нидерландах общественность требует избавиться от королевской кареты, на которой изображены африканцы, 
выказывающие уважение белым хозяевам.
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СКАНДАЛ В Канаде сожгли «оскорбительные» книги

Пламя свободы?  
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РЕШЕНИЕ  Овцы, 
оставшись 
без надзора, 
причинили 
ущерб 
фермеру более, 
чем на миллион 
рублей

НЕБЕДНЫЕ 
ОВЕЧКИ
Владислав Куликов

В Волгоградской области суд 
взыскал более миллиона ру-
блей с хозяина отары, чьи овцы 
устроили настоящий перепо-
лох на луковом поле. Вина овце-
вода в том, что он не досмотрел 
за своими подопечными. По-
тому и должен выложить кру-
гленькую сумму за самоволь-
ный овечий ланч.

«23 мая 2021 года в резуль-
тате безнадзорного выпаса от-
ары овец (примерно 600 голов), 
принадлежащих А., было на-
рушено ограждение (электро 
пастух) и скот зашёл на посе-
вы репчатого лука, что приве-
ло к их повреждению в объёме 
40 процентов», — рассказывают 
в объединенной пресс-службе 
судов Волгоградской области.

На землях сельскохозяй-
ственного назначения, общей 
площадью 8 га на территории 
Ленинского района Волгоград-
ской области, некий глава кре-
стьянского фермерского хозяй-
ства выращивал лук.

«В марте 2021 года он прио-
брёл 34 кг семян лука на сумму 
219 640 рублей, провёл работы 
по вспашке и удобрению земли, 
установил систему орошения, 
высадил семяна и  прополол 
всходы», — продолжают в пресс-
службе.

Но урожай был съеден, что 
называется, на корню. При этом 
визитеры с бараньим упорст-
вом платить отказывались. Фер-
меру пришлось идти в суд.

«В результате случившего-
ся главе крестьянского-фер-
мерского хозяйства причинён 
ущерб в виде расходов на прио-
бретение семян лука и его выра-
щивание в размере 285 996 ру-
блей и упущенной выгоды — 
744 120 рублей из-за срыва ис-
полнения договора на постав-
ку свежих овощей. Истец про-
сил взыскать с ответчика в свою 
пользу сумму причинённого 
ущерба», — рассказывают в суде.

Иными словами, фермер 
включил в счет не только по-
несенные затраты, но и свои 
надежды: сколько он собирал-
ся выручить за созревший лук. 
Так что овцы фактически съели 
сырой лук по цене готового. Это 
чрезвычайно жесткий подход. 
Но и овец никто за язык через 
забор не тянул.

«Изучив материалы дела, 
суд пришёл к выводу об удов-
летворении исковых требова-
ний главы крестьянского фер-
мерского хозяйства, взыскав с 
ответчика А. вышеуказанную 
сумму», — сообщили в суде.

Профессия скотовода - хоть 
рядового пастуха, хоть владель-
ца бизнеса — чрезвычайно опа-
сна и требует особой концен-
трации. Потому что любое не-
верное движение языком или 
копытом может больно ударить 
владельца животного по кар-
ману. На практике хозяева бле-
ющих и мычащих существ пос-
тоянно платят за их проделки: 
съеденный лук, поврежденные 
автомобили и прочее.

А в Вологодской области суд 
недавно взыскал 170 тысяч ру-
блей с пастуха, который вер-
нулся с пастбища без лошади. 
Особую пикантность истории 
придает тот факт, что сбежала 
та самая лошадь, верхом на ко-
торой пастух должен был нести 
свою службу.

«Летом 2020 года глава кре-
стьянского фермерского хозяй-
ства Елена С. заключила с Ми-
хаилом Б. договор возмездного 
оказания услуг по выпасу вер-
хом на лошади коров и нетелей. 
Она передала ему лошадь поро-
ды русский тяжеловоз стоимо-
стью 150 000 рублей и сбрую 
стоимостью 20 000 рублей», 
— сообщили в объединенной 
пресс-службе судов Вологод-
ской области.

Коровы и нетели вернулись  
в стойло в полном составе, а вот 
лошадь ушла на вольные хлеба. 
В память о ней пастух и должен 
теперь заплатить хозяйке.  

Хозяин отары 
должен компенси-
ровать фермеру 
не просто убытки, 
но и то, что он 
планировал 
заработать

Скорая смерть

Теперь — подробности этого решения. По за-
кону ответственность за вред пациенту врач 
несет только в том случае, когда доказана 

прямая причинно-следственная связь между дейст-
виями медика и смертью больного.

С этим и столкнулись близкие жительницы города 
Дзержинска Нижегородской области. Зимой пожи-
лая женщина почувствовала себя плохо. Дети вызва-
ли матери «скорую». 

Приехавшая бригада не измерила температуру 
и не стала делать кардиограмму, а только констати-
ровала «острое нарушение мозгового кровообраще-
ния». Врачи передали информацию в поликлинику 
по месту жительства пенсионерки и посоветовали ей 
обратиться к участковому терапевту. Утром следу-
ющего дня женщине стало хуже, поэтому она опять 
вызвала неотложку. Другой медик диагностировал 
инсульт и принял решение госпитализировать жен-
щину. В больнице та пролежала всего пару дней и 
скончалась.

После похорон сын умершей начал писать жалобы 
во всевозможные ведомства, чтобы найти виновных 
в смерти матери. В местной больнице Скорой помо-
щи провели врачебную комиссию. Она-то и пришла 
к выводу, что первая «скорая» была не права. То есть 
вывод комиссии самих медиков гласил — ошибкой 
был отказ в госпитализации. Наказали медиков не 
сильно. Главврач 
сделал подчинен-
ным замечание. 

Сын же умер-
шей женщины про-
должил жаловать-
ся. В конце-кон-
цов, спустя почти 
два года, в больни-
це начались про-
верки региональ-
ного управления 
Росздравнадзора и 
минздрава области. 
Подчеркнем — все 
проверяющие при-
знали нарушени-
ем бездействие ме-
диков.

Более того, ведущий кардиолог региона профес-
сор и внештатный эксперт Росздравнадзора подгото-
вил об этом случае свое заключение. В нем профес-
сор подчеркнул, что из-за несвоевременной госпи-
тализации медики упустили возможность «оказать 
адекватную помощь больной с острым нарушением 
мозгового кровообращения в стационаре». 

Сын женщины, имея на руках все документы, под-
тверждающие его правоту, обратился в суд и потре-
бовал взыскать с Дзержинской больницы Скорой по-
мощи два миллиона рублей компенсации морального 
вреда из-за смерти матери. 

По ходатайству истца суд назначил судмедэк-
спертизу в «Кировском областном бюро СМЭ», что-
бы установить причинно-следственную связь между 
действиями медиков и смертью больной. Специали-
сты в своем заключении записали, что точную при-
чину смерти женщины можно установить лишь при 
патолого-анатомическом исследовании трупа, кото-
рое никто не проводил. В то же время эксперты при-
знали, что бригада медиков оказала помощь с недо-
статками: не сделала ЭКГ, не измерила температуру 
и не повезла в больницу. 

Правда, в этом же заключении эксперты заявили 
следующее — даже без учета ошибок медиков «ско-
рой» женщина вряд ли бы выздоровела, учитывая 
сопутствующие заболевания, такие как нездоровое 
сердце и гипертонию. И этот документ был приобщен 
к делу.

Местные суды иск сына рассмотрели. Первая ин-
станция, ссылаясь на выводы экспертов, истцу отка-
зала. Апелляция оставила такое решение без изме-
нений. Местные суды сослались на отсутствие свя-
зи между ненадлежащим оказанием медпомощи и 
смертью .

После этих отказов сын пенсионерки дошел до 
Верховного суда РФ. Вот главное, что заявила Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда. 
По ее мнению, нижестоящие инстанции напрасно 
обязали истца доказывать ошибку врачей и ее при-
чинно-следственную связь со смертью пациентки.

Судьи Верховного суда РФ подчеркнули, что истец 
представил все необходимые доказательства, кото-
рые дают ему право требовать компенсацию мораль-
ного вреда: замечание главврача, который признал 
ошибку своих подчиненных, и заключение экспер-
та. А вот Дзержинская больница не привела никаких 
аргументов, которые бы подтвердили невиновность 
врачей в случившейся трагедии, подчеркнула Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ.

Кроме того, Верховный суд обратил внимание на 
то, что выводы судебной экспертизы первая инстан-
ция не оценила в совокупности с заключением про-
фессора. Хотя тот установил, что из-за несвоевре-
менной госпитализации медики упустили возмож-
ность «оказать адекватную помощь больной в стаци-
онаре».

Поэтому Верховный суд считает, что местные 
суды неправомерно отказали истцу. Все решения су-
дов по этому делу были отменены, а спор Верховный 
суд отправил на новое рассмотрение.

Эксперты обращают внимание на акт врачебной 
комиссии, где отказ в госпитализации назван ошиб-
кой. Это важное экспертное мнение, потому что суды 
стараются не полагаться только на свое усмотрение. 
И решение комиссии, подтвердившей врачебную 
ошибку, должно служить убедительным доказатель-
ством для суда.

В подобных случаях родственник умершего впра-
ве обратиться в территориальный орган Росздрав-
надзора с жалобой на действия врачей. Ведомство в 
таких случаях устраивает внеплановую проверку ме-
дучреждения, по итогам которой составляется акт. 
Этот документ и будет одним из доказательств для 
подтверждения морального вреда.  

Верховный суд подчеркивает: доказывать вину 
или невиновность «скорой» в смерти больного должны 
сами медики.

Врач несет 
ответственность, 
если доказана 
прямая связь 
между его 
действиями 
и смертью 
больного

Штраф в чемодане
Кассационный суд, из-
учив обстоятельства, 
пришел к выводу, что 

претензии обоснованы. Чело-
век должен держать на границе 
ответ за чужое добро.

В своем обзоре суд пояснил, 
что в данном случае «перемеща-
емый через таможенную грани-
цу товар сопровождался спосо-
бом, не предусмотренным поло-
жениями Таможенного кодекса 
ЕАЭС для указанных целей, а 
именно — физическим лицом, 
не являющимся ни собственни-

ком этого товара, ни его пере-
возчиком. 

«Между тем по смыслу по-
ложений подпункта 1 пункта 3 
статьи 256 ТК ЕАЭС товар для 
личного пользования может пе-
ремещаться через таможенную 
границу Союза в сопровожда-
емом или несопровождаемом 
багаже только тем физическим 
лицом, для удовлетворения лич-
ных семейных потребностей ко-
торого он предназначен». 

Иными словами, везешь свое 
— смело иди по зеленой дорож-

ке. Лежит в багаже чужое? Иди 
и декларируй. Если не любишь 
формальностей на границе, 

будь эгоистом: отказывай тем, 
кто просит и нагружает. А что-
бы ни у кого не оставалось сом-
нений, Девятый кассационный 
суд включил данный пример в 
свой обзор судебной практики, 
где выразился предельно четко.

«Товары, перемещаемые че-
рез таможенную границу Евра-
зийского экономического со-
юза не для личного, семейно-
го пользования, а для третьих 
лиц, подлежат декларирова-
нию в порядке, установленном 
главой 17 Таможенного кодек-
са ЕАЭС. Недекларирование по 
установленной форме товаров, 
подлежащих таможенному де-
кларированию, влечет за собой 
административную ответствен-
ность», сказано в документе.

Как поясняют юристы, на 
практике теперь надо быть го-
товым к объяснению с тамо-
женниками, даже если в багаже 
сплошь разрешенные товары и 
в допустимом количестве. Ко-
нечно, если взять за границей 
кофточку в подарок коллеге или 
набор французских сыров на-
чальнику, вряд ли таможня тебя 
разоблачит. Однако лучше быть 
честным и декларировать то, 
что везешь по чьей-то просьбе. 

Недавно в Белгородской об-
ласти суд конфисковал три бу-
тылки виски у женщины, при-
ехавшей на машине с террито-
рии Украины. Таможенный ин-
спектор усомнился, что хруп-
кая женщина может везти для 
себя три литра виски на общую 
сумму 3,2 тысячи рублей. Как 
пить дать — кому-то в подарок.

Надо признать: молодая 
женщина в автомобиле с тремя 
бутылками виски в багажнике 
способна вызвать интерес не 
только у таможенников.

В разговоре с инспектором 
она честно созналась, что столь-
ко виски не выпьет. А значит: 
виновата.

«Из протокола опроса Ната-
льи Ч. следует, что она действи-
тельно перевозила из Украины в 
Россию незадекларированный 
товар — виски Lauder’s  1 литр в 
количестве 3 шт., для передачи 
третьим лицам на территории 
России», — говорится в матери-
алах суда.

В документе этого не сказа-
но, но, возможно, она была не-
замужем. Ведь муж не какое-то 
третье лицо, а родной человек. 
Он — семья.

Как бы то ни было, Белго-
родский районный суд Белго-
родской области признал ее ви-
новной в совершении админи-
стративного правонарушения. 
Наказание: конфискация всех 
трех бутылок. При этом с жен-
щиной суд обошелся достаточ-
но мягко, так как штраф ей не 
назначен. Пострадали только 
бутылки с виски. Да еще — те, до 
кого горячие напитки так и не 
дошли.  Чужая сумка «для знакомых» может обернуться на таможне штрафом.

АВТОМОБИЛИ Виновника ДТП не накажут рублем, 
если он забудет предупредить о происшествии страховщика

Авария без доклада

Владимир Баршев 

Е
сли виновник мел-
кой аварии, которую 
оформили без  со-
трудников ГИБДД, не 
направил в установ-
ленные сроки в свою 
страховую компанию 
извещение о ДТП, то  
ему ничего не грозит. 

Ответственность за это зако-
ном не предусмотрена. Ее убра-
ли еще в 2019 году. Однако неко-
торые страховщики по-прежне-
му пытаются взыскать  со сво-
их клиентов деньги, которые 
были заплачены пострадавшей 
стороне. При этом некоторые 
суды принимают их аргументы 
и встают на их сторону. В таких 
делах приходится разбираться 
Верховному суду. 

Напомним, до ноября 2019 
года в законе об ОСАГО было 
предусмотрено право страхов-
щика на регресс, если виновник 
аварии в течение пяти дней по-
сле происшествия не предоста-
вил извещение о ДТП. Дейст-
вительно, досконально прави-
ла ОСАГО знают далеко не все 
водители. Случилось мелкое 
ДТП, оба участника согласны с 
обстоятельствами происшест-
вия, ГИБДД вызывать не стали, 
оформили его по Европротоко-
лу и разъехались. Понятно, что 
со своим экземпляром изве-
щения к своему страховщику 
обратится пострадавший. Ему 

деньги получать. А виновник в 
таком случае считает, что его 
миссия закончилась подписью 
на этом документе. Однако это 
было не так. И страховщик мог 
ему выставить регресс. 

Но в ноябре вступили в силу 
поправки в закон об ОСАГО, 
согласно которым пункт «ж» 
статьи 14 этого закона, кото-
рый предусматривал регресс 
в таком случае, был исключен. 
Таким образом, обязанность в 
течение пяти дней направить 
извещение у виновника ДТП 
осталась, но если он этого не 
сделает, то никакой ответст-
венности за это ему не грозит. 
Конечно, эта поправка замет-
но улучшила положение дел ви-
новника ДТП. А по закону, если 
поправка улучшает положение 
граждан, то она имеет обрат-
ную силу.  

Казалось бы, до судов долж-
ны доходить только те дела, в 
которых авария произошла до 

вступления в силу поправок. 
Однако некоторые страховщи-
ки требуют регресса даже по 
ДТП, которые произошли после  
того, как этот пункт «ж» был от-
менен. Причем апеллируют они 
к тому, что договор ОСАГО был 
заключен до отмены этого пун-
кта. А значит, на этот договор 
распространяются старые пра-
вила. 

Что самое интересное, даже 
некоторые кассационные суды 
принимают в этом вопросе сто-
рону страховщиков. Но не все. 
Поправлять их приходится Вер-
ховному суду. 

Во всех делах Верховный суд 
указывает, что требование о на-
правлении обоими участника-
ми происшествия заполненно-
го бланка извещения о ДТП при 
оформлении документов без 
участия сотрудников полиции 
направлено на то, чтобы и оба 
страховщика имели возмож-
ность проверить достоверность 

сведений об аварии и о получен-
ных в его результате поврежде-
ниях автомобилей. В этих же це-
лях была установлена и ответст-
венность за неисполнение дан-
ного требования в виде возмож-
ности страховщика предъявить 
регрессные требования к при-
чинителю вреда.

Во всех делах установлено, 
что страховой случай имел ме-
сто, а страховое возмещение 
выплачено потерпевшему в над-
лежащем размере. При этом, 
выплачивая страховой компа-
нии потерпевшего компенса-
цию, страховщик виновника 
факт наличия страхового слу-
чая и размер страхового возме-
щения под сомнение не ставил.

Удовлетворяя регрессные 
требования, суды апелляцион-
ной и кассационной инстанций 
эти обстоятельства также под 
сомнение не поставили. При 
этом не указали, в чем состоит 
нарушение прав страховщика 
как основание регрессной от-
ветственности вследствие не-
представления ему второго эк-
земпляра извещения о том же 
происшествии. По этой причи-
не он отменяет решение ниже-
стоящих судов и направляет 
дела на новое рассмотрение. 

Удивительно, но в некоторых 
случаях и пострадавший, и ви-
новник ДТП были застрахованы 
у одного и того же страховщика. 
То есть вообще нельзя считать, 
что страховщик виновника не 

был поставлен в известность о 
ДТП. И, тем не менее, он предъ-
явил претензии своему клиенту. 

Интересно, что ранее Вер-
ховный суд, а за ним и кассаци-
онные суды отменяли решения 
нижестоящих судов не по при-
чине недоказанности наруше-
ния прав страховщика, а имен-
но исходя из того, что норма за-
кона, позволяющая взыскивать 
регресс с виновника по причи-
не непредоставления своего 
экземпляра извещения, отме-
нена. 

Теперь у Верховного суда 
другие формулировки. 

Остается надеяться, что та-
кая судебная практика вообще 
сойдет на нет, ведь с момента от-
мены пункта «ж» прошло почти 
два года. То есть уже не только 
тяжбы по  авариям, случившим-
ся до вступления в силу этих по-
правок, должны были закончит-
ся, но и споры по договорам, ко-
торые были заключены до отме-
ны пункта «ж» . Ко всем осталь-
ным случаям непредставле-
ния своего экземпляра извеще-
ния о ДТП регресс даже с очень 
большой натяжкой применить 
нельзя.  

Виновник такой аварии может 
не сообщать о ней страховщику. 
Хватит обращения пострадавшего.

А К Ц Е Н Т

Если какой-то разрешенный товар 
везешь не себе, а другим, его надо
декларировать. Даже если речь
о бутылке виски 
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— Узнайте также: Какие 
компенсации морального вреда 
присуждают жертвам ДТП
rg.ru/art/2165410
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А К Ц Е Н Т

Обязанность в течение пяти дней 
направить страховщику извещение 
о ДТП у виновника аварии осталась, 
но если он этого не сделает, 
то ему ничего не грозит
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Шли на свет фонариков

Чтобы спасатели пони-
мали, куда в кромеш-
ной темноте и густом 

тумане двигаться, пассажиры 
включали на телефонах музыку 
и светили фонариками.

Благодаря этому врачи и 
спасатели добрались опера-
тивно. Иначе жертв могло быть 
больше. 

Троих пострадавших сразу 
отправили в реанимацию, со-
стояние еще троих оценили как 
средней степени тяжести, одну 
пассажирку — ту, что первая 
вышла на связь, врачи и вовсе 
отпустили домой. 

В Казачинское экстренно из 
Иркутска вылетели три медицин-
ские бригады с травматологом и 
нейрохирургом. Самую тяжелую 
пациентку  прооперировали в 
районной больнице — транспор-
тировать ее было опасно. Сейчас 
она находится под наблюдением 
медиков, и как только ее состоя-
ние стабилизируется, перепра-
вят в областной центр. 

Троих пассажиров с тяже-
лыми переломами по решению 
врачей вертолетом перевезли 
в Иркутскую областную боль-
ницу. 

— Транспортировку все па-
циенты перенесли достаточно 
хорошо. На протяжении все-

го полета врачи контролирова-
ли их состояние. Им проведе-
на максимальная диагностика, 
сделана компьютерная томог-
рафия и другие обследования. 
На основании этих заключений 
пациентам назначено опера-
тивное лечение, — рассказал ми-
нистр здравоохранения Иркут-
ской  области Яков Сандаков. 

Кстати, он отправился в Ка-
зачинское одним из первых, 
вместе с медиками. На место 
крушения вылетел и губерна-
тор Иркутской области Игорь 
Кобзев. По его решению семьям 
пассажиров помимо положен-
ной страховки выплатят и мате-
риальную помощь из бюджета 
— по одному миллиону родным 
погибших, по 500 тысяч тяже-
лораненым,  тем, кто получил 

травмы средней степени тяже-
сти, 250 тысяч и 100 тысяч — 
пострадавшим незначительно. 
Среда в Приангарье объявлена 
днем траура.

— У нас очень много вопросов 
к организации авиасообщения, 
— возмущаются тем временем 
жители Казачинского. — Обычно  
самолет вылетал из Иркутска 
днем и садился у нас засветло. 
Но в последнее время нередки 
стали задержки. Такое впечат-
ление, что сначала компания 
обслуживает другие направ-
ления, а потом, по остаточно-
му принципу, летит к нам. Если 
бы самолет прилетел вовремя, 
все было бы по-другому. Зачем 
было отправлять его в темноте — 
наш аэропорт не приспособлен 
к приему самолетов ночью.

У директора Казачинского 
аэропорта  другое мнение. Он 
заявлял СМИ, что световое обо-
рудование было работоспособ-
но и действовало. Видимость 
была в пределах 4—6 киломе-
тров. Но, по словам пилота, что-
то случилось  с навигационным 
оборудованием.

В международном аэропорту 
Иркутск отказались комменти-
ровать задержку самолета, а то, 
что вместо заявленной в распи-
сании авиакомпании рейс об-
служивала другая, назвали об-
ычной практикой.

Представители «Авиасерви-
са» тоже воздержались от ком-
ментариев, сославшись на то, 
что идет следствие. Только за-
метили, что экипаж уже не раз 

летал в Казачинское, маршрут 
и аэропорт были ему знакомы.

Разобраться  в ситуации 
предстоит следователям СКР. 
Сейчас рассматриваются все 
версии — от сбоя оборудования 
до ошибки пилота. Найденные 
на месте крушения два борто-
вых самописца должны помочь 
в этой задаче. По словам офици-
ального представителя СК Рос-
сии Светланы Петренко, следо-
ватели уже изъяли всю полет-
ную документацию.   

От самого воздушного судна оста-
лась лишь груда покореженного 
металла.

А К Ц Е Н Т

Благодаря тому, что пассажиры 
включали на телефонах музыку 
и светили фонариками, врачи 
и спасатели добрались оперативно. 
Иначе жертв могло быть больше

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2168588
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера вечером в Белгородской области упал легкомоторный самолет 

Як-12. Как сообщили в ГУ МЧС по региону, информация об этом посту-

пила в Единую дежурно-диспетчерскую службу в 17 часов 05 минут.

Падение произошло между селами Бехтеевка и Соколовка Прохоров-

ского района. Самолет проводил сельскохозяйственные работы, но друг 

спикировал вниз и, упав на землю, загорелся. На место происшествия 

выехали спасатели, бригада скорой помощи и полицейские. Как выясни-

лось, в салоне воздушного судна находился только пилот. При крушении 

он погиб. Инцидент расследуется по статье «Нарушение правил безопа-

сности движения и эксплуатации воздушного транспорта».

Подготовила Анна Скрипка, Белгород

ПРОЕКТ Открыт первый участок велодороги Москва — Санкт-Петербург

Встаем на колесо 
Ирина Рыбникова

И
з Москвы в Питер на ве-
лосипеде. Фантастиче-
ски звучит, не так ли? А 

между тем это совсем недале-
кая реальность. В Подмосковье 
открыли пилотный участок са-
мого протяженного в стране ве-
ломаршрута длиной 1059 кило-
метров. 

Первые 20 километров ком-
фортной велосипедной дорож-
ки проложены на западном бе-
регу канала имени Москвы в 
Дмитровском округе области. 
Велотрассу ни с чем не перепу-
таешь, ее светлое покрытие вы-
полнено из экологичного ма-
териала — гранитного отсева. 
Это самостоятельная дорога 
шириной три метра, проходит 
она вдали от автомагистралей 
и снабжена понятными указа-
телями. В первый же день мар-
шрут опробовали 1250 человек 
во главе с губернатором Подмо-
сковья Андреем Воробьевым. 
«Мы видим огромный запрос от 

жителей на создание веломар-
шрутов, буквально в каждом го-
роде Подмосковья велосипеды 
и самокаты уже стали нормой 
жизни», — отметил Андрей Во-
робьев. 

Вместе с губернатором по 
новенькой пилотной дороге 
прокатился Роман Абрамович. 
Созданием и развитием мар-
шрута занимается автономная 
некоммерческая организация 
«Вело1», учредителем которой 
выступил Абрамович. А еще об-
новить велопуть позвали люби-
телей и профессионалов двух-
колесных прогулок. «Отлич-
ная трасса! Безопасно ездить 
можно в любую погоду, покры-
тие такое, что вся влага сразу 
впитывается», - оценил мастер 
спорта СССР по велоспорту Па-
вел Тюнькин.

От идеи до воплощения «пи-
лота» прошло меньше года. В 
«Вело1» собрали команду из 12 
добровольцев разной степени 
подготовки и отправили ее по 
всему предполагаемому мар-

шруту. По пути веловолонтеры 
обращали внимание на живо-
писные места, достопримеча-
тельности, удобство сопутст-
вующей инфраструктуры и со-
стояние дорог. Дополнительно 
было проведено еще несколько 
коротких заездов по 2—3 дня для 
выяснения возможных альтер-
натив трассировки.

Еще «на берегу» инвесто-
ры обозначили: проект неком-
мерческий, на всем протяже-
нии трасса для велосипедистов 
будет бесплатной. «С помощью 
велосипеда мы хотим объеди-
нить в единую туристическую 

сеть шесть субъектов страны, 
наш проект может стать пер-
вым шагом в развитии нацио-
нальной сети велодорог», — рас-
сказал «РГ» гендиректор АНО 
«Вело1» Андрей Городилов. По 
его словам, целевая аудитория 
этой трассы может составить 6 
миллионов человек, а более 300 
населенных пунктов, стоящих 
на ее пути, получат импульс 
для развития малого и среднего 
бизнеса. 

Пока работы идут только 
в Подмосковье, по террито-
рии которого будет проложе-
но 137 километров большо-
го пути, но в ближайшее время 
строительство начнется и в дру
гих регионах. Полностью завер-
шить проект инвесторы рассчи-
тывают в 2027 году.

Велопуть будет начинаться 
от столичной набережной Яузы 
и двигаться в сторону МКАД. В 
Подмосковье маршрут пройдет 
вдоль Канала имени Москвы по 
Мытищам, Пушкину, Яхроме, 
Дмитрову и Дубне. В Тверской  
области пересечет Волгу, горо-
да Тверь, Торжок и Осташков, 
пройдет вдоль озера Селигер. 
В Новгородской области доро-
га заглянет в Великий Новго-
род, Старую Руссу и окрестно-
сти озера Ильмень и потянется 
дальше, до ленинградской Гат-
чины и Павловска в Санкт-Пе-
тербурге. 

Вблизи от маршрута нахо-
дятся больше 400 культурных, 
природных, исторических и га-
строномических достопримеча-

тельностей. Можно, к примеру, 
увидеть Дмитровский кремль, 
полюбоваться просторами Вол-
ги, изучить Морозовские казар-
мы в Твери, усадьбу Знамен-
ское-Раек, церковные ансамбли 
и монастыри Торжка, отдохнуть 
на Селигере или озере Ильмень, 
заехать в усадьбу Никольское-
Черенчицы, Нило-Столобен-
скую пустынь, посмотреть Нов-
городский детинец, побывать в 
Гатчинском, Павловском и Ека-
терининском дворцах. 

На большей части маршрута 
для велосипедистов либо обосо-
бят часть дороги общего поль-
зования, либо вообще построят 
отдельную велодорогу. На при-
родных территориях и терри-
ториях со сложным рельефом 
будет применяться покрытие 
из гранитного отсева, а также 
деревянные настилы на сваях. 
Но есть и участки, где велоси-
педистам придется двигаться в 
общем потоке — в основном на 
сельских дорогах с низкой ско-
ростью и интенсивностью тра-
фика. 

Через каждые 10—15 киломе-
тров пути установят комфорт-
станции — беседки, где можно 
отдохнуть и перекусить. Через 
каждые 20—40 километров пла-
нируется открыть пункты пита-
ния и оборудовать стойки для 
самостоятельного ремонта ве-
лосипедов. Будет и навигация, и 
Wi-Fi-споты для тех, кто и крутя 
педали не мыслит себя без ин-
тернета. 

Как говорят в компании 
«Вело1», неподготовленный че-
ловек преодолеет трассу при-
мерно за 16 дней. В том, что же-
лающих прокатиться от Москвы 
до Питера будет много, инве-
сторы не сомневаются. Велоси-
педы нынче в почете, на откры-
тие первого участка в Дмитро-
ве пришел даже велолюбитель 
с протезом вместо ноги. И до-
бросовестно проехал большую 
часть пути.  

СОБЫТИЕ 

В Самаре 
открылся 
филиал 
Третьяковской 
галереи

МУЗЕЙ 
НА КУХНЕ
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Самара

Вчера в самарском филиале 
Государственной Третьяков-
ской галереи состоялось пер-
вое культурное событие — по-
каз серии театральных перфо-
мансов «Утопия на ужин», спе-
циально созданных к откры-
тию отреставрированного зда-
ния бывшей фабрики-кухни, 
построенной в форме серпа и 
молота. Организаторы обеща-
ют, что с помощью движения, 
музыки и арт-объектов они пе-
ренесут зрителя в прошлую, 
настоящую и будущую жизнь 
фабрики, которая прошла 
путь от заведения общепита 
до музея.

Надо сказать, что фабрика-
кухня завода имени Маслен-
никова — это архитектурный 
шедевр — единственный в мире 
реализованный проект здания 
такой формы. Фабрика была 
открыта первого января 1932 
года. В «серпе» размещались 
три обеденных зала: первый 
— диетический, второй — для 
рабочих завода, третий — для 
сотрудников фабрики. На кры-
ше между основными входами 
была летняя терраса, а в «мо-
лоте» — кухня. 

Оба этажа «серпа» и лест-
ничные площадки были укра-
шены витражами. В сутки там 
могли принимать пищу до де-
вяти тысяч человек. Не исклю-
чено, что в ресторане, кото-
рый также откроется в этом 
здании, будут в том числе кор-
мить по сохранившимся ре-
цептам советского общепита.

В 90-е годы прошлого века 
в результате приватизации 
здание отдали под торговый 
центр, а потом оно на протя-
жении долгого времени было 
под угрозой сноса, как аварий-
ное. Но в 2009 году обществен-
ники наконец сумели сделать 
так, чтобы на уникальную по-
стройку обратили внимание 
власти. В результате здание 
было передано в федеральную 
собственность, и фабрика по-
лучила статус памятника фе-
дерального значения. 

Ну а три года назад Мин-
культуры Российской Феде-
рации приняло решение об 
открытии в ней филиала Госу-
дарственной Третьяковской 
галереи. И после утверждения 
проекта реконструкции сра-
зу начались реставрационные 
работы.

 — Сейчас мы находимся в 
восстановленном здании фа-
брики-кухни, первом фили-
але Третьяковской галереи. 
Только находясь здесь, мож-
но увидеть, насколько уни-
кально это здание, и понять, 
насколько сложной была его 
реставрация. Сегодня мы го-
ворили о том, что филиал Тре-
тьяковской галереи в Самаре 
будет центром как для моло-
дых людей — для них здесь бу-
дут устраивать тусовки в луч-
шем смысле этого слова, так 
и для представителей старше-
го поколения, которые будут 
приходить сюда на выставки и 
экспозиции мирового уровня, 
— отметила побывавшая на от-
крытии филиала Третьяковки 
министр культуры РФ Ольга 
Любимова.

Кстати, архитекторы кро-
потливо поработали и над про-
странством вокруг фабри-
ки-кухни. Там благоустроили 
Сквер Борцов революции, в 
котором разбили Сад балан-
са. По замыслу его создателей, 
основная идея сада заключает-
ся в переосмыслении темы по-
стиндустриального ландшаф-
та, поэтому часть арт-объек-
тов нового пространства — это 
«останки» разрушенного за-
вода имени Масленикова, ча-
стью которого некогда была 
фабрика-кухня.   

Самарский филиал Третьяковки 
разместился в единственном 
в мире здании в виде серпа и молота.

ПРОВЕРКА СЛУХА В РЭУ 
им. Г.В. Плеханова втрое 
выросла плата 
за общежитие?

Студентов 
услышали

Ирина Огилько

В СМИ появилась новость о том, что студентам Россий-
ского экономического университета им. Г.В. Плехано-
ва с сентября втрое повысили плату за общежитие. Тем 
же, кто не согласен платить, пообещали заблокировать 
электронные пропуска. Так ли это, выяснил корре-
спондент «РГ».

Первое сообщение о повышении оплаты за общежи-
тие появилось в социальных сетях студенческого сове-
та общежитий РЭУ им Г.В. Плеханова еще 7 июля. Там 
говорилось, что с 1 сентября размер «оплаты прожива-
ния будет варьироваться от 2355 до 2670 рублей». Ито-
говая же сумма «зависит от количества проживающих 
людей в комнате, тарифов на коммунальные услуги». 
Студентам предлагалось оформить допсоглашение. Не 
подписавшим документ грозили заблокировать элек-
тронные пропуска для входа в общежитие. Представи-
тель пресс-службы РЭУ им. Плеханова Валерия Лекси-
на так прокомментировала «РГ» разговоры о повыше-
нии платы: «Основная задача вуза — создать комфор-
тные условия. Этот принцип распространяется и на об-
щежития. Ученый совет РЭУ им Г.В. Плеханова принял 
решение оставить стоимость проживания на уровне 
прошлых трех лет: 879—1462 рубля в месяц. Препятст-
вий с проходом в общежития ни у кого нет».   

МЕДИЦИНА В столице 
строится порядка 
миллиона квадратных 
метров поликлиник 
и больниц

Пятидесятая, 
юбилейная

Любовь Проценко

В районе Нагатинский Затон на юге столицы готовится 
к открытию новая поликлиника. Построена она по сов-
ременным московским стандартам и по сути объеди-
няет три поликлиники под одной крышей: взрослую, 
детскую и женскую консультацию. Вчера новостройку 
осмотрел мэр Москвы Сергей Собянин. 

Глава города напомнил, что за последнее десятиле-
тие в городе построено 50 новых поликлиник и как раз 
вот эта, на улице Речников, 5 (рабочий адрес был ул. 
Судостроительная, 46\50), пятидесятая, юбилейная. 
«Надеюсь, что в ближайшие месяцы она уже зарабо-
тает, и примет своих пациентов, — сказал Собянин. — 
Строительные работы все проведены, оборудованием 
укомплектована, так что осталось совсем недолго до 
момента, когда поликлиника примет первых пациен-
тов». Недолго, тут же уточнил мэр — это до ноября. 

Новоселью рады и врачи, и жители района. Взро-
слое население Нагатинского затона прежде было 
большей частью прикреплено к поликлинике № 67 на 
улице Затонной, а ребятня к расположенной по сосед-
ству детской поли-
клинике № 91. Оба 
здания, как заме-
тил мэр, так поиз-
носились, что ре-
конструировать их 
не имело смысла. И 
хотя недавно про-
грамма модерниза-
ции в столице расширена — вместо прежних 137 город 
поставил задачу обновить 200 поликлиник, здесь ре-
шили построить новое лечебное учреждение. Такого 
уровня, до какого Москва сейчас стремится поднять 
все первичное амбулаторное звено здравоохранения. 

Итак, что же получилось? Шестиэтажное здание 
разделено на два блока с отдельными входами. В дет-
ском блоке, на 250 посещений в смену, маленьких па-
циентов будут принимать педиатры, отоларинголог, 
офтальмолог, невролог травматолог-ортопед и детский 
хирург. Во взрослом блоке, на 500 посещений, разме-
стятся отделение профилактики с кабинетом вакцино-
профилактики, все врачи-специалисты, врачи общей 
практики, кабинеты функциональной диагностики и 
дневной стационар на восемь коек. Отделение лучевой 
диагностики, расположенное на третьем этаже, будет 
общим и для взрослых, и для детей. Просто чтобы из-
бежать пересечения потоков, прием будет проходить 
в разные дни недели. Помимо этого, на первом этаже 
откроется женская консультация на 120 посещений в 
смену и так же с отдельным входом. 

Как рассказал главный врач поликлиники Влади-
мир Короткий, трудовой коллектив прежних поликли-
ник переедет в новое здание в полном составе. Все не-
обходимое оборудование уже закуплено, почти все — 
экспертного класса — эхоэнцеллограф, ренгенодиагно-
стический комплекс и другое. 

Развитие материально-технической базы здравоох-
ранения последнее десятилетие стоит для правитель-
ства Москвы в числе приоритетов. За этот период в го-
роде введены в строй в общей сложности более 100 но-
вых объектов, среди которых одна половина приходит-
ся на поликлиники, а вторая — на здания стационаров, 
подстанций скорой помощи и лабораторно-диагности-
ческие корпуса.   

Первых пациентов 
поликлиника 
примет до ноября

Мэр Сергей Собянин осмотрел новую поликлинику, которая 
скоро откроется в районе Нагатинский Затон.
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Еще «на берегу» инвесторы обозначили: 
проект некоммерческий, 
на всем протяжении трасса 
для велосипедистов будет бесплатной
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Ректор МФТИ Дмитрий Ливанов: 
Никаких соревнований между олимпиадниками 
и отличниками при поступлении быть не должно

Зачет по Нобелю

Мария Агранович

Т
олько что лауреат Но-
белевской премии по 
физике и выпускник 
Московского физи-
ко-технического ин-
ститута Андрей Гейм 
открыл в альма-матер 
научный центр. Его 
коллега по Нобелю — 

Константин Новоселов — заве-
дует на Физтехе лабораторией. 
Как выучить «на Нобеля»?  Что 
такое «промышленная аристо-
кратия»? Кто важнее для вуза — 
«нестандартные» олимпиадни-
ки или хорошо подготовленные 
«егэшники»? На вопросы «Рос-
сийской газеты» отвечает рек-
тор МФТИ Дмитрий Ливанов.

Дмитрий Викторович, среди 
сотрудников и выпускников 
МФТИ 10 нобелевских лауре-
атов, двое из них сегодня ак-
тивно работают со студен-
тами. Готовите будущих но-
белиатов?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Подготовка но-
белевских лауреатов — не цель, 
но характеристика тех универ-
ситетов, которые видят себя ли-
дерами в мировой науке. А под-
готовить новое поколение уче-
ных можно только в тесном кон-
такте студентов и выдающихся 
профессионалов в науке. Поэто-
му и Андрей Гейм, и Константин 
Новоселов, и еще много других 
блестящих ученых уже работа-
ют с нашими ребятами и будут 
работать в будущем.

Количество выпускников — 
нобелевских лауреатов — объ-
ективный критерий для 
международных вузовских 
рейтингов?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Никакой крите-
рий сам по себе не дает полной 
информации. Естественно, Но-
белевская премия — свидетель-
ство номер один, признание за-
слуг человека перед мировой 
наукой. Нобелевская премия 
или, например, премия Филдса 
в области математики — важный 
критерий, но далеко не единст-
венный. Важно и количество, и 
качество научных публикаций, 
и квалификация преподавате-
лей, и уровень студентов, и ка-
чество кампуса. Все это — со-
ставные части успеха.

Уже видите среди сегодняш-
них студентов будущих «но-
белей»?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: В МФТИ прихо-
дят самые талантливые школь-
ники со всей страны, те, кто 
проявил суперспособности в 
изучении физики, математики, 
компьютерных наук. Они все у 
нас — средний балл ЕГЭ в этом 
году — 97. Кстати, именно у нас 
учится одна из рекордсменок 
ЕГЭ этого года, набравшая 400 
баллов, — москвичка Ира Брод-
ская. У каждого из студентов 
МФТИ — хорошие перспекти-
вы. Наша задача — дать каждому 
возможность раскрыться и реа-
лизовать все самое лучшее.

Как прошел прием-2021 на 
Физтехе?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: МФТИ, как и не-
сколько последних лет, в этом 
году в числе лидеров по качест-
ву приема. Много стобалльни-
ков, и не по одному предмету. 

Но мы в этот раз ограничили чи-
сло олимпиад, победители кото-
рых проходят вне конкурса, по-
тому что в прошлые годы по не-
которым программам олимпи-
адников было больше, чем бюд-
жетных мест.

Зато во многих вузах мест 
не хватало, олимпиадники 
и стобалльники буквально 
«столкнулись лбами», в сети 
уже более 25 тысяч подпи-
сей под петицией «Почини-
те прием». Что посоветуете 
коллегам на будущее?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Могу лишь по-
делиться нашим опытом. Осо-
бое внимание на Физтехе — Все-
российской олимпиаде школь-
ников, мы считаем ее наибо-
лее объективной. В этом году 
на Физтех поступили 136 побе-
дителей — призеров Всеросса, 
причем не только по физике, но 
и по математике, астрономии, 
информатике. Конечно, ценим 
победителей своей олимпиады 
«Физтех». В отношении других 

соревнований проявляем осто-
рожность. Одно совершенно 
ясно: не должно быть никаких 
соревнований между олимпи-
адниками и отличниками.

Говорят, что подготовка к 
олимпиадам и подготовка к 
ЕГЭ — два разных направле-
ния. Олимпиады заточены 
на нестандартное мышле-
ние, а ЕГЭ — на хорошее знание 
школьной программы. Как со-
хранить баланс при приеме 
в вузы?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Конечно, стан-
дартный экзамен, каким явля-
ется ЕГЭ, выявляет некий базо-
вый уровень подготовки, уме-
ние решать задачи в пределах 
школьной программы. А есть 
ребята с нестандартными спо-
собностями. Это касается не 
только решения задач, но и кон-
струирования, инженерных 
способностей, которые трудно 
выявить на обычном экзамене. 
Но эти два канала абсолютно 
нормально сосуществуют, если 
ими правильно пользоваться и 
держать баланс.

МФТИ часто сравнивают 
с Массачусетским техно-
логическим институтом 
(MIT). Но MIT всегда в вер-
хних строчках международ-
ных рейтингов, а Физтех нет. 
Хотя среди российских вузов — 
в топ-5 по физике. Когда добе-
ремся до верхних строчек?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: К сожалению, 
российское высшее образова-
ние, как и наука, сильно поте-
ряло в 90-е годы прошлого века. 
Сейчас, уверен, Россия встала 
на путь восстановления своей 
научной репутации, репутации 
своих университетов. Откры-

тие научных центров нобелев-
скими лауреатами, возвраще-
ние ученых на работу в МФТИ 
из западных университетов - 
лучшее тому доказательство. 
Но путь длинный и непростой. 
Физтех действительно среди 
российских вузов — на первых 
позициях. Но нужно сделать 
еще очень много, чтобы повы-
сить репутацию и на междуна-
родной арене. Это как в футбо-
ле: нельзя играть в каждой стра-
не по-своему. Правила футбола 
едины для всех. И когда лучшие 
команды мира собираются и иг-
рают по единым правилам, вы-
является сильнейший. Физтех 
сейчас примерно в пятом де-
сятке в мире по физике, в топ-
100 по математике и компью-
терным наукам. Одна из наших 
стратегических целей — войти 
в мировую десятку по физике. 
Но все же отмечу: успех и про-
движение в рейтинге — важный, 
но далеко не единственный по-
казатель успешности универ-
ситета.

У вас традиционно много аби-
туриентов из регионов. На 
это всегда работала и рабо-
тает ваша Заочная физико-
техническая школа (ЗФТШ). 
Какой процент ее выпускни-
ков сегодня приходит к вам 
учиться?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: В целом в МФТИ 
больше 60 процентов ребят из 
регионов. Очень многие перво-
курсники были или в системе 
ЗФТШ, или участвовали в на-
шей олимпиаде, или учились в 
сети наших партнерских школ 
— их более 300. Выпускников 
ЗФТШ много среди наших сту-
дентов, но поступают они не 
только к нам, но и во все лучшие 
технические вузы страны.

Вообще, сегодня вузам необ-
ходимо делать акцент именно 
на работе со школами. Именно 
там зарождается мотивация к 
изучению сложных предметов. 
Работа со школами — важное 
дело для всего академического 
сообщества. Нужно постоянно 
улучшать качество школьных 
учебников, обращать внимание 
на квалификацию учителей фи-
зики, математики, информати-
ки, поддерживать тех, кто ведет 
кружки и факультативы, то есть 
учит детей решать нестандар-
тные задачи.

Важно, чтобы школьники не 
шли по пути «наименьшего со-
противления», выбирая экзаме-
ны полегче, а занимались таки-
ми важными в целом для чело-
вечества науками, как физика, 
математика, химия, биология. 

Физтех подал заявку на учас-
тие в программе академиче-
ского лидерства «Приоритет 
2030». Что в приоритетах на 
ближайшие 10 лет?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Вообще Физтех 
создавался для реализации так 
называемых больших проек-
тов — космического, атомного. 
В Советском Союзе за них от-
вечали Курчатовский институт, 
ЦАГИ и другие ведущие НИИ. 
Они были и остаются базовы-
ми организациями для Физтеха. 
Но большие проекты сегодня — 
другие: все, что связано с новой 
энергетикой, с переходом на чи-
стое топливо, на электрическое 
движение, технологии искус-
ственного интеллекта, геном-
ные технологии, которые пре-
образят и уже преображают и 
здравоохранение, и агросектор, 
квантовые вычисления и ма-
териалы, все, что связано с ма-
терией на атомном, квантовом 
уровне. Именно в эти проекты 
Физтех и будет вносить свой 
значительный вклад. Физтех 
должен стать драйвером техно-
логического перехода на бли-
жайшие 10—30 лет, то есть вы-
полнять ту миссию, ради кото-
рой он был создан. Конечно, для 
нас крайне важно сохранять ли-
дерство в фундаментальной на-
уке за счет создания своих соб-
ственных исследовательских 
лабораторий, где мы сможем за-
ниматься новыми прорывными 
исследованиями. Это основа на-
шей исследовательской повест-
ки на ближайшее десятилетие.

Есть понятие «система Физ-
теха». Что в ней главное?

Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В :  У «системы 
Физтеха» очень много особен-
ностей, но есть три «ключа». 
Первое — набор самых лучших 
абитуриентов по всей стране. 
Второе — глубокий уровень фун-
даментальной подготовки на 
младших курсах, когда объем 
и интенсивность изучения ма-
тематики, физики, компьютер-
ных наук в разы превосходит то, 
что есть в других технических 
университетах. Третье — со вто-
рого или третьего курса актив-
ное включение студентов в пра-
ктическую деятельность, будь 
то работа в лабораториях или 
в конструкторских бюро. Это — 
основа нашей стратегии.

Один из проектов в про-
грамме развития, с кото-
рой МФТИ выходит в проект 
«Приоритет 2030» называ-
ется «Промышленная ари-
стократия будущего». Что 
это такое?

Д М И Т Р И Й  Л И В А Н О В : Здесь дело в 
сути. Прогресс человечества, 
как правило, определяется се-
рьезными глобальными про-
ектами. Каждый такой вклю-
чает сотни тысяч и миллионы 
людей. Но у всех на слуху име-

на лидеров: Курчатова, Короле-
ва и целой плеяды выдающихся 
ученых и конструкторов. Это 
как раз те люди, которых гото-
вит Физтех. Это мы и называ-
ем, условно, «промышленной 
аристократией». Работа каждо-
го человека важна, будь то ря-
довой инженер, конструктор 
или генконструктор. Но чтобы 
«вырастить» генерального кон-
структора, нужна особая систе-
ма подготовки и большая рабо-
та как самого человека, так и 
той школы — научной, инженер-
ной, в которой он вырос. Имен-
но на подготовку таких людей — 
инженерной элиты или аристо-
кратии — и нацелен Физтех.

Физтех с прошлого года начал 
подготовку студентов по ин-
дивидуальным траекториям. 
Эффект есть?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Сама система 
Физтеха изначально предпо-
лагала значительную долю ин-
дивидуализма. Уже на третьем 
курсе студенты распределялись 
по базовым организациям, по-
падали в разные лаборатории, 
и основная часть обучения про-
ходила именно там — индивиду-
ально или в небольших группах. 
Конечно, в наше время возмож-
ностей больше, можно выбирать 
модули, направления. Но мы 
этим не злоупотребляем, пони-
мая: важно сохранить уникаль-
ность и фундаментальную осно-
ву образования в МФТИ. Сту-
денты интенсивно изучают ма-
тематику, физику, компьютер-
ные науки — на очень глубоком, 
сложном уровне, и мы не гото-
вы отказаться от такого подхо-
да. Ребята, которые приходят на 
Физтех, знают: просто не будет.

А на Физтехе учат модным 
нынче «мягким навыкам» — 
лидерству, работе в коман-
де, управлению коллективом, 
планированию?

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ: Если взглянуть 
на российский список Форбс, 
то 12 человек из первой сотни 
— выпускники МФТИ. Хотя учи-
лись они в то время, когда слов 
«soft skills» (мягкие навыки) 
еще никто не знал. Но именно 
лидерство, умение организо-
вать работу и людей вокруг себя 
сделало их успешными бизнес-
менами. Развивать эти гумани-
тарные и социальные компетен-
ции в студентах нужно. Но это, 
скорее, дополнение к основным 
ценностям выпускника Физте-
ха, среди которых развитый ин-
теллект и способность решать 
сложные задачи.  

Дмитрий Ливанов: Ценности 
выпускника Физтеха — интеллект 
и умение решать сложные задачи.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы подготовить генерального 
конструктора, нужна большая работа 
школы — научной, инженерной. 
Именно на подготовку инженерной 
элиты и нацелен Физтех

КОНКУРС 

Стартовал 
отбор вузов 
в «Приоритет 
2030» 

ЗАЩИТА 
ДЛЯ РЕКТОРА
Екатерина Волкова 

Стартовали защиты стратегий 
развития вузов — кандидатов на 
участие в программе «Приори-
тет 2030». Комиссия министер-
ства науки и высшего образова-
ния будет оценивать заявки 187 
вузов. Последний этап защиты 
— 25 сентября.

«Мы обеспечили максималь-
ную прозрачность и понятность 
всех процедур отбора, — от-
метил глава минобрнауки Ва-
лерий Фальков. — Уверен, что 
принципы, которые заложены в 
программах вузов, послужат на 
благо всей системе высшего об-
разования».

Команды вузов рассказали, 
как шла подготовка к подаче за-
явок. Все происходило через 
личные кабинеты участников 
на сайте программы.

И.о. ректора Томского по-
литехнического университета 
Дмитрий Седнев уверен: созда-
ние личных кабинетов и вообще 
перевод на цифру большинства 
процессов, предваряющих оч-
ную защиту программ, — один 
из главных трендов системы 
высшего образования в целом.

«Были созданы все возмож-
ности для оперативной связи: 
личные кабинеты, специальные 
чаты, техническая поддержка», 
— отметил Седнев.

По словам первого прорек-
тора Университета ИТМО Да-
рьи Козловой, удалось сохра-
нить преемственность преды-
дущей программы развития 
университетов — «Проекта 
5-100».

«Обязательная открытая за-
щита программ обеспечивает 
прозрачность конкурсной си-
стемы и позволяет максималь-
но качественно оценить потен-
циал вузов», — считает Козлова.

Ректор НИЯУ МИФИ Влади-
мир Шевченко рассказал, что 
переход к цифровой подаче за-
явки и проведение онлайн-кон-
сультаций позволили вузу бо-
лее качественно проработать 
стратегию. «Польза, которую 
мы получили от подготовки за-
явки, совершенно точно в разы 
превышает возможности гран-
товой поддержки», — подчер-
кнул Шевченко.  

РАКУРС Какие 
профессии 
чаще всего 
выбирают 
в старших 
классах 

ИЗ ШКОЛЫ 
В КАРЬЕРУ
Евгения Добрынина

Ученые Российской акаде-
мии образования выяснили, 
что влияет на выбор школьни-
ками инженерных специаль-
ностей и, в целом, STEM-про-
фессий (S — science, наука, T 
— technology,технологии, E — 
engineering, инженерное дело, 
M — mathematics, математи-
ка). Увы, лишь треть девушек 
в будущем видят себя в этих 
сферах. 

— Интерес к STEM-дисципли-
нам в раннем возрасте у маль-
чиков и девочек отличается не-
значительно. Поэтому можно 
предположить: только самые 
устойчивые к давлению ген-
дерных стереотипов девочки 
сохраняют интерес к выбору 
технологических профессий в 
старшей школе, — говорит ака-
демик РАО Сергей Малых.

Так какие профессии чаще 
выбирают девчонки? По дан-
ным РАО, тройка лидеров здесь 
такая: актриса, врач, дизайнер. 
На четвертом месте — актуаль-
ная профессия программиста, а 
вот инженер, увы, в самом кон-
це списка.  «Железо» выбира-
ют чуть больше двух процентов 
школьниц. 

У мальчиков на первом ме-
сте - программисты. Следом 
идут инженеры и врачи. А вот 
четвертое место — у профессии 
«актер». 

В РАО отмечают: нужны осо-
бые меры, чтобы стереотипы 
перестали быть препятствием 
для девушек на пути к карьере в 
технологической сфере. 

Кстати, минтруд разрешил 
женщинам с 1 марта 2022 года 
работать авиамеханиками и 
техниками по крылу. А с начала 
этого года - боцманами и шки-
перами на судах, машинистами 
поездов и водителями большег-
рузов.  

ЭКЗАМЕНЫ Типичные 
ошибки в сдаче ЕГЭ: 
как их избежать будущим 
выпускникам

Сдавать 
и не сдаваться

Мария Набиркина

С 2022 по 2024 год Единый госэкзамен ждут серьезные 
перемены. Демоверсии контрольно-измерительных ма-
териалов ЕГЭ по всем учебным предметам уже можно 
посмотреть на сайте Федерального института педаго-
гических измерений (ФИПИ). Изменений действитель-
но много. Однако будущим абитуриентам важно знать 
не только это, но и какие ошибки чаще всего делали вы-
пускники школ на ЕГЭ-2021. Эксперты ФИПИ проана-
лизировали результаты по одним из наиболее популяр-
ных предметов — обществознанию и истории.  

Налог на знание
Обществознание, как и математика профильного 

уровня, — самый массовый экзамен по выбору. Почему 
— понятно: он  необходим для поступления на огромное 
количество специальностей. Тем не менее в 2021 году 18 
процентов одиннадцатиклассников не смогли сдать ЕГЭ 
по обществознанию. Дело в том, что многие выбирают 
этот учебный предмет  как «не самый сложный» или во-
обще как запасной вариант для поступления хоть в ка-
кой-то в вуз. И  попадают в ловушку: экзамен не прощает 
несерьезной подготовки. 

Из года в год ребята спотыкаются  на одних и тех же 
темах. Самая распространенная закавыка — школьники 
не различают функции законодательной и исполнитель-
ной властей, путаются в разделении полномочий меж-
ду федеральными и муниципальными властями. Есть 
проблемы с пониманием сути налогов: самые «труд-
ные» — транспортный, земельный и налог на имущество 
физлиц. 

Не все гладко и 
с осознанием роли 
гражданина: почти 
четверть выпускни-
ков  школ не пони-
мают, что такое со-
циальное государст-
во, идеологическое 
многообразие, свет-
ское государство. 
Многие не могут по-
яснить некоторые 
пункты из Консти-
туции, например: 
«Трудоспособные дети, достигшие 18 лет, должны забо-
титься о нетрудоспособных родителях». А более трети 
участников ЕГЭ даже не знают о таких конституцион-
ных обязанностях гражданина России. 

Как выяснили эксперты, у ребят возникают трудно-
сти с такими непростыми темами, как «постоянные и пе-
ременные затраты», «избирательные системы», «исти-
на и ее критерии», «политический процесс» и другими. 
По-прежнему самая распространенная ошибка — опре-
деление штрафа и предупреждения как видов дисципли-
нарных взысканий (на самом деле это — административ-
ные меры), лишения свободы   как административного 
наказания (а оно — уголовное).

Источники истории
Теперь что касается истории. Аналитики резюмиру-

ют: участники ЕГЭ-2021 справились с некоторыми за-
даниями хуже, чем их предшественники. Где провалы? 
Это задания на знание хронологии (в этом году хромала 
именно хронология истории России, а не зарубежных 
стран, как в прошлом), на проверку знаний историче-
ских терминов (славянофилов путали с народниками, 
либералами и даже декабристами). 

Еще один тревожный звонок — незнание фактов Вели-
кой Отечественной войны. По словам экспертов ФИПИ, 
это оказалось одним из наиболее сложных заданий. Так, 
большинство школьников запуталось в хронологии со-
бытий Московской битвы, неправильно выбрало исто-
рического деятеля — одного из руководителей Централь-
ного штаба партизанского движения при Ставке Вер-
ховного Главнокомандования (вместо Пономаренко вы-
бирали Кожедуба). Были сложности и с историческим 
сочинением. Кстати, в ЕГЭ по истории в 2022 году это-
го задания уже не будет. Но при этом будет усилен блок 
вопросов как раз по теме войны, с акцентом на анализ 
источников.  

Будущим абитуриентам важно знать, какие ошибки 
чаще всего делали выпускники школ на ЕГЭ-2021. 

Ключевой вопрос

Дмитрий Викторович, вы четыре года были министром образования и на-
уки. Какой портфель тяжелее: министра или ректора?
Ливанов | Я легко ношу любой портфель. Это не вопрос «тяжести». В 

любой работе есть свои вызовы и свои ограничения. Мне очень нравит-

ся работать здесь, в МФТИ. Здесь я вижу и прекрасных профессиональ-

ных коллег — преподавателей, ученых, и действительно очень ярких, ин-

тересных студентов.

А часто встречаетесь со студентами?
Ливанов | Почти каждую неделю. Вот недавно на одной из таких встреч 

меня попросили сделать круглосуточный доступ в читальный зал в учеб-

ном корпусе, чтобы можно было и ночью прийти, если днем времени не 

хватило. Так что теперь «читалка» работает 24/7.  

МЕЖДУ ТЕМ

Как написать сочинение на 100 баллов? В ЕГЭ по русскому 

языку есть задание № 27 — сочинение по прочитанному тек-

сту. Здесь проверяется и способность в принципе создавать 

связные тексты, и умение раскрыть тему, рассуждать о про-

блеме, предъявить свою позицию, опираясь на доказательст-

ва, и много чего еще. Как работать над сочинением? Советы 

по подготовке к работе дает эксперт Московского центра ка-

чества образования Светлана Меньшенина. 

1. Сформулировать проблему, поставленную автором. 2. На-

писать комментарий к ней. 3. Найти авторскую позицию. 4. 

Высказать свое отношение к проблеме. 5. Обосновать собст-

венную точку зрения. 

Важно не путать понятия «тема» и «проблема». Тема — это то, 

о чем текст: автор раскрывает тему памяти или автор пишет о 

чести. Проблема — вопрос, над которым размышляет автор.  

Многие выбирают 
ЕГЭ по обществоз-
нанию как 
не самый сложный 
экзамен. И попада-
ют в ловушку. 
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Кстати

Если летом 2022 года не будет новых вспышек коронавиру-

са, то ЕГЭ пройдет в обычном допандемийном формате. Об 

этом заявил глава Рособрнадзора Анзор Музаев. Решение о 

формате проведения и сроках ЕГЭ-2022 может быть принято 

уже осенью. Кроме того, в Рособрнадзоре обсуждают, остав-

лять ли Единый госэкзамен как обязательную форму государ-

ственной итоговой аттестации только для абитуриентов ву-

зов. Все будет зависеть от ситуации c пандемией.
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ВЫСТАВКА Ретроспектива 
экспрессивного реалиста 
в Новой Третьяковке

Пименов 
против 
Пименова

Жанна Васильева

Третьяковская галерея открыла выставочный сезон 
ретроспективой Юрия Пименова. В ней встречаются 
сюжеты двух громких проектов — «Оттепели» и «Аван-
гард. Список №1».

В «Авангарде…» одним из самых впечатляющих 
было полотно «Инвалиды войны». На выставке «Отте-
пель» полотно «Бегом через дорогу» стало визитной 
карточкой проекта. Между этими работами — жизнь 
художника. Он начинал картиной «Даешь тяжелую ин-
дустрию!», где ад горячих цехов «Серпа и молота» впи-
сан в урбанистическую перспективу. Продолжил «Но-
вой Москвой»: блондинка за рулем кабриолета рассе-
кает по праздничной столице. А после доклада Хруще-
ва о культе Сталина 
вошел в учебники 
со «Свадьбой на за-
втрашней улице».

Вхутемасовец, 
студент Фаворско-
го, Пименов в 1924 
году становится од-
ним из инициато-
ров создания Об-
щества художни-
ков станковистов 
(ОСТ). Заворожен-
ные революцион-
ной современно-
стью, «остовцы» тем не менее не хотели сбрасывать 
классику с ее «парохода», а вслед за классиками — и 
картину. Новая картина — новые темы. «Футбол, бокс, 
заводская архитектура, подъемные краны — все наи-
современнейшее было страстью моей и моих товари-
щей», — напишет Пименов. Для двадцатилетних худож-
ников, которые еще недавно гоняли самодельный мяч 
в залах собственной выставки современность выгля-
дела их эпохой. Летящие в прыжке футболисты, пере-
секающие финишную черту спортсмены — среди лю-
бимых персонажей. Но главной чертой новой картины 
был ее выразительный язык, близкий к гротеску, бру-
тальной экспрессии, как «Крик» Мунка.

Впрочем, «экспрессивный реализм» определялся 
не столько влиянием норвежского экспрессиониста, 
сколько его немецких коллег и швейцарского символи-
ста Фердинанда Ходлера. Очевидно, что 1-я Всеобщая 
германская художественная выставка в СССР произ-
вела на «остовцев» впечатление. В «Инвалидах войны» 
можно найти реминисценции из «Притчи о слепых» 
Брейгеля, мотивы Джорджо де Кирико. Фигуры искале-
ченных солдат, за которыми взрытая снарядами земля, 
а на горизонте светится абрис руин Колизея, оказыва-
ются мощным антимилитаристским высказыванием.

С ранними полотнами контрастируют картины се-
редины 30-х и оттепельной поры. Вместо «экспрессив-
ного реализма» — советская версия импрессионизма. 
Вместо гротеска — легкость повторяющейся мелодии. 
Театральность, высветленная гамма и легконогие ге-
роини в умытой дождем Москве ничем не напоминают 
резкие ракурсы, экспрессию и гротеск ранних работ.

Ранний Пименов мне милее: он «переигрывает» 
себя позднего. Слом случился в 1931—1932 годах. Ху-
дожник объяснял его депрессией, упоминая отсутст-
вие работы и не акцентируя критику «за формализм». 
Но в автобиографии 1937-го — знакомые мотивы пу-
бличных извинений: «Все работы, сделанные мной … 
до 1931 года, я теперь очень не люблю. Очень не люблю 
и Ходлера, и то, что называется модернизмом…». Рас-
каяния оказалось недостаточно. Художник не только 
уничтожает ранние картины, но и договаривается о 
«замене» в музеях старых работ на новые. Что должен 
он пережить, чтобы уничтожить более десятка работ, 
уже находящихся в музейных коллекциях?!

К выставке Третьяковская галерея воспроизвела 
на металле 8 из исчезнувших картин, благо репродук-
ции печатались в журналах и каталогах. Так, по ката-
логу нью-йоркской выставки 1929 года воспроизве-
дена картина «Теннис»,  репродукция работы «Новые 
дома» сделана по журналу «Красная панорама», а «Це-
ментный завод» копируется по репродукции в ита-
льянском Emporium…

Контрастные линии творчества Пименова соединя-
ет  раздел «Физкультурный парад». Огромное полотно, 
которое под руководством Пименова писали еще семь 
человек, сделано для павильона СССР на нью-йорк-
ской выставке 1939 года. Картина парада с марширу-
ющими физкультурниками была фоном для шестиме-
тровой модели Дворца Советов, проекта Бориса Ио-
фана. Полотно сейчас в Русском музее и из-за проблем 
с красочным слоем никому не выдается, и Третьяков-
ская галерея сделала съемку картины и ее проекцию на 
экраны. Образ проекции то ли мечты, то ли «сна золо-
того» выглядит метафорой творчества Пименова по-
сле 1932 года: искусство становилось экраном, закры-
вающим ужас повседневной политической сцены.

Высветлив палитру, поместив на авансцену юных 
героинь, напоминая о многоцветье каждого мгнове-
ния, Пименов удачно вписался и в оптимизм советско-
го «большого стиля», и в «новую искренность» отте-
пели. И хотя он сузил тематику до сюжетов большого 
города, диапазон вариаций широк. На одном полюсе  
«Физкультурный парад» и эскизы для фильма «Кубан-
ские казаки», на другом — девушка с оконным стеклом 
на плече. Надо ли говорить, что стекло тут — возвраще-
ние былого основоположника ОСТа к образу станко-
вой картины как окна в мир времен Ренессанса? Где-то 
между этими полюсами — мир зрелищ, проходящих пе-
ред зрителями картин Юрия Пименова.  

Собранные вместе, полотна разных лет соединяют этапы эво-
люции художника и заново высвечивают драмы его судьбы.

Он вписался 
и в оптимизм 
советского 
«большого стиля» 
и в искренность
оттепели

— Как это было — смотрите на сайте 
rg.ru/art/2167351

ПРЕМЬЕРА На стрим-сервисе KION начался показ сериала «Вертинский»

Пьеро-авантюрист
Валерий Кичин 

М
олодой стрим-
сервис KION на-
ч и н а е т  с в о ю 
жизнь амбици-
озно: уже вышел 
к ач е с т в е н н ы й 
триллер «Коса» 
Игоря Волоши-
на, впереди ряд 

интригующих премьер: сериа-
лы Оксаны Карас, Бориса Хлеб-
никова, музыкальный альманах 
«16+»… А 13 сентября старто-
вали первые две части сериала 
«Вертинский», который обре-
чен на внимание публики уже 
благодаря своему герою — зна-
менитому русскому шансонье, 
пережившему революцию и 
эмиграцию, две мировые вой-
ны, радость возвращения на ро-
дину и горечь официально спро-
воцированного забвения под за-
навес 68-летней бурной жизни.

Сериалы о легендах наше-
го искусства привлекают зри-
телей автоматически — об Ор-
ловой, Серовой, Гурченко, Вы-
соцком, теперь о Вертинском. 
Конечно, здесь примешано и 
любопытство толпы, о котором 
писал Высоцкий, типа «давай 
подробности», — но жажда жа-
реного всегда уводит внимание 
въедливого зрителя в сторону 
от реального авторского замы-
сла. Просто повторить Орлову, 
Гурченко или Вертинского не 
дано никакому гению. Задача — 
передать некий образ, сложен-
ный как самой звездой, так и ее 
временем. Возбудить цепь ча-
сто фантазийных воспомина-
ний, дополнив их деталями ре-
альной биографии, но не чура-
ясь и доли субъективных автор-
ских «вариаций на темы».

Вертинский — фигура, сквозь 
силуэт которой как никогда 
ясно просвечивает время. Все 
бури эпохи прошли через его 
судьбу, столь же блестящую, 
сколь и драматичную. Оба слоя 
темы — в центре сериала Авдо-
тьи Смирновой. Судить о нем по 
первым двум «эпизодам» невоз-
можно и не нужно — достаточно 
того, что фильм уже по макуш-
ку погрузил нас и в Москву Се-
ребряного века, и в кровавое 
крошево Первой мировой, и 
в Одессу, где власть одна сме-
нит другую, дав для передышки 
полчаса. Мы расстаемся с Вер-
тинским на трапе проржавев-
шего корабля, который увозит 
бегущих от советской эры лю-
дей в эмиграцию, в неизвест-
ность. Нам еще предстоит прой-
ти вместе с ним через притоны 
Константинополя, ночные клу-
бы Бухареста и кабаре Парижа, 
концертные залы Нью-Йорка и 
Шанхая, через встречи с други-
ми легендами тех времен — Фе-
дором Шаляпиным, Марлен 
Дитрих… Звезды немого кино 

Иван Мозжухин и Вера Холод-
ная, художник Александр Ось-
меркин из «Бубнового валета» 
уже появились в первых двух 
частях сериала и наверняка вы-
зовут множество разногласий 
по поводу того, похожи ли на 
них актеры Павел Ерлыков, Па-
улина Андреева (обозначенная 
в титрах как «Паулина Андреев-
на») и Степан Девонин. По мне, 
вполне достаточно, что все они 
с той или иной степенью убеди-
тельности отображают опреде-
ленный тип характера, занимая 
свое место в общем пазле.

Центр внимания, разумеет-
ся, сам Вертинский. В этой роли 
чрезвычайно органичен Алек-
сей Филимонов — здесь есть 
даже внешнее сходство, не го-
воря о том, с какими тщательно-
стью и тактом воспроизведены 
картавость, фирменная жеман-
ность «вечного Пьеро», даже 
манера пения. Поет Филимонов 
сам, не тщась имитировать го-
лос Вертинского и не копируя, 
а восприняв и усвоив неповто-
римый стиль его пения. Думаю, 
это единственно убедительный 
способ сыграть то, что нельзя 
буквально повторить, но можно 
передать окружавшую легенду 
магнетическую ауру.

Этот ко многому обязыва-
ющий сериал целиком зависит 
от крупности личности и ярко-
сти характера не только пер-
сонажа, но и выступающего в 
этой роли актера. И если весе-
лая компания молодых поэтов, 
артистов и художников в нача-
ле сериала напоминает обита-
телей мансарды даже не из пуч-
чиниевской «Богемы», а ско-

рее из кальмановской «Фиалки 
Монмартра», и еще не совсем 
ясно, кто из них есть кто, то с 
первых явлений непреклонного 
Ильи Ивановича — отца Мозжу-
хина или капитана Бурковской 
из «осведомительного отдела» 
эти пока эпизодические персо-
нажи сразу заставляют сосредо-
точиться и следить за ними нео-
трывно — и Андрей Смирнов, и 

Анна Михалкова демонстриру-
ют классическую школу игры 
максимально емкой и харак-
терной, оба сразу врезаются в 
память и заставляют ждать про-
должения.

Самые емкие из эпизодов 
пришли из жизни, которая луч-
ший драматург. «Вы не може-
те запретить мне жалеть уби-
тых», — говорит Вертинский, 

вызванный для объяснений 
в ЧК. «Надо будет — и дышать 
запретим», — отвечает ему ЧК 
фразой, на которую не отва-
жился бы и Шекспир. Но вме-
стить огромную, переполнен-
ную встречами и драмами судь-
бу даже в сериал — задача более 
чем сложная, здесь пунктир-
ность рассказа почти неизбеж-
на. Режиссер выбирает монтаж 

событий резкий и контраст-
ный: расслабленность москов-
ской богемы круто обрывается 
в ад залитых кровью вокзалов 
Первой мировой, работа Вер-
тинского в санитарном поезде 
показана как школа становле-
ния личности, ее закалки. Ка-
мера не чурается кадров нату-
ралистичных, но и это необхо-
димо, чтобы передать уникаль-
ность судьбы, целиком сложен-
ной из таких контрастов, для 
обывателя непереносимых.

Это, если разобраться, была 
жизнь человека, рожденного 
для самых безумных авантюр. 
Картавя, стал актером и сде-
лал картавость своим фирмен-
ным знаком. Пересекал грани-
цы стран и континентов с сак-
вояжиком в руке, не ведая, что 
будет завтра. Встречая на пути 
прекраснейших женщин века, 
обрел семейное счастье только 
на склоне жизни. Имея мировой 
успех, упрямо стремился на Ро-
дину, которая, правда, не упекла 
его в ГУЛАГ, как многих блуд-
ных сынов своих, но бросила в 
пучину официально утвержден-
ного забвения. 

Плавность повествования о 
такой личности была бы невоз-
можна, неестественна, и при-

дирчивые знатоки биографии 
Вертинского наверняка отметят 
множество важных деталей и 
нюансов, как бы не замеченных 
сценаристами Авдотьей Смир-
новой, Анной Пармас и Джоном 
Шемякиным. Как и «волюнта-
ризм» авторов, вольно тракту-
ющих отношения героя с Верой 
Холодной или передавших текст 
«Кокаинеточки» то ли безвест-
ного В. Агатова, то ли самого 
Вертинского некоему другу-по-
эту Косте (Сергей Уманов). Оче-
видно и то, что появлению сери-
ала предшествовала тщатель-
ная работа с документальными 
источниками, лакуны и «проре-
хи» здесь обдуманны и выпол-
няют свою художественную за-
дачу. С какими-то из решений, 
возможно, по завершении сери-
ала захочется поспорить, но то, 
что авторы имеют на них право, 
по-моему, безусловно.

А пока уже две серии, явив-
шись, заставили достать из шка-
фов полузабытые диски с го-
лосом Вертинского — прошлое 
страны и героя соединилось с 
нашим снова неопределенным 
настоящим.  

А К Ц Е Н Т

Судить о сериале по первым «эпизодам» 
невозможно и не нужно. Достаточно 
того, что нас уже по макушку погрузили 
в судьбу артиста и в его бурное время

СОБЫТИЕ Открыли памятник 
писателю в молодости

На скамейке 
с Достоевским

Елизавета Портная

К двухсотлетию писателя сто-
личный книжный клуб «До-
стоевский» задумал новый па-
мятник классику. Анастасия 
Лужина, выпускница Петер-
бургской академии художеств 
имени Репина, помогла идею 
осуществить. Ее скульптурная 
композиция и появилась у вхо-
да в книжный клуб на Воздви-
женке.

25-летний Достоевский на 
лавочке читает Пушкина. Поси-
деть рядом может любой жела-
ющий. Уютный арт-объект!

На открытие приехал пра-
правнук писателя Алексей 
Дмитриевич Достоевский. 
Трудно ли живется потомку под 
незримым присмотром велико-
го предка?

— Сложный вопрос. Плоды 
дел предков всех нас окружают. 
В моем случае, наверное, слож-
нее, потому что Федор Михайло-
вич был величиной, а я пожинаю 
плоды, хотя такой величиной не 
являюсь. Но стараюсь быть дос-
тойным того возможного суще-
ствования человека, которого он 
мечтал иметь на земле.

— Посоветуйте юным чи-
тателям, с чего начать изуче-
ние творчества Достоевского? 
— спрашиваю литературоведа 
Игоря Волгина.

— Все зависит от учителя. Он 
как магический кристалл меж-
ду школьником и писателем. 
И если ребенок уловит хоть что-
то, даже не идеологию, а нрав-
ственные начала какие-то — он 
обязательно вернется к Досто-
евскому и взрослым.  

На открытие памятника приехал праправнук писателя Алексей Достоевский — 
посидеть рядом, вспомнить любимого им Пушкина...

МУЗЫКА Главный театр страны открыл свой 246-й сезон

Большой сбор
Ирина Муравьева

О
ткрытие нового сезона в 
Большом театре оказа-
лось не только москов-

ским: на Исторической сцене 
показали «Пиковую даму» (ди-
рижер Туган Сохиев), на Ка-
мерной — «Искателей жемчуга» 
Бизе (в постановке Владиславса 
Наставшевса), а балетная труп-
па открыла свой сезон в Самаре, 
где на фестивале «Шостакович. 
ХХ век» показывает спектакль 
Жана-Кристофа Майо «Укро-
щение строптивой» на музыку 
Шостаковича. На сцене Боль-
шого артисты появятся теперь 
17 сентября в балете «Лебеди-
ное озеро».

В этот же день на Историче-
ской сцене прошел сбор труппы 
— впервые за два года. В прош-
лом сезоне собраться к откры-
тию не удалось, из-за ограни-
чений руководству пришлось 
общаться с коллективом элек-
тронным способом. Но нынеш-
няя встреча прошла в бодром 
духе, с юмором, премиями  и с 
видеосюжетом, в жанре «пира 
во время чумы» показавшем 
размах творческой жизни теа-
тра в пандемийном сезоне. Как 
отметил директор театра Влади-
мир Урин: «Прошлый сезон был 
очень сложным, особенно для 
артистов: мы не понимали, что 
нас ждет, как будет развиваться 
ситуация. Но при всех трудно-
стях мы не отменили ни одной 
премьеры, только перенесли 
одну из них. На Исторической 
сцене у нас был отменен все-
го один спектакль из-за болез-
ни артиста, а на Камерной — не-
сколько спектаклей. Все осталь-
ные спектакли — неважно, на 
75 или 50 процентов заполнял-
ся зал — мы провели. Мы делали 
свое дело». Хотя, по словам Вла-
димира Урина, более 500 чело-
век из 3400 работающих в Боль-

шом театре переболели. И при 
таких обстоятельствах театр 
умудрился выпустить в прош-
лом сезоне десять премьер и по-
казать больше шестисот спекта-
клей и концертов. 

В новом сезоне темпы наме-
рены не сбавлять: заявлено де-
вять премьер — шесть оперных 
и три балетных (причем все ба-
летные премьеры будут миро-
вые). 

Оперные планы представил 
труппе музыкальный руково-
дитель и дирижер театра Туган 
Сохиев, заметивший, что, раз-
умеется, это было сложно, не-
смотря на все происходившее 
за пределами театра, делать 
вид, что все нормально. Но ар-
тисты выдержали. Спектакли 
нового сезона уже находятся в 
работе: 3 ноября предстоит пре-
мьера моцартовского «Дон Жу-
ана» в постановке петербург-
ского режиссера Семена Спи-
вака, в феврале должна состо-
яться премьера оперы Вагнера 
«Лоэнгрин», имеющей богатую 
московскую историю (ко-про-
дукция с Метрополитен-опера 
в Нью-Йорке), в июне на Исто-
рической сцене появится «Хо-
ванщина» Мусоргского. Новую 

версию спектакля будет ставить 
британский режиссер Саймон 
Макберни, дирижировать Туган 
Сохиев. На Камерной сцене со-
стоятся три репертуарные ред-
кости: в один вечер — «Маддале-
на» Прокофьева и «Испанский 
час» Равеля, «Фальстаф» Анто-
нио Сальери и белькантовская 
«Линда ди Шамуни» Доницет-
ти. Также в следующем сезоне 
заявлены выступления в спек-
таклях Анны Нетребко, Пласи-
до Доминго, Ильдара Абдраза-
кова, Асмик Григорян, Альбины 
Шагимуратовой — звезд, укра-
сивших трудный прошлый се-
зон Большого театра. 

Расклад балетных премьер 
разъяснил Махар Вазиев, руко-
водитель балетной труппы, так-
же отметивший, что прошлый 
сезон запомнится в Большом те-
атре навсегда как сложный, тре-
вожный период, но очень значи-

мый. По его словам, прошлый 
сезон начинался тяжело, но сра-
зу с четырех балетных премьер, 
и для зарубежных коллег это 
стало вдохновляющим событи-
ем, вселявшим надежду. В но-
вом сезоне балет Большого го-
товит три премьеры. Первой из 
них станет «Мастер и Маргари-
та» на музыку Шнитке (его пре-
мьера планировалась еще в до-
ковидное время). В конце мар-
та для труппы Большого театра 
поставит балет на музыку Баха 
«Искусство фуги» Алексей Рат-
манский, а в заключении сезона 
появится еще один спектакль, 
премьеру которого ждут уже 
два сезона — «Танцемания», где 
представят свои работы Вячес-
лав Самодуров, Артемий Беля-
ков и Антон Пимонов.    
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Алексей Филимонов передает 
не только характер, но и знамени-
тый магнетизм своего героя.

Кстати

Подробный разговор о жизни и творческих перспективах Большого те-

атра состоится сегодня на «Деловом завтраке» в редакции «Российской 

газеты», на который приглашены руководители театра Владимир Урин, 

Туган Сохиев, Махар Вазиев.

В новом сезоне Большой театр гото-
вит для публики девять премьер: 
шесть оперных и три балетных. 



13Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 сентября 2021
вторник № 209 ( 8560 )

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КНИГИ Выходит в свет переписка Валентина Курбатова и Валентина Распутина

«Давай останемся последними...»
Дмитрий Шеваров

В
алентин Яковлевич 
Курбатов сам подго-
товил книгу к печа-
ти и успел написать 
к ней предисловие. 
Он ушел весной это-
го года, в марте, как 
за шесть лет до этого 
ушел Валентин Гри-

горьевич Распутин.
Так что книга* их писем — и 

завет, и завещание, и послание.
С каким-то совсем новым, 

еще мне самому непонятным 
чувством вчитывался и вгля-
дывался я в переписку двух до-
рогих мне людей. 

Объяснить  это  чувство 
трудно, но на иной странице 
непременно и вас оно посетит. 
Так, наверное, обломленные 
ураганом и упавшие на землю 
ветки дерева чувствуют свои 
корни. Вот они, корни, рядом, 
да с ними нам уже не срастись. 

Те живительные смыслы, ко-
торые мы успели получить от 
Валентина Распутина и Вален-
тина Курбатова, — с тем и оста-
немся.

Мироздание пошатнулось 
так резко и внезапно. При-
стальнее и грустнее мы теперь 
смотрим друг на друга и на себя 
самих.

Еще вчера переписка двух 
литераторов — писателя и ли-
тературного критика — была бы 
интересна немногим. А сейчас 
эта книга тронет каждое сер-
дце. Потому что главное в ней 
уже не литература, а то, что 
Юрий Казаков называл нравст-
венным объятием.

Жизнь улыбнулась мне, ког-
да четверть века назад я встре-
тил Валентина Яковлевича, а 
вскоре и Валентина Григорье-
вича.   

Когда виделся с Распути-
ным, то смущался и даже нем-
ного страшился его погружен-
ности во что-то свое, бездон-
но глубокое. Под пристальным 
взглядом писателя все мои тща-
тельно продуманные вопросы 
обращались в опилки, достой-
ные лишь того, чтобы вымести 
их из дома.

Беседуя с Курбатовым, всег-
да смущался другому — тому, 
как вырастал в собственных 
глазах, как легко вдруг начи-
нали виться и слетать с языка 
мысли.  

 «Рядом с ним самые глу-
пые обретают немного ума, а 
в наименее думающих иногда 
рождается мысль...» Так в ХIХ 
веке говорили о Тютчеве, но 
это в полной мере относится к 
Валентину Яковлевичу Курба-
тову.  Устное слово было ему 
столь послушно, что каждое его 
выступление мы слушали как 
симфоническую музыку. 

С Распутиным хотелось мол-
чать, с Курбатовым — неумол-
чно беседовать.

Нынешнее время молчания, 
вынужденного общечеловече-
ского затвора было бы принято 
Распутиным.  Одиночество его 
никогда не тяготило. 

А для Валентина Яковлеви-
ча не было ничего страшнее 
самоизоляции, особенно той, 
что не добровольный выбор, а 
полицейское предписание. Он 
очень тяжело переносил тот 
морок, что навалился с клятой 
пандемией. Слишком любил он 
дорогу, ветер в приоткрытое 
окошко поезда, новые лица, 
разговоры с умными людьми, 
которых Валентин Яковлевич 
находил и в глухой деревне, и 
в зале ожидания, и на енисей-
ской пристани...  

А Валентин Григорьевич к 
концу жизни пришел к убежде-
нию, что истина рождается не в 
разговорах до утра, а в полном 
уединении, в избушке на бе-
регу Байкала. Почти в каждом 
письме он твердит:  «Путь у 
меня теперь один — уйти окон-
чательно в затвор...»

Валентин Яковлевич глубо-
ко понимал друга. «Какое, на-
верное, прекрасное и полное 
молчание привез ты с собой с 
Афона», — писал он Валентину 
Григорьевичу. Но сам-то при 
этом страшился всякой паузы в 
общении, чувствуя в ней пред-
вестие вечной разлуки. 

Когда Распутину отказало 
зрение и он не мог уже отвечать 
на письма, Курбатов писал ста-
рому товарищу еще чаще чем 
раньше, лишь бы вырвать боля-
щего из лап уныния. И вот уди-
вительно: письма Курбатова и 
в одиночестве остаются диало-
гом, там два дыхания.   

Как хорошо, что выходит их 
общая книга — книга на два го-
лоса. Ведь если бы не письма, 
то трудно представить, как мо-
гли дружить эти два Валентина, 
столь розно скроенные в канун 
Великой Отечественной вой-
ны. Один замкнутый, насторо-
женный и молчаливый, будто 
родившийся сразу мудрецом. 
Другой — как мальчишка бы-
стрый и смешливый, распахну-
тый, готовый обнять и первого 
встречного, и весь мир. 

Вот в литературе их сосед-
ство кажется абсолютно нерав-
ноценным. Мощные, как скалы 
над Ангарой, повести Распути-
на. А рядом — текучие, изящ-
ные, расшитые, как цветами, 
полузабытым русским слогом 
предисловия Курбатова.

За эти предисловия Вален-
тину Яковлевичу часто доста-
валось от маститых авторов 
толстых романов: «Ну что на-
писал Курбатов, кроме пред-
исловий, которых никто не чи-
тает?!..» 

А ведь за годы работы в ли-
тературной критике Валентин 
Курбатов вдохнул жизнь в этот 
будто навсегда омертвевший 
жанр — предисловие.

Но сейчас открывается: 
главным жанром Валентина 
Яковлевича был эпистоляр-

ный. Первым это почувство-
вал еще двадцать лет назад из-
датель Геннадий Сапронов, вы-
пустив в свет переписку Курба-
това с Виктором Астафьевым. 
Впервые в электронном ХХI 
веке книга писем имела огром-
ный успех, вышла тремя изда-
ниями.

Как же прав был Валентин 
Распутин, когда писал Курба-
тову 12 ноября 2006 года: «Я 
наконец-то догадываюсь, по-
чему ты любишь письма: они 
твой художественный жанр, но 
не отъятый от земли, как у мно-
гих прозаиков, а засеянный в 
нее...»

Недавно томские филоло-
ги подсчитали, что у Василия 
Андреевича Жуковского было 
570 корреспондентов по пере-
писке. Думаю, что у Валентина 
Курбатова их было не меньше. 

Вполне владея компьюте-
ром и каждодневно им пользу-
ясь, Валентин Яковлевич оста-
вался верен бумажному, напи-
санному от руки письму.  

Такое письмо само по себе 
— без всяких громких декла-
раций — верность русской сло-
весности. В нем любовь, в нем 
тепло. И почерк — как зеркало 
души.  

Валентин Яковлевич верил в 
то, что когда мы пишем от руки, 
мы тем самым просим Божьего 
благословения на написанное, 
ведь перо или шариковую руч-
ку мы сжимаем тем самым тро-
еперстием, которым крестимся.

Когда же наши пальцы игри-
во бегают по клавиатуре, они 
порой не то, что Богу не служат, 
а и нам самим неохотно подчи-
няются, норовя брякнуть что-
то непродуманное.  

Полное собрание писем Жу-
ковского, родившегося в во-
семнадцатом веке, только сей-
час выходит в свет. 

Не знаю, сколько лет пона-
добится, чтобы собрать письма 
Валентина Яковлевича Курба-
това, но верю, что такое собра-
ние будет. 

Тома этого собрания когда-
нибудь оправдают нас в глазах 
потомков, которым от наших 
дней достанется изумительно 
бедное наследие. Все наши эсэ-
мэски и прочие электронные 
сообщения к тому времени бес-
следно растворятся в небытии. 
Но вот останутся письма Кур-
батова и расскажут за нас то, о 
чем мы не сумели рассказать, 
распылив свою жизнь с помо-
щью гаджетов. 

Ну и гад же ты! — так слово 
gadget переводил на русский 
язык Валентин Яковлевич.

Мне почему-то всегда хоте-
лось прислониться к Валенти-
ну Яковлевичу. За его спиной 
было покойно, весело и тепло. 
Так ему когда-то было тепло за 
спиной деда, тихо молившегося 
под огоньком лампады в после-
военной чусовской землянке. 

«Давай останемся послед-
ними, кто еще читал книжки и 
писал последние письма...» (из 
письма Валентина Курбатова 
– Валентину Распутину).

*Каждый день сначала. Валентин 
Распутин и Валентин Курбатов: диалог 
длиною в сорок лет. Послесловие Д. 
Шеварова. Москва, «Красный пароход», 
2021

В. Курбатов — В. Распутину
1 ноября 1993
Псков
…Никак не знал, куда тебе на-

писать, но чувствую, что обсто-
ятельства вот-вот позовут в 
Москву. Когда бы знать, что ты 
там, я бы даже и приехал. Слиш-
ком переменился мир, тысяче-
летие успело смениться досроч-
но, Россия успела сменить гене-
тику и вот-вот родит из своих 
потемок какую-то неведомую 
нам державу с чужим языком и 
мыслью. Сейчас бы самое время 
на завалинке собраться всем де-
ревенским сходом и рассудить — 
чего человеку делать. Не прохоже-
му, не уличному человеку, а нам 
самим, каждому по отдельности 
и всем вместе.

Очень похоже, что никакой 
России может не остаться вовсе, 
а борьба за нее переносится из пар-
ламентов в человеческое сердце, в 
каждую отдельную душу. Какое-
то партизанское существование, 
отсиживанье по лесам, во всяком 
случае сейчас, на период ближай-
шего ожидающего нас безумного 
правительства.

Надо просто сохранить челове-
ка, сберечь простое его сердце и жи-
вую душу. Никто, кроме культуры, 
этого не сделает. Никакой пример, 
кроме ее молчаливого спокойного 
сопротивления и стояния на сво-

ем, не поможет. Во всяком случае 
мне не видится ничего другого. 

...Иногда такое отчаяние охва-
тывает и такой стыд, что хоть 
беги. Не за страну, не за правите-
лей наших. Это уже как бы позор 
естественный. А за литературу. 
За то, что она втягивается в те 
же средства противостояния и 
оставляет читателей сиротой... 

Ну ладно. Это у меня старая 
песня. Это я от одиночества брюз-
жу, от усталости. И оттого же к 
тебе напрашиваюсь на денек, что-
бы душой подкрепиться.

В. Распутин — В. Курбатову 
3 апреля 1994
Иркутск
Дорогой Валентин!
Едва ли я до Пасхи еще напи-

шу, а потому позволь с тобой 
первым по-братски похристо-
соваться... Я уже вторую неделю 
в Иркутске. Живу в основном на 
даче. Пока лежали снега, было хо-
рошо — тихо, безлюдно и непро-
ездно. Теперь стаяли и зашумело. 
Сегодня всю ночь ходила с крика-
ми под окнами пьяная молодежь, 
собирающаяся компаниями «от-
дохнуть» на природе, — и не дала 
спать. С больной головы решил, 
дописав тебе письмо, поехать 
«отдохнуть» в город, запастись 
заодно едой, а уж потом возвра-
щаться.  

. . .Почта тоже иссякает, 
осталась по большей части за-
рубежная, откуда вопрошают: 
почему ничего не делаете и дае-
те погибнуть России? А я уже не 
знаю, нужно ли что-нибудь де-
лать. Если что-то зреет и созре-
ет, то само собой, по своим зако-
нам созревания. Видно только, 
что люди не хотят слушать ав-
торитеты, теперь уже никакие. 
А талдычить без толку одно по 
одному уже и талдык отказы-
вает. 

...Москву не терплю, но в Мо-
скве есть несколько человек, к 
кому можно прийти и посидеть, 
с кем для поддержания духа мож-
но и по телефону поговорить. В 
Иркутске не стало. Провинция 
наша, которую мы возвышали, 
что это понятие лишь «геогра-
фическое», в несколько лет прев-
ратилась в душевную окраину. 
Это не потому, что я Москвы 
нанюхался или возомнил, нет...

Дай Бог, чтобы временно или 
ошибался.

В. Курбатов — В. Распутину
25 октября 2006 
Псков
...Дописываю книгу про тебя. 

Именно дописываю — прежнее, ди-
вясь, как мало мы подвинулись 
к лучшему и как много к худше-
му. Совсем уж другой народ. Толь-

ко старики еще и дотягивают 
прежние заветы. И то уж стари-
ки, которым к 80-ти и дальше. А 
70-летние легко обгоняют себя и 
уж чуть не первые в новом време-
ни, вроде белящихся и румянящих-
ся старух, над которыми смеялся 
ХVIII век.

Незаметно выхожу из жизни, 
из общих забот. На звонки отве-
чаю бодро, но при этом никуда не 
выхожу. И звонки эти становятся 
всё реже.

Да почаще бегаю в Михайлов-
ское, где запираюсь в «своей» баньке 
(малом домике, где меня никто не 
трогает) и оттуда совершаю на-
беги по окрестным лесам и усадь-
бам. Кажется, уже знаю каждое 
колено местного ветра и каждый 
лист, приветствуя его на земле, 
как вчера приветствовал его на де-
реве. Ничего нет слаще молчания в 
осеннем лесу. Да еще если под мел-
ким дождиком.

Газет не читаю — и время те-
ряет свою власть. И так хорошо 
на службах, особенно на всенощ-
ных при чтении канонов — каж-
дый день разных, неисчерпаемых 
в благодарении. Там времени, сла-
ва Богу, нет, а есть один долгий Го-
сподний день, где нет ни первого 
Рима, ни второго, ни третьего — а 
есть только один Иерусалим... 

В Михайловском, кажется, все 
гаснет невозвратно, потому что 

все настойчивее слышно: «У поэ-
тов есть такой обычай — в круг 
сойдясь, оплевывать друг друга». 
Я посмотрел запись, сделанную на 
49-м празднике поэзии, где я был ве-
дущим. Увидел то, что не видел из-
за волнения: кто бы ни выступал — 
я ли, или кто из поэтов, остальные 
за спиной переговаривались, кива-
ли друг другу, что-то передавали. 
Никто не слушал своего товарища, 
а значит, не подхватывал инто-
нации, не держал единства. А я-то 
думал: почему мне так тяже-
ло собрать их в «текст», в единое 
«предложение»? То же и в Ясной. 
Эгоизм все-таки проник в наше 
сердце и медленно отравил его…

Ангара уже, поди, холодна? И 
любимая моя березовая роща на 
излуке гола? И видно-то далеко, 
да от ненастья не радостно? Но 
зато как спасительна печь! Или 
ты уже оставил Ангару для Ир-
кутска?..

В. Распутин — В. Курбатову 
12 ноября 2006
Иркутск
Наконец-то, на четвертое или 

пятое письмо, отзываюсь я писуль-
кой...  

Я наконец-то догадываюсь, по-
чему ты любишь письма: они твой 
художественный жанр, но не отъ-
ятый от земли, как у многих про-
заиков, а засеянный в нее и посто-
янно прореживаемый, чтобы, как 
у морковки, свобода роста остава-
лась и вглубь, и вширь.

Получишь твое письмо, повзды-
хаешь от зависти и замолчишь 
еще безотрадней.

Книгу-рукопись прочел. Тоже 
силушка как в первой, старой ча-
сти, так и во второй. Но слишком 
ты меня возвышаешь, а даже когда 
я «проваливаюсь» в своем ремесле 
или совсем отхожу от него — и по-
журишь, вроде и опустишь на по-
лагающееся мне место, и опять по-
жалеешь, и опять находишь оправ-
дания слабости. Ставишь рядом с 
классиками, а мне там не по себе.

В одном, и наверное в главном, 
ты прав: ради чего я писал и поче-
му умолкал. Хотя это не вся прав-
да об умолкании. Во мне мало че-
столюбия, наверное, вместо него 
приласкивалась лень; кроме того, 
по слабости характера я читал 
так много недостойных, чтобы на 
них тратить месяцы и месяцы, 
рукописей и книг, что многажды 
спохватывался: нельзя, не надо — и 
все равно читал. И теперь, когда и 
вижу плохо, и ноги ходят плохо, на 
мне продолжают ездить.

...Обнимаю тебя, Валентин, 
и множественное тебе спасибо. 
Впрочем, тебе это ничего и не сто-
ило: сел и написал. С такой-то си-
лушкой немереной!

В. Курбатов — В. Распутину 
11 мая 2012
Дорогой Валентин!
Не буду писать никаких слов. 

Просто обнимемся и продолжим 
жить. От боли жизни и лекарство 
одно — жизнь. Надо ухватываться 
за нее, потому что с нами живут 
и они — ушедшие. И я думаю, что 
сейчас как раз лучше побыть в го-
роде, в толкотне. А уж на Ангару 
выбраться, когда боль немного от-
пустит — тогда и <внуки> Любоч-
ка с Григорием объединяться с Ан-
гарой, и начнут затягивать рану. 
А сейчас лучше на людях. Впрочем, 
кто знает, что лучше, что хуже 
— душа тут умнее нас, и она сама 
подскажет, за какую травку ухва-
титься.

Я пока еду в Чусовой — тоже 
ухватиться за жизнь, потому 
что, кажется, окончательно «за-
читал» свою жизнь и там уже 
только и осталось, что книжки. 
И не стройными рядами, как в 
библиотеке, а как конфеты-под-
ушечки в детстве — комком, не 
разлепить. Сейчас вот за лето 
надо для «Ясной поляны» прочи-
тать около ста двадцати кни-
жек, из которых почти все по 
триста-четыреста страниц, а 
пяток и за тысячу. Откуда люди 
берут столько слов? 

Обнимаю тебя. С молитвен-
ной памятью и любовью.

Твой В. Курбатов

В. Распутин — В. Курбатову 
25 июня 2012 г.
Иркутск
Не сердись на меня за то, что я 

избежал, можно сказать, друже-
ского разговора с тобой в Иркутс-
ке. Тебя он мог только огорчить. И 
меня тоже. Прячусь от всех; ты, 
разумеется, не из «всех», и все рав-
но мы бы с тобой разошлись с тя-
желыми чувствами. Больницы по-
могают мне ненадолго, в лучшем 
случае на месяц-полтора, а потом 
опять мрак. Особенно теперь, ког-
да нет Светланы. Она была и по-
водырем, и защитой. И ничего это-
го не стало. Ну да ладно — что бу-
дет, то будет.

...Видишься ли с Володей Тол-
стым? Как ему живется-работа-
ется в верхах? Ясной Поляне он, ко-
нечно, временно поможет, помо-
жет и другим, но службе его не по-
завидуешь. Дай Господь ему силы и 
терпения!

 
В. Курбатов — В. Распутину
Пcков, 20 августа 2012
Дорогой Валентин!
...Так душа запросилась — хоть 

беги к тебе. Эх, посидели бы вечер 
за долгим разговором (моим) и под-
дакиванием (твоим). А, может, и 
вместе бы разговорились — жизнь-
то вон какая позади.

Обнимаю. 
Твой В. Курбатов  

В. Курбатов – В. Распутину
22 декабря 2012 г.,
 Псков
 ...И я что-то стал терять из 

виду матушку-жизнь, размывает-
ся она на глазах, теряет границы, и 
никак не знаешь, за что уцепить-
ся. Большие цели потеряны давно, 
а малые так малы, что к ним и 
стремиться не хочется. Тоже по-
немногу перестаю писать даже 
письма — они ведь тоже дети смы-
слов и цели, а не собрание приветов.

Звал Владимир Ильич Толстой 
на свой совет, а я и не поехал. Не-
чего мне «посоветовать» добро-
му правительству, которое, судя 
по пресс-конференции Путина, 
так довольно собой, своими резуль-
татами, что от них всякое слово 
укора отскакивает. Надоели мы 
им со своим «духом». Они нас кор-
мят-кормят, одевают-одевают, а 
нам все мало, все какую-то душу и 
какой-то «народ» подавай. С наро-
дом-то этим хлопот не оберешься, 

а с населением так ничего, а с по-
купателем так и вовсе прекрасно — 
ведь ему столько товаров навезли...

В. Курбатов – В. Распутину
27 августа 2014
Дорогой Валентин!
...Все-таки сбегал еще после Ир-

кутска на Урал... И рад, что ре-
шился, потому что кто знает — 
приведется ли еще раз побывать 
там, а там и могила отца, кото-
рому я отвез землю с могилы мате-
ри и взял от него щепотку, чтобы 
привезти матушке — пусть они 
хоть так побудут со мною вместе. 

А пишу тебе сейчас из Михай-
ловского. Второй день идет дождь 
— носа не высунешь, но зато хоро-
шо читается. И даже яснополян-
ские книжки под дождь кажутся 
умнее и печальнее, хотя в городе 
их уже видеть не могу. Все умны, 
как смертный грех, блестящи, 
но один от другого в их блестяще-
сти не отличишь. Когда жизнь 
измельчилась и потеряла «боль-
шие смыслы», писателям оста-
лось «блестеть»… И их жаль, 
как обманутых детей, потому 
что они, ослепленные своим «ма-
стерством», рано или поздно «по-
взрослеют» и вздохнут с печалью 
— на что ушла жизнь… Обнимаю 
тебя, дорогой мой Валентин, нау-
чивший меня любви и терпению. 
Благодарю тебя за свет дружест-
ва, за счастье хоть редкого обще-
го делания и за возможность нет-
нет стоять рядом под одной об-
ложкой.  

Книга-диалог В. Курбатова и В. Распутина выйдет в свет в конце сентября.

А К Ц Е Н Т

Валентин Распутин — Валентину 
Курбатову: «Я наконец-то догадываюсь, 
почему ты любишь письма: они твой 
художественный жанр...»

А К Ц Е Н Т

Валентин Курбатов был убежден в том, 
что когда мы пишем от руки и на бумаге, 
мы тем самым просим Божьего
благословения на написанное

Валентин Распутин и Валентин Курбатов во время поездки по Ангаре летом 2009 года.
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Русским ничего  
не досталось 

Наша власть думает о ком угодно, 
только не о русских.

И когда 11 декабря 2010 года на Ма-
нежной площади в центре Москвы 
у стен Кремля наша молодежь вышла 
с лозунгами «Русские, вперед!», власть 
перепугалась. До этого она считала, 
что с русскими нет никакой проблемы, 
что русского вопроса не существует.

Но, как оказалось, он есть! Именно 
11 декабря 2010 года можно считать 
днем возрождения нашей нации, ибо 
там, на Манежной площади, все рус-
ские, проживающие в любой точке 
планеты, заявили впервые, что есть  
такой народ — не подданные русского 
царя, не граждане Советского Союза, 
а русские в нынешней России! Ибо дав-
но нет царя, нет и Советского Союза, 
но есть и всегда будет русский народ, 
есть и всегда будет Россия.

Мы единственный в Европе — да, 
наверное, и в мире — несамоопреде-
лившийся народ. Нам постоянно ме-
шают самоопределиться.

Вспомним обращение Ельцина к на-
циональным элитам российских реги-
онов: «Берите суверенитета столько, 
сколько сможете проглотить!» Вот они 
и стали заявлять о своих правах, тре-
бовать от центральной власти больше 
свободы, денег. И все это получили. 

Но русским ничего не досталось. 
Попробуй только заявить о своих пра-
вах, сразу начнут кричать, что это фа-
шизм, то есть все народы могут гово-
рить о своих интересах, а русским — 
не положено. Как это произошло? 
Как такое вообще возможно? 

Наше государство изначально стро-
илось в формате империи, включая 
в себя различные территории, насе-
ленные разными народами. Поэтому 
руководители нашей страны даже 
в Средневековье боялись сделать став-
ку на один главный народ — русский. 
Они полагали, что наличие огромного 
количества других народов при опре-
делении русского как главного может 
рассорить империю. А нужно было 
единство, и в те времена это единство 
обеспечивалось за счет православия, 
ибо на 80% страна была православной.

С 1917 до 1991 года нас объединяла 
коммунистическая идеология, кото-
рая также стригла всех под одну гре-
бенку. Вот такая специфика истории 
нашей страны.

А вот европейские государства сразу 
строились как национальные. У них 
тоже были большие территории, объ-
единяющие многие народы. Однако 
эти народы не являлись гражданами 
империй. Это были покоренные наро-
ды, проживавшие на территориях, ко-
торые эксплуатировались для обога-
щения основного, самоопределивше-
гося народа. 

Обратите внимание, европейцы 
с гордостью говорят: мы, французы, 
покорили Африку, мы, британцы,  
покорили Индию и т. д. 

Мы никого не покоряли. Мы никого 
не грабили. В Британию из Индии шли 
корабли, груженные золотом и драго-
ценными камнями, а Российская импе-
рия, напротив, вкладывала деньги 
в присоединившиеся к нам земли.

Строить! строить! 
строить!

В 1991 году нас было 150 миллио-
нов, а к 2021 году стало уже 146 милли-
онов (и это  вместе с воссоединившим-
ся с Россией Крымом!). Демографиче-
скую проблему необходимо решать. 
И делать это как можно быстрее.

Первое, что необходимо для семьи, 
для того чтобы супруги решились на 
рождение детей, — это жилье. Но ка-
бальные условия ипотеки не позволя-
ют реализовать эту мечту миллионам 
семей. 

В связи с этим ЛДПР предлагает 
возродить систему кооперативного 
строительства, когда многоквартир-
ный дом строится под полным контро-
лем его будущих жильцов-дольщиков. 
А также бесплатно выдавать земель-
ные участки для строительства част-
ных домов и ведения фермерского хо-
зяйства. Все это создаст стимул для 

создания молодых семей и их будуще-
го бытового благополучия.

Строить, строить и строить! Вот  
какая цель должна стоять сегодня  
перед страной.  На сегодняшний день  
у нас две важнейшие задачи, на кото-
рые есть все ресурсы. 

Первая задача — финансирование 
строительства социального много-
этажного жилья для тех, кто не имеет 
крыши над головой и либо ютится на 
съемных квартирах или в ночлежках, 
либо вообще живет на улице. 

Вторая задача — поддержка строи-
тельства гражданами индивидуаль-
ного жилья. Малоэтажное строитель-
ство — это то, что поможет не только 
решить демографическую проблему 
(факты говорят о том, что рождае-
мость в районах, где люди живут в сво-
их домах, выше, чем в многоэтажных 
муравейниках), но и простимулирует 
производство.

ЛДПР выступает за бесплатное вы-
деление каждой семье земельного 
участка для возведения своего дома. 
Здесь в больших семьях на свежем воз-
духе будут расти здоровые дети. 

Я хочу, чтобы наши люди могли об-
рести родовое гнездо — место, где они 
спокойно могут растить детей, отды-
хать душой и телом, заниматься спор-
том, выращивать продукты для семей-
ного стола (а может, и для рынка; поче-
му бы нет). 

Моя мечта: все наши граждане  
живут в собственных домах в экологи-
чески благополучных местах.

Идеи ЛДПР становятся 
реальностью

Мы начали нашу политическую де-
ятельность в далеком декабре 1989 
года, первый съезд провели в марте 
1990 года. А 12 июня 1991 года я при-
нял участие в выборах Президента 
России и занял достойное третье место 
из шести кандидатов. 

У нас героическое прошлое. Но оно 
заключается не в применении силы. 
Никогда ЛДПР не хотела, чтобы где-то 
применялись силовые варианты. 
Мы выступаем за  планомерную  
и последовательную работу по защите 
прав народа и национальных интере-
сов Российского государства.

Проще говоря, наша программа мо-
жет быть выражена в одной фразе: 
ни одного бездомного, безработного 
и голодного! 

И постепенно наша идеология обре-
тает реальную силу. Сегодня в России 
идет активная застройка. Но еще мно-

го-много людей живут в плохих, ком-
мунальных, не пригодных для жилья 
квартирах. 

Создано немало рабочих мест  
в мегаполисах. Но в малых городах  
и в сельских населенных пунктах люди 
не могут найти работу. Надо помочь. 

Люди стали лучше питаться. Но не 
все. Поэтому мы не раз предлагали вы-
пускать талоны, своего рода продукто-
вые карточки для тех, кому не хватает 
пищи: людям малоимущим, у которых 
15 тысяч рублей — доход на всю  
семью, а в ней — три-четыре человека. 
Необходимо открыть специальные 
магазины, где продажа будет идти  
по сниженным ценам. Наконец, можно 
вообще бесплатно распределять  
продовольствие, которое завтра  
приходит в негодность, но сегодня  
еще срок годности не истек. Отдайте 
тем, кто возьмет эти продукты.

Национальная  
идея

В сегодняшней России давно отсут-
ствует коммунистическая идеология. 
Нет влияния одной жестко идеологи-
зированной партии.

Ясное дело — образовалась пустота. 
Чем ее заполнить? Только националь-
ной идеей. Как это и происходит  
во всем мире. Пока мы не поймем, что 
являемся великой нацией, пока не  
научимся себя уважать, ничего у нас  
не изменится. 

Представители ЛДПР есть в каждом 
регионе России. Мы досконально знаем 
провинцию, которую многие наши поли-
тики видят только по телевизору.  
Мы постоянно общаемся с русскими 
людьми в глубинке, и сердце кровью об-
ливается, когда слушаешь жалобы. Шко-
лы закрываются, медицинское обслужи-
вание из рук вон плохое, питание некаче-
ственное, зарплаты копеечные, а рабо-
чих мест мало. До чего же мы дожили? 

Вот говорят — в деревнях пьют. 
А как не пить, когда нет работы,  
нет вообще никакой надежды? Дайте 
людям работу, дайте возможность 
нормально одеваться, путешествовать, 
заводить детей, растить внуков.  
И будут работать как миленькие, 
а пить — только по праздникам. 

Долгие годы русский народ при-
тесняли, его значение стремились 
принизить. Между тем именно благо-
даря русскому народу неоднократно 
удавалось одержать победу над агрес-
сорами. 

Мы спасли европейскую цивилиза-
цию от нашествий монголов, турок, 
французов и немцев. Не было бы ника-
кой демократии и многообразия язы-
ков и традиций в Европе, если бы 
не Россия. Кровью русских солдат заво-
евана свобода Запада. Иначе он сегодня 
говорил бы на языке завоевателей.

Над нами долго издевались, много 
русской крови пролито на просторах 
всей планеты. Русские защищали ис-
панских республиканцев, вьетнамцев 
и китайцев, кубинцев и африканцев — 
на всех континентах есть могилы рус-
ских солдат. Мы научились мобилизо-
вывать свою волю на каждом опасном 
рубеже, на каждом витке истории — 
и выходили победителями.

Оглянитесь, что у нас вообще про-
исходит в мире? Везде терроризируют 
русских. Наших соотечественников 
убивают, грабят, насилуют. Режут сре-
ди бела дня, даже не боясь полиции.

ЛДПР может изменить ситуацию. 
Мы предлагаем меры, которые дей-
ствительно улучшат положение рус-
ского народа внутри страны и за рубе-
жом. ЛДПР — единственная сила в на-
шей стране, способная говорить прав-
ду. Мы не врем, не строим безумных 
прожектов. Главное, чего мы хотим,— 
это изменений в лучшую сторону. 
И мы знаем, как это сделать.

Мы должны возродить великую 
русскую культуру, которой восхи-
щался весь мир. Нынешнее ее состоя-
ние можно охарактеризовать одним 
словом — «катастрофа»! Необходима 
забота о русском языке, который ок-
купировали иностранные слова. 
Почти у всех из них есть русские си-
нонимы.

Нам нужно определиться и выбрать 
тех людей, которым можно доверить 
страну. Выберите тех, кто еще не был у 
власти, кто готов и в состоянии улуч-
шить нашу жизнь. ЭТО ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛИ ЛДПР! В бюллетене кандидатов 
в депутаты Государственной Думы но-
мер ЛДПР — 3!

 Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». 
Материал предоставлен Политической партией ЛДПР – Либерально-демократической партией России.

Владимир Жириновский:

Ни одного бездомного,  
безработного и голодного!

Манифест ЛДПР
Нам есть чем гордиться

Мы отвергаем диктатуру, но мы отвергаем и грязную, двуличную запад-
ную псевдодемократию. Это они, а не мы, бомбят другие цивилизации 
и целые части планеты, это они, а не мы, заливают кровью улицы столиц 
суверенных государств. Русский солдат испокон веков нес народам толь-
ко свободу.

Мы не позволим, чтобы разрозненные очаги антироссийского сопро-
тивления соединились в единый заговор. И не допустим, чтобы на нашу 
землю ступили новые псы-рыцари.

Нам есть чем гордиться. У нас есть повод для улыбки на лицах. Мы сво-
бодны и способны защитить свои институты свободы, нас не запугать, 
и никто не смеет оказывать на нас давление. Мы не допустим больше  
никаких ударов, которые смогут потрясти устои государства. Нам не нуж-
ны политические цунами, которые вновь обагрят кровью народную жизнь.

Мы восстановим все лучшее, что было до революции и при Советском 
Союзе. Мы не станем повторять ошибки прошлого: на первом месте стра-
на, а уж потом ее граждане. Если оставить как прежде, то граждан оста-
нется очень немного на территории небольшой московской республики. 
Мы перевернем это и мы будем жить, как и жили, на тех просторах, кото-
рые собрали для нас предки. Мы воссоединим разделенный русский  
народ и раздерганные русские земли.

Мы говорим «да» демократии и защищаем все даваемые ей свободы, 
раскрепощающие людей и дающие им возможность высказываться, 
но только в рамках устремленности в будущее нашего мощного, динамич-
ного государства. Мы против мятежей, гражданских войн и революций. 
Хватит литься русской крови! 

Царь не смог, коммунисты не устояли. Демократы-реформаторы прова-
лились. Пришел черед новой политической элиты. Мы хотим жить достой-
но, богато материально и духовно. Мы будем так жить. Мы должны быть 
свободными. Мы будем свободными. Мы двинемся, наконец, вперед  
и выполним задачи, которые сами поставили перед собой.

Нужен мощный рывок
Граждане России! Власть в наших с вами руках, но требуется мощный 

рывок к наполнению ее новой энергией. У главы государства есть все воз-
можности для формирования обновленной команды, внедрения новой 
идеологии, развертывания эффективной экономики и укрепления соци-
альной сферы.

Мы требуем этого, мы настаиваем на этом, мы предупреждаем об опас-
ности бездействия. Промедление смерти подобно. Не упустите свой шанс, 
глава Российского государства, и не подбирайте себе преемника, который 
разрушит и растратит все то, что осталось у нас сегодня.

Судьба России — не торговля сырьем. Это будущая транспортная миро-
вая держава — мост между Европой и Азией. Если избиратели массово 
поддержат ЛДПР, то в современной России объединятся лучшие черты 
Российской империи и СССР. Мы должны наконец-то преодолеть раскол 
общества. 

В 2010 году ЛДПР предлагала принять на государственном уровне Акт 
об историческом примирении. Но власть отказалась это сделать. Вот мое 
пророчество. Если большинство избирателей проголосуют за ЛДПР,  
за № 3 в списке кандидатов в депутаты Госдумы, за быструю русскую  
птицу-тройку, на которой мы помчимся в будущее, то воцарится мир 
на планете, Россия станет процветающей страной и к каждой семье  
придут достаток и счастье. 

Мы никого не боимся, мы сильны, смелы, мужественны. Мы с оптимиз-
мом, надеждой и верой смотрим в будущее своей страны, любимой  
родины — России, и наши сердца и души наполняются восторгом  
от тех будущих побед, которые мы в состоянии осуществить.

Мы заявляем: одна страна, один верховный правитель, одно знамя, 
один гимн, одно гражданство — российское, один государственный 
язык — русский, одна клятва на верность — России. Вперед, русский на-
род! Нас никто не остановит!

Проголосуйте за интересную работу, за высокую пенсию и уютный дом! 
Проголосуйте за радостный детский смех и улыбки на наших лицах! Про-
голосуйте за партию национального спасения — за ЛДПР! Это по-
настоящему патриотическая партия — партия русского народа. Самая 
честная партия, имеющая безукоризненную репутацию. 

ЗА ПОБЕДУ РОССИИ! ЗА НАШУ С ВАМИ ПОБЕДУ! ЗА ЛДПР!

И во времена Российской империи, и в годы Советского  
Союза делать ставку на русский народ боялись. Сначала  
единство обеспечивалось за счет православия, затем нас 
объединяла коммунистическая идеология. Давно нет царя, 
нет и Советского Союза, но есть и всегда будет русский  
народ. И только ЛДПР говорит: русские – основа госу-
дарства, будет хорошо им – будет хорошо всем народам 
России.

***
Хватит потворствовать бандитам из этнических группировок! Хватит 

равнодушно смотреть на то, как проливают русскую кровь! 
Русские, жестче взгляд! Вы идете по своей земле! За то, чтобы вы шли по 

ней, гордо расправив плечи, заплачено кровью десятков миллионов ва-
ших предков. Вы, а не олигархи и этнические преступные группировки — 
настоящие хозяева земли русской! И никто не вправе делать из вас рабов!

Мы обращаемся к вам, граждане России, накануне выборов 19 сентября 
2021 года. Мы говорим: МОБИЛИЗУЙТЕ ВАШУ ВОЛЮ, проявите соли-
дарность — ПРОГОЛОСУЙТЕ ЗА ЛДПР, и тогда мы вместе добьемся реши-
тельного перелома в жизни страны.

ГОЛОСУЙ ЗА ЛДПР!
ЗА СВОБОДНУЮ ЖИЗНЬ НА РОДНОЙ ЗЕМЛЕ!

ЗА ПРОЦВЕТАНИЕ! ЗА ДОСТАТОК!
ЗА РОССИЮ! ЗА РУССКИХ!
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НАСЛЕДИЕ 

Архивисты 
нашли тысячи 
документов, 
связанных 
с Демидовыми

СЕКРЕТЫ 
ДИНАСТИИ
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Свердловская область

В Екатеринбурге открылась 
международная выставка ар-
хивных документов «Первые 
Демидовы. Рождение горноза-
водской империи». С 2018 года 
в рамках губернаторской про-
граммы по выявлению и прио-
бретению документов по исто-
рии рода Демидовых архиви-
сты выявили более 7000 доку-
ментов, касающихся самой из-
вестной уральской династии. 

На выставке 28 документов 
демонстрируются впервые, 10 
из них — в подлинниках. Посе-
тители могут увидеть указ Пет-
ра I о передаче Никите Демидо-
ву Невьянского завода в 1702 
году и челобитную горнозавод-
чика к царю с жалобой на воло-
киту при оплате изготовленных 
боеприпасов. Планы и чертежи 
новых заводов, цены на медь — 
деловая переписка XVIII века 
делает события трехвековой 
давности особенно реальными. 

Один из документов был 
предоставлен национальным 
архивом Франции. В нем фран-
цузский консул в Санкт-Петер-
бурге в 1725 году сообщает в 
Париж об успехах сибирских 
заводов. «Документов европей-
ского происхождения  о Рос-
сии того времени не так много. 
Депеша показывает, что этот 
вопрос всерьез интересовал 
французских политиков, — объ-
ясняет сотрудник Государст-
венного архива Свердловской 
области Ольга Никоян. 

Генеральный консул Фран-
ции в Екатеринбурге Пьер-Ален 
Коффинье дополняет:

— Интерес к России у фран-
цузов определенно был! А когда 
один из Демидовых стал мужем 
Матильды, племянницы На-
полеона, и когда металл из Ни-
жнего Тагила шел на строитель-
ство Эйфелевой башни — тема 
русских стала в Париже осо-
бенно популярной.  

Единый федеральный список организаций, в том числе иностранных 
и международных организаций, признанных в соответствии 

с законодательством Российской Федерации террористическими
(на 25 июня 2021 г.)

№
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение (приговор), дата вынесения решения (приговора) 
и номер дела (при наличии), дата вступления решения (приговора) 

в законную силу
1 «Высший военный Маджлисуль Шура

Объединенных сил моджахедов Кавказа»
Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и Дагестана» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-Джихад»
или «Египетский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-Гамаа аль-Исламия») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-Ихван аль-Муслимун») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобождения»
(«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джамаат-и-Ислами») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркестана»
(бывшее «Исламское движение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных реформ»
(«Джамият аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Харамейн») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 03-116, 
вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско Великой Сирии) Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джамаат моджахедов» Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 № ГКПИ 06-531, 
вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах исламского Магриба» Верховный Суд Российской Федерации, от 13.11.2008 № ГКПИ 08-1956, 
вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский Эмират») Верховный Суд Российской Федерации, от 08.02.2010 № ГКПИ 09-1715, 
вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная боевая террористическая 
организация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 № 3-67/2013, вступило в силу 
27.11.2013

21 Террористическое сообщество — структурное 
подразделение организации «Правый сектор» 
на территории Республики Крым

Московский  городской суд, от 17.12.2014 б/н, вступил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» (другие названия: 
«Исламское Государство Ирака и Сирии»,
«Исламское Государство Ирака и Леванта»,
«Исламское Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт победы) (другие назва-
ния: «Джабха аль-Нусра ли-Ахль аш-Шам»
(Фронт поддержки Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 № АКПИ 14-1424С, 
вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное движение «Народное 
ополчение имени К. Минина и Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 № 3-15/2015, вступило в силу 
12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа Тагьаля SHAM»
(Благословение от Аллаха милоственного
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 28.12.2015 № 2-69/2015, вступил в 
силу 05.04.2016

26 Международное религиозное объединение
«АУМ Синрике» (Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, от 20.09.2016 № АКПИ 16-915С, 
вступило в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-Тавхида Валь-Джихад» Московский областной суд, от 28.04.2017 № 3а-453/17, вступило в силу 
02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, от 23.03.2017 № 1-2/2017, вступил в 
силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исломи»
(«Путеводитель в исламское государство»)

Московский окружной военный суд, от 22.02.2018 № 2-1/2018, вступил в 
силу 24.07.2018

30 Террористическое сообщество «Сеть» Московский окружной военный суд, от 17.01.2019 № 2-132/2018, вступил 
в силу 14.03.2019

31 «Катиба Таухид валь-Джихад» Московский окружной военный суд, от 05.06.2019 № 2-63/2019, вступил в 
силу 05.07.2019

32 «Хайят Тахрир аш-Шам» («Организация освобожде-
ния Леванта», «Хайят Тахрир аш-Шам», «Хейят 
Тахрир аш-Шам», «Хейят Тахрир  Аш-Шам», «Хайят 
Тахри аш-Шам», «Тахрир  аш-Шам»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 04.06.2020 № АКПИ20-275С, 
вступило в силу 20.07.2020

33 «Ахлю Сунна Валь Джамаа»
(«Красноярский джамаат»)

Дальневосточный окружной военный суд от 30.09.2019 № 1-21/2019, 
вступил в силу 05.07.2020

34 National Socialism/White Power (NS/WP, NS/WP 
Crew, Sparrows Crew/White Power, 
Национал-социализм/Белая сила, власть)

Верховный Суд Российской Федерации, от 21.05.2021 № АКПИ21-343С, 
вступило в силу 25.06.2021

35 Террористическое сообщество, созданное Мальце-
вым В.В. из числа участников Межрегионального 
общественного движения «Артподготовка»

2-й Западный окружной военный суд  от 18.06.2020 № 2-7/2020, вступил в 
силу 07.06.2021

Актуализированный список на сайте ФСБ России: 
http://www.fsb/ru/fsb/npd/terror.html

ЦИК

Списки изменились
Центральная избирательная комиссия РФ 9 сентября 2021 года:

— аннулировала регистрацию и исключила из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Российская объеди-
ненная демократическая партия «ЯБЛОКО», кандидата Кузьмина Н.А.

Центральная избирательная комиссия РФ 10 сентября 2021 года исключила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-

мого созыва, выдвинутого политической партией «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА», сведения о Мотовой Е.В., 
Гибадуллине Р.В., Магомедалиеве М.М., Шахбанове З.М., Орлове Е.В., Урываеве А.В.; 

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ», 
сведения о Потапенко Д.В. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «ПОТАПЕНКО Дмитрий Валерьевич,» 
исключаются);

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛО-
КО», сведения о Есакове Н.С. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «, ЕСАКОВ Никита Сергеевич» 
исключаются), Добыше И.В. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «, ДОБЫШ Иван Владимирович» 
исключаются), Чимитдоржиеве Б.Б. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «, ЧИМИТДОРЖИЕВ Баясха-
лан Баторович» исключаются), Орловой А.Ю., Аркадьеве М.В. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова 
«АРКАДЬЕВ Михаил Владиславович, АРКАДЬЕВ Владислав Иванович» заменяются словами «АРКАДЬЕВ Владислав Иванович, БРАГИН 
Александр Александрович»), Амосове А.Н. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «АМОСОВ Александр 
Николаевич» исключаются), Семавине Д.А. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «, СЕМАВИН Дмитрий 
Александрович» исключаются), Плотниковой Е.А. (в избирательный бюллетень вносятся следующие изменения: слова «, ПЛОТНИКО-
ВА Елена Александровна» исключаются), Мартынове Е.Д.

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды политических 
партий и расходовании этих средств по состоянию на 7 сентября 2021 года 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк и другой кредитной организацией)
В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 

всего поступило 178 050 000,00 рублей. Израсходовано средств – 178 000 311,75 рубля, из них 165 937 942,86 рубля на изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов, проведение публичных предвыборных мероприятий, агитацию через 
органы телерадиовещания (79 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» всего посту-
пило 59 472 800,00 рублей, из них 150 300,00 рублей от 1 физического лица. Израсходовано средств – 51 779 716,57 рубля, из них 40 
341 025,00 рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, проведение публичных предвыбор-
ных мероприятий, оплату услуг информационного и агитационного характера и других работ (39 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств – 38 800,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия ЛДПР – Либерально-демократическая партия России» всего 
поступило 701 030 000,00 рублей. От юридических лиц (14) 217 514 000,00 рублей, от физических лиц (274) 133 516 000,00 рублей. 
Израсходовано средств – 688 455 322,07 рубля, из них 675 338 055,52 рубля на агитацию через органы телерадиовещания, изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (85 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств – 2 720 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ» всего поступило 311 302 862,00 рублей. От 
юридических лиц (1) 1 650 000,00 рублей, от физических лиц (88) 38 600 862,00 рублей. Израсходовано средств – 295 658 369,78 рубля, 
из них 269 620 274,14 рубля на агитацию через органы телерадиовещания, изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и оплату других работ (81 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей). Возвращено средств 4 585 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 700 000 
010,00 рублей, из них 350 000 000,00 рублей от юридических лиц (22). Израсходовано средств – 492 163 740,71 рубля, из них 490 004 
938,82 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, агитацию через редакции периодических 
печатных изданий, проведение публичных предвыборных мероприятий и оплату других работ (40 финансовых операций по расходо-
ванию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств 10,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Социалистическая политическая партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – 
ЗА ПРАВДУ» всего поступило 458 785 000,00 рублей, из них от юридических лиц (10) 180 000 000,00 рублей, от физических лиц (10) 4 
585 000,00 рублей. Израсходовано средств – 328 906 331,32 рубля, из них 267 943 830,29 рубля на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, проведение публичных предвыборных мероприятий, агитацию через органы телерадиове-
щания, через редакции периодических печатных изданий и оплату других работ (130 финансовых операций по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств 1 020 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛО-
КО» всего поступило 122 501 350,00 рублей. Израсходовано средств – 109 435 689,22 рубля, из них 54 786 351,01 рубля на изготовление 
и распространение печатных и иных агитационных материалов, агитацию через редакции периодических печатных изданий и оплату 
других работ (25 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 46 784 
197,00 рублей. От юридических лиц (3) 42 565 000,00 рублей, от физических лиц (9) 3 022 205,00 рублей. Израсходовано средств – 46 
593 125,43 рубля, из них 35 555 081,76 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и агита-
цию через органы телерадиовещания (21 финансовая операция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). 
Возвращено средств 188 205,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И СПРАВЕДЛИВОСТИ» 
всего поступило 50 477 870,00 рублей, из них от 1 юридического лица 9 424 750,00 рублей. Израсходовано средств – 38 997 339,35 
рубля, из них 36 143 480,00 рублей на проведение публичных предвыборных мероприятий, агитацию через органы телерадиовещания, 
на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (10 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств – 10 424 750,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ» 
всего поступило 4 800 000,00 рублей. Израсходовано средств – 4 723 980,00 рублей, из них 3 672 000,00 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов и оплату других работ (3 финансовые операции по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Гражданская Платформа» всего поступило 11 055 000,00 
рублей. Израсходовано средств – 11 053 774,00 рублей, из них 9 888 170,96 рубля на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов (3 финансовые операции по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА» всего поступило 35 500 000,00 
рублей. Израсходовано средств – 33 596 625,88 рубля, из них 31 525 217,00 рублей на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов и оплату других работ (12 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 
000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» всего поступило 16 874 
160,00 рублей. От 1 юридического лица 460 000,00, от 2 физических лиц 138 160,00 рублей. Израсходовано средств – 15 678 602,12 
рубля, из них 7 306 250,00 рублей на агитацию через сетевые издания и изготовление и распространение печатных и иных агитацион-
ных материалов (7 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). Возвращено средств – 
526 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социальную справедли-
вость» всего поступило 93 609 899,00 рублей, из них от 1 юридического лица 1 000 000 рублей. Израсходовано средств – 93 262 275,00 
рублей, из них 77 416 238,00 рублей на изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, оплату услуг 
информационного и консультационного характера и других работ (33 финансовые операции по расходованию средств на сумму, пре-
вышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ – ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕ-
НАРОДНЫЙ СОЮЗ» всего поступило 1 502 760,00 рублей, из них от 1 юридического лица – 800 000,00 рублей, от 4 физических лиц – 
460 000,00 рублей). Израсходовано средств – 1 057 160,00 рублей. Возвращено средств – 445 600,00 рублей.

Решения Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 19 мая 2021 г. признаны не 

действующими со дня вступления в законную силу решения суда абзац девятый пункта 
54 Правил предоставления коммунальных услуг собственникам и пользователям поме-
щений в многоквартирных домах и жилых домов, утвержденных постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. № 354, абзац первый пункта 201 при-
ложения № 2 к данным Правилам в той мере, в какой эти положения не предусматривают 
возможности учета показаний индивидуальных приборов учета тепловой энергии при 
определении размера платы за коммунальную услугу по отоплению в много квартирных 
домах (при отсутствии централизованного теплоснабжения), которые оснащены кол-
лективными (общедомовыми) приборами учета тепловой энергии и в которых не все 
помещения оснащены индивидуальными и (или) общими (для коммунальных квартир) 
приборами учета тепловой энергии, с учетом показаний индивидуальных и (или) общих 
(для коммунальных квартир) приборов учета тепловой энергии.

Решение суда вступило в законную силу 12 августа 2021 г.
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 22 марта 2021 г. (с учетом 

изменений, внесенных определением Апелляционной коллегии Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 июня 2021 г.) признан не действующим с 10 декабря 2019 г. 
абзац второй главы VII приложения № 1 к приложению № 2 к приказу Министра обороны 
Российской Федерации от 18 сентября 2019  г. № 545 «О системе оплаты труда граждан-
ского персонала (работников) воинских частей и организаций Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации», предусматривающий применение коэффициента 1,30 к заработ-
ной плате гражданского персонала воинских частей и организаций в Пинежском районе 
Архангельской области.

Решение суда вступило в законную силу 3 июня 2021 г.

Сведения о наличии земельных участков, находящихся в 
государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа в городском окру-
ге Тольятти Самарской области и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»

На сайте: http://www.oeztogliatti.ru,   
по телефону: (8482) 555-178»

Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, кв.м

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 8,3507

63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:128 24,4996
63:32:1702003:139 0,9309

63:32:1702007:3103 6,2662
63:32:1702007:3105 0,0016

63:32:0000000:10352 49,6614
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:11562 53,1727  
63:32:1702007:3812 0,0501  
63:32:1702003:350 4,4536
63:32:1702003:115 3,4982
63:32:1702003:357 5,5792
63:32:1702003:65 20,8203

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Цен-
трального округа;

—  заместителя председателя Девятого арбитражного 
апелляционного суда;

—  3 (судей) Южного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№  105. 

Последний день приема документов — 13 октября 2021 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

Раскрытие информации  
о существенных фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации.

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование – ПАО  
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом - 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, ИНН 
7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахожде-
ния: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уведомля-
ет об определении размера дополнительного дохода по бирже-
вым бездокументарным процентным неконвертируемым обли-
гациям с централизованным учетом прав серии БСО-П19, но-
минальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей 
каждая, со сроком погашения, наступающим по истечении 
3 (Трех) лет с даты начала размещения биржевых облигаций 
выпуска, размещенные по открытой подписке, регистрацион-
ный номер выпуска и дата его присвоения: 4B02-21-01978-B-
001P от 15.09.2020, международный код (номер) идентифика-
ции ценных бумаг (ISIN): RU000A1024V6. Подробная инфор-
мация доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202.  

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

06.09.2021 г.

Раскрытие информации  
о существенных фактах (событиях, действиях), 

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации.

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование – ПАО  
«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный код 
эмитента, присвоенный регистрирующим органом - 01978В), 
место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, ИНН 
7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места нахож-
дения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уве-
домляет о выплаченных доходах по биржевым документар-
ным процентным неконвертируемым облигациям на предъ-
явителя с обязательным централизованным хранением се-
рии БСО-П04, в количестве 350 000 (Триста пятьдесят тысяч) 
штук, номинальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) рос-
сийских рублей каждая, со сроком погашения, наступающим 
по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размещения бирже-
вых облигаций выпуска, размещенным по открытой подписке, 
идентификационный номер выпуска – 4B020401978B001P 
от 27.08.2019, ISIN - RU000A100SF5. Подробная информа-
ция доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202. 

Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко

03.09.2021 г.

Извещение
Организационный комитет Всероссийской политической партии с предполагаемым 

названием «Партия Народное ЖКХ» уведомляет о проведении учредительного съезда 
19 октября 2021 г. по адресу: г. Москва, ул. Нагатинская, д. 3А. Начало регистрации деле-
гатов в 19.00. Открыта аккредитация делегатов на сайте ПартияНародноеЖКХ.рф  Кон-
такты для связи: эл. почта info@pnzh.ru, телефон +7 (495) 085-78-70.
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ПЕРСОНА Футболист
Фернандес завершил
карьеру в сборной России

Марио, 
это было супер

Сергей Литвинов

Участник чемпионата мира-2018 защитник ЦСКА Ма-
рио Фернандес объявил о завершении карьеры в сбор-
ной России. Футболист намерен сосредоточиться на 
выступлениях за клуб, с которым он связан контрак-
том до лета 2024 года. 

Фернандеса можно смело назвать лучшим натура-
лизованным игроком в истории нашей национальной 
команды. Когда летом 2016 года он получил граждан-
ство РФ, стало ясно: за правый фланг защиты сборной 
можно больше не беспокоиться. За несколько лет в 
ЦСКА Марио зарекомендовал себя как большой про-
фессионал. И это было удивительно, поскольку ранее в 
Бразилии он заработал репутацию человека, постоян-
но опаздывающего на тренировки и не слишком склон-
ного к соблюдению режима.

— Переехав в Россию, я обрел Бога, поменял свою 
жизнь. Моя семья была из церковных прихожан. Они 
много времени проводили в церкви. А я пропадал в 
ночных клубах, выпивал, прогуливал тренировки. Но 
когда я переехал в Москву, как-то решил сходить в бра-
зильскую церковь. И люди там мне очень помогли. С 
этого момента я поменялся, начал читать Библию. Я 
многое понял и от многого отказался, — признался как-
то Фернандес в интервью «РГ». 

По словам Марио, он уходит из сборной из-за уча-
стившихся травм. Фернандес не лукавит: в последнее 
время он частенько оказывается в лазарете. Защитник 
ЦСКА пропустил последние два матча национальной 
команды против Кипра и Мальты как раз из-за повре-
ждения, которое он получил во встрече с Хорватией. 
По иронии судьбы, свой самый главный мяч за Россию 
Марио забил как раз в матче с хорватами на домашнем 
чемпионате мира. Наша команда тогда хоть и уступи-
ла, но дело было в четвертьфинале, который навсегда 
запомнится болельщикам. Как и игра Фернандеса.

— Мне скоро исполнится 31 год, и у меня есть опре-
деленный план на будущее. Для меня было честью но-
сить футболку сборной России, никогда этого не забу-
ду, — приводит слова Фернандеса сайт РФС.  

ХОККЕЙ Казанский 
«Ак Барс» снова проиграл 
в чемпионате КХЛ

Опять «двойка»

Михаил Щербань

Регулярный чемпионат Континентальной хоккей-
ной лиги обещает быть жарким. Признанные фа-
вориты в начале турнира иной раз не выдержива-
ют конкуренции. Яркий тому пример — казанский 
«Ак Барс».

Накануне «Белые барсы» снова огорчили своих по-
клонников, в гостях уступив минскому «Динамо» — 
2:5.  В первом периоде гол на свой счет записал напада-
ющий хозяев Мальте Стремвалл, реализовавший боль-
шинство. На восьмой минуте второго периода Алек-
сандр Бурмистров счет сравнял.

Вскоре Дмитрий Кагарлицкий вывел казанский 
клуб вперед. Но рано казанцы радовались. В начале 
третьей двадцатиминутки нападающий минчан Влади-
мир Алистров восстановил равновесие в счете, а далее 
Мальте Стремвалл, Владимир Алистров и Тэйлор Бек 
закрепили преимущество «Динамо».

Главный тренер «Ак Барса» Дмитрий Квартальнов 
на послематчевой пресс-конференции был довольно 
эмоционален:

— Тут все ясно — инициативу перехватили минчане. 
Они создали много моментов, сколько было — столь-
ко и забили. Мы вели в счете до первой ошибки, мож-
но было доиграть, но не получилось. Будем готовиться 
дальше.

У «Ак Барса» две победы в шести играх. Как собирае-
тесь исправлять ситуацию?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: Нам всем надо подумать. Тренерам, 
игрокам, всем-всем. Добавить во всех линиях. Нужно 
понимать всю сложность ситуации.

С чем связываете такое большое количество ошибок в 
защите?

ДМИТРИЙ КВАРТАЛЬНОВ: Вообще игра состоит из ошибок. Не 
могу сказать, что их было очень много. В конце оборона 
чуть «поднаелась», и были допущены ошибки. Надо ра-
ботать, исправлять это дело.

Тем временем комиссия по определению лучших 
хоккеистов чемпионата  КХЛ определила лауреатов 
второй недели турнира в четырех номинациях.

Лучшим вратарем в третий раз в карьере признан 
Иван Федотов из  ЦСКА, одержавший с командой три 
победы в трех матчах. По воротам Федотова был на-
несено 96 бросков, из которых он отразил 96,88%.

Среди защитников не было равных игроку сто-
личного «Динамо»  Вячеславу Войнову. В двух по-
бедных матчах своей команды  Войнов набрал пять 
(0+5) очков, не завершил ни один из матчей с отри-
цательным показателем полезности, при общем зна-
чении «+5».

Лучшим нападающим недели впервые в карьере 
признан Калле Коссила из «Йокерита». 

Коссила набрал шесть (3+3) очков, не завершил ни 
один из матчей с отрицательным показателем полез-
ности, при общем значении «+4». 

Наконец, среди новичков поздравления принима-
ет игрок СКА Матвей Мичков. Матвей набрал три очка 
(2+1) в трех матчах недели.  

ФУТБОЛ «Зенит» стартует в главном еврокубке матчем против действующего обладателя трофея 
лондонского «Челси»

Проверка чемпионом
Артур Нанян

С
егодня в Европе состоятся 
первые матчи группово-
го этапа Лиги чемпионов. 

Внимание российских болель-
щиков приковано к Лондону, где 
победитель турнира «Челси» 
примет питерский «Зенит». 

В отличие от предыдущих не-
скольких розыгрышей главного 
еврокубка, на этот раз команда 
Сергея Семака попала в очень 
сложную группу. Помимо ан-
глийского клуба в квартет «H» 
попали «Ювентус» и крепкий 
шведский «Мальме». Если от-
кровенно, попадание в плей-офф 
Лиги Европы с третьего места 
можно будет считать неплохим 
результатом.

После победы в Лиге чемпи-

онов «Челси» в летнее межсезо-
нье не только не продал никого 
из лидеров, но и усилился. В сто-
лицу Великобритании вернулся 
Ромелу Лукаку, за которого «си-
ние» выложили 115 миллионов 
евро. Бельгиец сразу же показал, 
что он находится в потрясающей 
форме: в трех стартовых встре-
чах Лукаку забил три мяча, в том 
числе и в дерби «Арсеналу». 

Безусловно, главная заслуга 
во всех последних успехах «Чел-
си» принадлежит Томасу Тухе-
лю. Немец возглавил команду в 
январе прошлого года и уже за-
воевал два трофея — Лигу чем-
пионов и Суперкубок УЕФА. По-
нятно, что останавливаться на 
достигнутом Тухель, получив-
ший на родине кличку Патолого-
анатом, не собирается.

— Старт сезона получился от-
личным. Да, мы потеряли очки 
в матче с «Ливерпулем», но та 
встреча была выездной, и сопер-
ник играл в большинстве. В ка-
ждом поединке «Челси» пока-
зывает, что готов побеждать. В 
определенных моментах мы мо-
жем действовать лучше, нам еще 
есть над чем работать. Цели у нас 
самые максимальные, постара-
емся достичь их. Отдельно хочу 
сказать про Лукаку, который 
уже стал одним из ключевых 
футболистов. Он любит вызовы 
и прекрасно справляется с ними. 
Счастлив иметь такого исполни-
теля в своем составе, — подчер-
кнул Тухель.

Что касается «Зенита», то 
подготовка питерцев к старто-
вому матчу в Лиге чемпионов 

получилась скомканной. Все из-
за ситуации вокруг бразильцев 
Малкома и Клаудиньо, которых 
российский клуб мог недосчи-
таться в сегодняшней встрече 
из-за скандала.

Дело в том, что страны Юж-
ной Америки сейчас входят в 
«красную зону» для Великоб-
ритании из-за пандемии, и по-
тому по возвращении оттуда 
всех ждут строгие ограниче-
ния. Карантин в десять дней 
обязателен даже для спортсме-
нов. К примеру, команды ан-
глийской Премьер-лиги реши-
ли не отпускать своих футболи-
стов, прекрасно зная о потен-
циальных санкциях. Для таких 
случаев есть правило — федера-
ции могут запретить играть в 
клубах в течение пяти дней по-
сле международной паузы. Тот 
же Уругвай не стал его активи-
ровать, а Бразилия и несколь-
ко других стран пожаловались 
в ФИФА.

Так вот, «Зенит» сначала по-
зволил Малкому и Клаудиньо уе-
хать, но после того, как стал из-
вестен календарь Лиги чемпио-
нов, в спешном порядке вернул 
полузащитников, чтобы те смо-
гли вылететь в Лондон. Федера-
ция футбола Бразилии обрати-
лась в ФИФА. После долгих пе-
реговоров все же было принято 
решение позволить Малкому и 
Клаудиньо выйти на поле в мат-
че с «Челси».

В то же время до сих пор оста-
ется непонятной ситуация с еще 
одним легионером «Зенита» — 
Вильмаром Барриосом. Опор-
ный хавбек питерцев в ночь с 9 
на 10 сентября играл за Колум-
бию против Чили. Соответст-
венно, по возвращении в Рос-

сию ему необходимо пройти де-
сятидневный карантин. Барри-
ос уже не вышел на поле в мат-
че с «Ахматом», и его поездка в 
Лондон также оставалась под во-
просом. 

Если говорить непосредст-
венно о футболе, то «Зенит» и 
«Челси» проведут первый пое-
динок друг против друга в исто-
рии. При этом лондонцы во вто-
рой раз подряд попали в одну 
группу с представителем Рос-
сии. В прошлом году англича-
нам противостоял «Краснодар». 
На выезде «синие» разгромили 
соперника — 4:0, а дома разо-
шлись миром — 1:1 Всего пути 
«Челси» с нашими команда-
ми пересекались восемь раз, и 
лишь дважды «аристократы» не 
сумели победить. 

В параллельной встрече груп-
пы «Н» в Швеции «Мальме» при-
мет «Ювентус». Туринский клуб 
выдал один из худших стартов в 
истории, не одержав ни одной 
победы в трех турах чемпиона-
та Италии: два поражения и одна 
ничья. На выходных «Старая 
синьора» уступила в гостях «На-
поли» (1:2), который тренирует 
бывший наставник «Зенита» Лу-
чано Спаллетти.  

Медведев RU. И точка
Даниил Медведев впе-
чатлил и нашего само-
го титулованного тен-

нисиста, экс-первую ракетку 
мира, олимпийского чемпиона 
Евгения Кафельникова. В раз-
говоре с корреспондентом «РГ» 
тот признался, что, как и все, 
находится сейчас в приятном 
шоке.
ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Надо отдать 
должное Медведеву. Он провел 
шикарнейший матч — от перво-
го розыгрыша и до последнего. 
В первом же гейме, где ему уда-
лось сразу взять подачу сопер-
ника, он дал понять, что Джо-
ковичу нужно будет приложить 
титанические усилия, если он 
хочет выиграть финал. Но, к 
сожалению, или к нашему сча-
стью, Новак не справился. Он 
пытался, у него были отдель-
ные всплески. Хотя по большо-
му счету по игре он признавал, 
что на данный момент Медведев 
был сильнее его.

Что было точкой невозвра-
та? Наверное, момент с раз-
битой Джоковичем вдребезги 
ракеткой?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Это случи-
лось чуть позже. А ключевой 
момент — начало второго сета, 
когда Медведев отыграл гейм 
на своей подаче с 0:40. Выиграй 
тогда Джокович, и непонятно, 
как могли дальше развиваться 
события. Но Даниил выстоял. 
После окончания второго сета, 
я уже понял, что Джокович не 
вытащит пятисетовый поеди-
нок. Завершить матч для Дани-
ила было уже делом техники.

Что больше подвело Новака: 
физика или психология?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Наверное, 
все вместе. Он провел на корте 
на пять часов больше времени, 
чем Медведев. На него давили 
ожидания и желание взять ка-
лендарный «Большой шлем». 
Кроме того, мне все-таки по-
казалось, что он как-то недоо-
ценил соперника. Слишком уж 
легко Новак расставался с ро-
зыгрышами, геймами. Однако в 
этом больше заслуга Медведева. 
Он нейтрализовал сильные сто-
роны Джоковича. Так что это 
больше победа Даниила, неже-
ли проигрыш Джоковича.

Сколько нам еще ждать че-
ловека, который попробует 
повторить достижения Рода 
Лейвера?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Мы с вами 
на нашем веку точно его не уви-
дим. Это исключено. Никто не 
сможет этого достичь.

С каким настроем в таком 
случае смотрели финал? С од-
ной стороны, болели за росси-
янина, с другой — за историче-
ское событие?

Е В Г Е Н И Й  К А Ф Е Л Ь Н И К О В :  Мы дав-
но ждали победы Медведева 
на «мэйджоре». Рано или позд-
но это должно было случиться. 
Мне жаль болельщиков Джо-

ковича, наш теннисист остано-
вил его на этой стадии. В то же 
время очень рад, что Даниилу 
удалось реализовать свой шанс 
и он выиграл первый турнир 
«Большого шлема». Но, я уве-
рен, не последний.

Следующая попытка на 
Australian Open …

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: О, до Австра-
лии еще слишком далеко. Не бу-
дем об этом. У Даниила сейчас 
масса турниров, где ему нужно 
проявлять себя, защищать очки, 
например, за победу на Итого-
вом чемпионате, отстаивать 
свое место в рейтинге. Нужно 
дальше продолжать играть.

На этом US Open не высту-
пали Надаль, Федерер. У них 
травмы, операции. Уходит 
эпоха. Кто придет на смену?

ЕВГЕНИЙ КАФЕЛЬНИКОВ: Свято ме-
сто пусто не бывает. Придут 
новые теннисисты, которые 
так же будут выигрывать тур-
ниры «Большого шлема», бу-
дут такими же харизматичны-
ми, как те игроки, которых вы 
назвали. В мировом футболе 
были Пеле и Марадона. Никто 
не думал, что после них кто-то 
появится. Но сейчас у нас есть 
Роналду и Месси. Уйдут они, 
появятся новые герои. Так и в 

теннисе. Уйдут Федерер, На-
даль, Джокович. Их место зай-
мут другие. Ничего страшного 
в этом нет.  

Бельгийский нападающий Ромелу Лукаку (по центру) — главная ударная сила нынешнего «Челси». 

А К Ц Е Н Т

За победу на US Open Даниил Медведев 
получил чек на 2,5 миллиона долларов

Между тем

Сборная России разгромила Египет со счетом 9:0 в первом матче груп-

пового этапа чемпионата мира по мини-футболу, который проходит в 

Литве. Одним из героев встречи стал Иван Чишкала, забивший три мяча. 

В финальной части чемпионата мира принимают участие 24 команды. 

Они разбиты на шесть групп, в 1/8 финала выйдут по две лучшие сбор-

ные и еще четыре сильнейших представителя из занявших третьи ме-

ста. Россия и Египет выступают в квартете «В» вместе с Гватемалой и Уз-

бекистаном. Во втором туре подопечные Скоровича встретятся 15 сен-

тября с Узбекистаном.

1

Один из фаворитов чемпионата КХЛ — «Ак Барс» крайне неу-
дачно стартовал в турнире, проиграв четыре из шести матчей.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2168506

РЕЙТИНГ ATP

Несмотря на победу над Джоковичем, Даниил Медведев останется вто-

рой ракеткой мира. «Пока обойти Новака в мировом рейтинге нереаль-

но», — справедливо рассудил россиянин. У серба 12,133 очка, у нашего 

теннисиста — 10,780. Третьим идет грек Стефанос Циципас (8350), чет-

вертым — олимпийский чемпион из Германии Саша Зверев (7760). 

В топ-4 без изменений. А вот на пятую строчку впервые в карьере под-

нялся еще один россиянин Андрей Рублев (6130). Аслан Карацев — 

25-й, Карен Хачанов — 27-й.

Это был матч Даниила Медведева. 
Он великолепно подавал, был 
вездесущ на задней линии, доста-
вал любые мячи. Новак Джокович — 
великий чемпион, но этот титул 
заслужил соперник.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 сентября, вторник 

«Матч ТВ»
19.45. «Янг Бойз» (Швейцария) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция.

21.45. «Челси» (Англия) — «Зенит» 

(Россия). Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Севилья» (Испания) — 

«Зальцбург» (Австрия). Прямая 

трансляция.

21.45. «Барселона» (Испания) — 

«Бавария» (Германия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Динамо» Киев (Украина) — 

«Бенфика» (Португалия). Прямая 

трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Мальме» (Швеция) — 

«Ювентус» (Италия). Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
21.45. «Вильярреал» (Испания) — 

«Аталанта» (Италия). Прямая тран-

сляция.

Все финалы советских и российских теннисистов 
на турнирах «Большого шлема» в одиночном разряде

турнир год игрок результат
Уимблдон 1973 Александр Метревели финал

«Ролан Гаррос» 1996 Евгений Кафельников титул

Australian Open 1999 Евгений Кафельников титул

Australian Open 2000 Евгений Кафельников финал

US Open 2000 Марат Сафин титул

Australian Open 2002 Марат Сафин финал

Australian Open 2004 Марат Сафин финал

Australian Open 2005 Марат Сафин титул

US Open 2019 Даниил Медведев финал

Australian Open 2021 Даниил Медведев финал

US Open 2021 Даниил Медведев титул
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